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Кризис  
в Казахстане 
продлится два 
года, считает 
эксперт 

Какой бизнес 
больше всего 
пострадает  
от обесценения 
тенге?

Виталий Несис,  
группа  
Polymetal 
International,  
о золотодобыче 

ПРОГНОЗ ИНТРИГА МНЕНИЕСтр.5 Стр.7 Стр.4

kapital.kz
Мы в сети

«Кризис – 
это время 

возможностей, 
когда можно 

очень хорошо 
заработать», 

– Дмитрий Смирнов, 
«Фридом Финанс»

Асия 
Касенова, 

заместитель 
руководителя 
Департамента 

по обеспечению 
деятельности судов 

при Верховном 
суде Республики 

Казахстан 

ИЗДАЕТСЯ С 2005 ГОДА

Ольга Фоминских

Лихорадка на валютном рынке Казах-
стана была вполне предсказуемой. 
Мы только учимся жить в условиях 

нового рыночного курса, его стабилиза-
ция может произойти в ближайшие один-
два квартала, полагают аналитики.

Подобные скачки вполне объяснимы 
после перехода к свободно плавающему 

курсу, считает Лейла Кульбаева, директор 
департамента аналитических исследова-
ний Visor Capital. С другой стороны, не сто-
ит отрицать тот факт, что валютный рынок 
Казахстана пока не привык существовать 
в рыночных условиях. «Игроки работали в 
рамках заданного Нацбанком коридора, то 
есть рынок был регулируемым. Сейчас он 
не регулируется, поэтому происходят скач-
ки», – отмечает эксперт Visor Capital. 

С этим мнением согласен и Евгений Ко-
четов, управляющий директор Kazakhstan 
real estate group, отмечая, что «свободное 
плавание тенге явление для нас принци-
пиально новое. Всякий раз, когда происхо-
дила коррекция курса, Нацбанк обозначал 
очередной курсовой ориентир, и жизнь 
продолжалась в новых условиях. В этот раз 
все иначе».

От свободного плавания 
– к прыжкам

[Продолжение на стр. 2]
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РАСЧЕТЫ В ЕАЭС 
ИНТЕНСИФИЦИРУЮТ

Взаимные расчеты в Евразийском эконо-
мическом союзе в национальных валютах 
планируется интенсифицировать. Об этом 
Белта сообщили в пресс-службе Евразийской 
экономической комиссии по итогам прошед-
шего 25 августа  в Москве совещания руково-
дителей министерств экономики, финансов 
и центральных (национальных) банков госу-
дарств – членов ЕАЭС и представителей ЕЭК. 
Участники совещания обсудили основные 
внешнеэкономические тенденции, внешние 
и внутренние риски и среднесрочные пер-
спективы развития экономик государств – 
членов ЕАЭС. Рассмотрены также вопросы 
углубления сотрудничества государств – чле-
нов союза в сферах макроэкономической и 
валютно-финансовой политики. «По итогам 
совещания принято решение продолжить 
регулярное обсуждение подходов по углу-
блению сотрудничества государств – членов 
Евразийского экономического союза в сфе-
рах макроэкономической и валютно-фи-
нансовой политики, включая направление 
развития взаимосвязей финансовых инсти-
тутов ЕАЭС, интенсифицировать взаимные 
расчеты в союзе в национальных валютах, 
а также обмен опытом по вопросам реали-
зации согласованной макроэкономической 
политики», – отметили в пресс-службе. 
Участники совещания рекомендовали ЕЭК 
учесть в докладе об интеграционных мерах 
по повышению устойчивости экономик госу-
дарств – членов Евразийского экономическо-
го союза, в исполнение поручения Евразий-
ского межправительственного совета от 29 
мая 2015 года, целесообразность углубления 
сотрудничества государств – членов ЕАЭС 
в сферах макроэкономической и валютно-
финансовой политики. На совещании рос-
сийская сторона представила информацию 
о текущей деятельности «Группы двадцати» 
(G20) и Совета по финансовой стабильности 
накануне встречи министров финансов и 
управляющих центральных банков «Группы 
двадцати». Кроме того, стороны обсудили 
итоги реализации макроэкономической по-
литики в первом полугодии 2015 года, пер-
спективы и приоритеты на 2015-2016 годы в 
странах – членах ЕАЭС. (inform.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АСХАТ ОРАЗБАЙ
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Республики Казахстан в Респу-
блике Индонезия назначен Чрез-
вычайным и Полномочным Послом 
Республики Казахстан в Республике 
Филиппины по совместительству

БЕЙБИТ  
КАРЫМСАКОВ

назначен управляющим директо-
ром НК «Астана ЭКСПО-2017»

ГАБИДУЛЛА 
АБДРАХИМОВ

освобожден от должности замести-
теля руководителя Администрации 
Президента РК и назначен акимом 
Шымкента

ДАРХАН САТЫБАЛДЫ
назначен первым заместителем аки-
ма Южно-Казахстанской области

ЕРБОЛ ШОРМАНОВ
назначен заместителем председа-
теля правления НК «Астана ЭКС-
ПО-2017»

ЗАМИР САГИНОВ
назначен ответственным секрета-
рем Министерства по инвестициям 
и развитию РК

МАДИ ЕЛЕУСИЗОВ
назначен руководителем аппарата 
акима Актюбинской области

МАРК МУДИ 
назначен генеральным консулом 
США в Алматы

РАХИМ ОШАКБАЕВ
назначен вице-министром по инве-
стициям и развитию РК

ШАГУРАШИД 
МАМАЛИНОВ

назначен заместителем акима Кара-
гандинской области

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН Марат Джилкибаев: «Более 
полумиллиона абонентов уже 
предпочли свои прежние тарифы 
новому «Алло, Казахстан»

Али Бектаев избран 
председателем партии «Ауыл»

«Информационные войны» меж-
ду сотовыми операторами в 
Казахстане не утихают. Марат 

Джилкибаев, директор департамента 
продаж и обслуживания АО «Кселл», в 
интервью «Капитал.kz» прокомментиро-
вал сложившуюся ситуацию.

- В начале августа сотовый оператор 
Tele2 обвинил «Кселл» в подмене номе-
ров при звонках с Kcell/activ на Tele2. 
Как вы прокомментируете эти заявле-
ния?

 - Эти обвинения не соответствуют 
действительности. Наша компания не 
допускает подмену номеров при звонках 
своих абонентов, в том числе на Tele2. 
Мы также не используем какие-либо тех-
нические устройства (Sim-box) для того, 
чтобы избежать выплаты за межопера-
торское соединение. Пропуск трафика 
наша компания осуществляет в соот-
ветствии с действующим законодатель-
ством и Публичным договором на присо-
единение сетей между «Кселл» и Tele2. В 
своей работе «Кселл» всегда руководству-
ется принципами прозрачности и высо-
ких стандартов ведения бизнеса.

- Сталкивались ли вы с подобной 
проблемой со стороны Tele2?

- Проблема подмены номеров суще-
ствует уже давно, в том числе и на казах-
станском рынке мобильной связи. И, к 
сожалению, мы систематически сталки-
ваемся с проблемой подмены номеров, 
проходящих через сеть Tele2 на сеть на-
шей компании. За последние три года 

«Кселл» неоднократно обращался в Tele2 
с официальными запросами по этому по-
воду. Конечно, мы получали ответы на 
них, но вопрос все еще открыт. Мы счи-
таем, что для полного решения этой про-
блемы необходимы взаимодействие всех 
операторов и открытый индустриальный 
диалог. Именно к этому призывает нас 
регулятор и именно такой подход при-
ветствует «Кселл».

- В конце прошлой недели в прессе и 
социальных сетях начали появляться 
сообщения о том, что некоторые або-
ненты activ были заблокированы. Что 
произошло на самом деле?

- Давайте начнем с самого начала. 
Мы запустили тарифную линейку «Алло, 
Казахстан» для абонентов бренда activ, 
чтобы решить проблему пользователей 
мобильной связи – люди устали носить 
с собой два и даже три телефона, чтобы 
экономить на связи. И эта тарифная ли-
нейка помогает решить ее в полной мере. 
Стоит отметить, что абонентская база 
этих тарифов в настоящее время уже 
перевалила за полмиллиона пользовате-
лей. На данный тариф переходят как су-
ществующие, так и новые абоненты.

К сожалению, популярность этой ли-
нейки вызвала активное пртиводействие 
со стороны одного из операторов, цель 
которого – принуждение компании к 
отмене данных тарифных планов. Сре-
ди инструментов принуждения – сти-
мулирование абонентов тарифов «Алло, 
Казахстан» на генерирование просто 

гигантского объема голосового трафика 
на сеть этого оператора, который явно 
является пустым. Например, некоторые 
абоненты проговаривали около 95 часов 
в сутки с помощью подключения специ-
альных программ, несмотря на то, что 
в сутках всего 24 часа. Для сравнения: 
средний объем трафика на наших безли-
митных тарифах не превышал 100 минут 
в месяц. И сеть нашей компании рассчи-
тана именно на такую нагрузку. Поэтому 
7 августа мы ограничили связь на тех 
номерах, с которых шел такой пустой 
трафик, ухудшавший качество и создав-
ший угрозу перегрузки нашей сети. Для 
полного понимания картины – это менее 
0,5% всех пользователей тарифа «Алло, 
Казахстан». Таким образом, мы защити-
ли интересы доминирующих 99,5% поль-
зователей данных тарифов.

- С момента запуска тарифной ли-
нейки «Алло, Казахстан» прошло око-
ло двух месяцев. Как вы сегодня оцени-
ваете успешность этих тарифов?

- Как я говорил ранее, более полумил-
лиона абонентов уже выбрали тарифы 
линейки «Алло, Казахстан», и абонент-
ская база этих тарифов продолжает еже-
дневно расти. Мы знаем, что сегодня у 
многих из них activ – это основная и уже 
единственная сим-карта и любимый опе-
ратор. Каждый день, наблюдая рост удов-
летворенности наших абонентов, мы 
убеждаемся, что нашли то «золотое ре-
шение», которое стало выбором абонен-
тов. И это решение – «Алло, Казахстан».

26 августа 2015 года в Астане прошел внеочеред-
ной X съезд Казахстанской социал-демокра-
тической партии «Ауыл», в котором приняли 

участие делегаты, представляющие все региональные 
филиалы объединения.

На повестку дня съезда был вынесен вопрос об избра-
нии нового председателя Казахстанской социал-демо-
кратической партии «Ауыл».

Действующий на тот момент председатель партии 
Гани Калиев в своем выступлении отметил, что перед 
Казахстаном стоят большие задачи по осуществлению 
всесторонней модернизации, вхождению в число пер-
вой тридцатки наиболее развитых государств мира.

Как отметил оратор, у руля партии «Ауыл» должен на-
ходиться новый лидер, со свежими взглядами, с новыми 
идеями и инициативами.

В этой связи на должность нового председателя пар-
тии им предложена кандидатура Али Бектаева, действу-
ющего депутата Сената Парламента.

В период образования КСДП «Ауыл» Али Бектаев пер-
вым возглавлял Южно-Казахстанский областной фили-
ал партии.

Делегаты съезда поддержали кандидатуру Али Бекта-
ева, который по итогам съезда избран новым председа-
телем Казахстанской социал-демократической партии 
«Ауыл».

От свободного плавания – к прыжкам
Теперь спрос и предложение, по его 

словам, формируют значения курса тенге 
по отношению к основным валютам. Вот и 
происходит поиск их оптимального соот-
ношения. «Если рассуждать привычными 
для среднестатистического казахстанца 
примерами, то можно провести аналогию 
с либерализацией цен в 1992 году. Тогда 
в одночасье люди проснулись в услови-
ях, когда цены на все товары народного 
потребления, работы и услуги вдруг на-
чали складываться под влиянием спроса 
и предложения. Грубо говоря, подобные 
вещи теперь мы видим на рынке валют-
ном», – отметил управляющий директор 
Kazakhstan real estate group.

Экономист Марат Каирленов считает, 
что скачки спровоцировали три фактора. 
Первый – большое количество мнений и 
ожиданий в обществе, в том числе и де-
вальвационных. «Второй фактор, который 
не стоит исключать, – спекулятивный. Су-
ществует гипотеза о том, что в одно время 
обменные пункты зажали в части регули-
рования и они очень мало зарабатывали, 
поэтому в сегодняшних условиях могут 
увеличить свою прибыль – возможно, для 
этого они предпринимают какие-то дей-
ствия», – полагает экономист. Третьим фак-
тором он назвал ожидания самого населе-
ния и его реакцию на изменение курса.

«С рынка неожиданно ушел самый 
крупной игрок. Да, переходу к инфля-
ционному таргетированию должен был 
предшествовать целый комплекс инсти-
туциональных мер, который бы позволил 
сделать уход ЦБ с рынка менее заметным. 
Но это другой вопрос. А вот ситуация с ва-
лютой, которой оперировали обменные 
пункты, заслуживает внимания», – отме-
тил Евгений Кочетов. 

По его словам, реакция рынка была 
адекватна тому, что было сделано для это-
го самого рынка. «После того как тенге 
ушел выше 250, возле обменников скопи-
лись очереди людей двух категорий. Пер-
вые, их меньшинство, скупали доллары в 

надежде хоть как-то компенсировать поте-
ри. Вторые, их абсолютное большинство, 
доллары продавали, надеясь поскорее 
снять образовавшиеся сливки. И первая, 
и вторая категории людей – результат той 
политики ЦБ, которую он проводил дол-
гие годы и особенно после девальвации 
2014 года», – добавил управляющий ди-
ректор Kazakhstan real estate group.

В целом же подобная паника  в рыночной 
экономике может происходить, по мнению 
Лейлы Кульбаевой, только из-за каких-то 
фундаментальных изменений, например, 
скачки могут спровоцировать резкое зна-
чительное изменение золотовалютных ре-
зервов или остановка большого проекта. 

«В нашем случае рынок если и ждал де-
вальвацию, то в рамках очередного кори-
дора, но он не ожидал перехода к свобод-
ному курсу. Я думаю, что эти скачки будут 
продолжаться один-два квартала, пока не 
стабилизируются спрос и предложение на 
валюту. Поскольку у нас курс доллара на-
ходится в прямой зависимости от цены на 
нефть, поэтому внешние факторы, в том 
числе цены на нефть и другие ресурсы, мо-
гут сильно влиять на курс национальной 
валюты», – добавила Лейла Кульбаева. При 
этом она считает внедрение свободного 
курсообразования правильным шагом, 
который нужно было сделать еще в фев-
рале 2014 года, когда произошла девальва-
ция, а не расширять коридоры.

Евгений Кочетов процитировал слова 
Кайрата Келимбетова, главы Националь-
ного банка РК, из интервью телеканалу 
КТК, в котором он произнес сакральную 
фразу: «Казахстан пошел по пути России в 
сфере валютного регулирования». «Таким 
образом, руководитель Национального 
банка отсылает нас к тому, что происхо-
дило и происходит в России. У северных 
соседей, как известно, поиск того само-
го оптимального соотношения спроса и 
предложения на валютном рынке ведется 
до сих пор, и, когда стабилизация насту-
пит, пока не известно. Думаю, Казахстан 
ждет непростой путь, близкий к тому, че-
рез что проходит Россия», – отметил управ-

ляющий директор Kazakhstan real estate 
group. По его словам, падение азиатских 
рынков, низкие цены на нефть, ожидание 
сентябрьского заседания ФРС, а также 
рекордные выплаты России по внешнему 
долгу в четвертом квартале этого года мо-
гут сделать этот путь слишком волатиль-
ным. Плюс не стоит сбрасывать со счетов 
такой фактор как «страны – претенденты 
на девальвацию», их сегодня хватает. 

По его данным, на июнь 2015 года доля 
средств населения, депонированных в ва-
люте, составляла 72%. «Это не здоровая 
ситуация. В той же России перед перехо-
дом к инфляционному таргетированию 
лишь 25% вкладов населения были в валю-
те. План по дедолларизации экономики, 
который обнародовали в прошлом году, 
должен был появиться лет 5 назад. Работа 
с ожиданиями населения – это вообще от-
дельная тема. Современная макроэконо-
мика во всех моделях ставит ожидания на-
селения по отношению к действиям ЦБ на 
первое место, так как они могут поменять 
ситуацию в экономике до неузнаваемости. 
Все последние годы Национальный банк и 
население со своими ожиданиями, мягко 
говоря, «не могли договориться». Денеж-
но-кредитное регулирование – совсем не 
та сфера экономической политики, где 
ожидания населения можно отодвинуть 
на второй план», – подытожил экономист. 

«Если говорить о том, когда же про-
изойдет стабилизация, то здесь, к сожа-
лению, остается уповать лишь на цены на 
нефть. Логично, что в зимний период цены 
на нефть должны если не расти, то хотя бы 
не падать. Если все-таки падение нефти 
прекратится, то одним фактором, внося-
щим дестабилизацию, станет меньше. А 
достаточно этого или нет, думаю, увидим 
уже зимой», – добавил Евгений Кочетов. 

Влиять, но не доминировать
Марат Каирленов считает, что Нацбанк 
возможно будет вмешиваться в валют-
ный рынок для стабилизации скачков, по-
скольку рынок должен прийти к какому-то 
кдиному знаменателю. Кроме того, регу-

лятору нужно подумать над тем, чтобы 
малые объемы не двигали курс. 

Со своей стороны Евгений Кочетов по-
лагает, что вмешиваться сейчас в курсоо-
бразование Национальному банку нельзя. 
«Это важно как по отношению к режиму 
денежно-кредитной политики, так и к на-
селению. Что такое инфляционное тарге-
тирование? Это, говоря простым языком, 
четко обозначенная воля ЦБ удержать 
любыми методами уровень инфляции. По-
этому вмешиваться в курсообразование – 
значит воздействовать на денежную базу, 
что может с определенным лагом сказать-
ся на общем уровне цен. Свободное пла-
вание – это одно из важнейших условий 
инфляционного таргетирования. Однако 
в наиболее критических случаях ЦБ мо-
жет воздействовать на курс, но это скорее 
исключение, нежели правило», – пояснил 
Евгений Кочетов. Он также добавил, что 
Национальному банку необходимо вос-
станавливать доверие. 

«Это абсолютный приоритет. В идеале 
между действиями регулятора и ожида-
ниями населения должна воцариться гар-
мония. Этого можно сейчас добиться лишь 
жесткой и бескомпромиссной позицией. 
Была обозначена четкая позиция о введе-
нии режима свободного плавания тенге 
и, если сейчас Национальный банк начнет 
делать противоположное, это только усу-
губит ситуацию. Еще раз повторюсь. Нуж-
но, чтобы Национальный банк относился 
с уважением не только к населению, но и 
к монетарной теории», – полагает управля-
ющий директор.

В целом же введение свободно плава-
ющего курса тенге скажется и на рынке 
обменных пунктов, который, по мнению 
Лейлы Кульбаевой, в ближайшее время 
претерпит изменение. 

«Однодневные обменные пункты за-
кроются, и на рынке будут работать про-
фессиональные игроки, которые смогут 
прогнозировать курсы валют в зависимо-
сти от макроэкономической ситуации и 
экономических показателей», – считает 
представитель Visor Capital.

[Начало На стр. 1]
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НОВЫЙ АНТИРЕКОРД 
DOW JONES

Индекс Dow Jones Industrial Average на за-
крытии бирж во вторник, 25 августа, вновь 
оказался в красной зоне, установив новый анти-
рекорд. Впервые за свою 119-летнюю историю 
индекс в течение четырех дней снижался более 
чем на 200 пунктов, отмечает Market Watch.  
Как пишет издание, за четыре сессии индекс 
потерял 1,682.29 пункта. Это является самым 
крупным снижением за четыре дня с худшей не-
дели финансового кризиса 2008 года. Тогда Dow 
Jones потерял 1,746.19 пункта с 6 по 9 октября. 
В течение торгов основные биржевые индексы 
США испытывали значительные колебания. 
Так, Dow Jones, который формируют крупней-
шие американские корпорации, в начале сессии 
вырос сразу на 441 пункт. Тем не менее к закры-
тию торгов упал до отметки 15,666.44 пункта 
– это на 204.91 (1,29%) хуже уровня открытия. 
В красную зону попали ценные бумаги Boeing 
(-1,24%), Сoca-Cola (-1,02%), сильнее всего, на 
2.91%, просели акции Chevron. В плюсе по ито-
гам сессии оказались котировки Apple и Disney. 
Они выросли на 0,60% и 0,56%. S&P по итогам 
дня потерял 1,35%. Высокотехнологичный 
NASDQ потерял 0,44%. «Среди участников рын-
ка преобладали более рациональные подходы, 
обстановка была более спокойной, в отличие 
от царившей накануне паники», – цитирует The 
Wall Street Journal руководитель департамента 
инвестиционной стратегии компании Northern 
Trust Джим Макдональд. Он предположил, что 
происходящее на рынке – «не общая тенденция 
к снижению котировок, а коррекция». Паде-
ние биржевых индексов США произошло на 
фоне снижения индекса Шанхайской биржи 
Shanghai Composite Index на 7,6%. Напомним, 
накануне фондовый рынок США пережил худ-
ший день за последние четыре года. Торги на 
биржах закрылись снижением ведущих индек-
сов почти на 4%. В минусе оказались и фондо-
вые рынки других стран. В СМИ эти события 
окрестили «черным понедельником». (rbc.ru)

БОГАТЫЕ ЛЮДИ 
ПОТЕРЯЛИ $182 МЛРД

С самым большим убытком столкнулся Уор-
рен Баффет. На этой неделе 400 самых богатых 
людей мира потеряли $182 млрд из-за обвала на 
мировых рынках, передает Bloomberg. В общей 
сложности совокупное состояние миллиарде-
ров, по данным Bloomberg Billionaires Index, со-
кратилось на 6,3%. Только за пятницу, 21 авгу-
ста, состояние представителей списка упало на 
$76 млрд. Это произошло на фоне крупнейшего 
за четыре года ослабления основных биржевых 
индексов США, Standard & Poor’s 500 Index и 
Dow Jones. «Для них (миллиардеров) это незна-
чительная доля, хотя $182 млрд – это большая 
сумма», – отметил Джон Коллинс, директор 
консалтинговой фирмы Aspiriant. «Во время та-
ких недель все действительно выглядит ужас-
но, но если сделать шаг назад, то в перспективе 
картина выглядит не такой катастрофичной», 
– сказал аналитик. В долларовом эквиваленте 
больше всех потерял Уоррен Баффет. Его состо-
яние за неделю сократилось на $3,6 млрд. Цен-
ные бумаги холдинговой компании Berkshire 
Hathaway, мажоритарным акционером кото-
рой является миллиардер, упали на 5%. По 
данным Bloomberg, Баффет занимает третью 
строчку среди богатейших людей планеты с 
состоянием $63,4 млрд. Падение цен на нефть 
привело к сокращению состояния предприни-
мателей, которые занимаются бизнесом в энер-
гетической отрасли. Руководитель Continental 
Resources Inc. Харольд Хамм потерял $895 млн 
или 9% своего состояния. Начало «медвежье-
го цикла» на Гонконгской бирже и ослабле-
ния йены привели к тому, что 26 богатейших 
жителей Китая потеряли за неделю 18,8 млрд 
долларов. Из них сильнее всего пострадал Ван 
Цзяньлинь, президент Dalian Wanda Group, – он 
лишился $3,5 млрд. (rbc.ru)

УСИЛЕНИЕ КОМАНДЫ 
ALTYN BANK

В рамках реализации Стратегии развития 
АО Altyn Bank (ДБ АО «Народный Банк Казах-
стана») на 2015-2018 годы для укрепления по-
зиций банка в регионах Казахстана принято 
решение о назначении с 15 августа 2015 года 
Саркытбаева Каната Карасаевича управляю-
щим директором в городах Атырау и Актау. 
За 15 лет работы в корпоративном бизнесе 
банковского сектора Канат Саркытбаев при-
обрел практические знания и опыт работы с 
различного рода банковскими продуктами и 
инструментами.  Канат Саркытбаев работал на 
различных позициях, организовывал сделки 
по структурному, торговому и проектному фи-
нансированию, синдицированные займы, уча-
ствовал в сделках по привлечению долгового 
финансирования на международных рынках 
капитала для Казахстанских частных и наци-
ональных компаний в ДБ АО «HSBC Банк Ка-
захстан» (в настоящее время АО Altyn Bank (ДБ 
АО «Народный Банк Казахстана»). До прихода в 
HSBC Канат Саркытбаев работал в управлении 
проектного финансирования и в управлении 
инвестиционных проектов в АО «БТА Банк». 
(Пресс-служба банка)

КИТАЙЦЫ 
ОТЫГРЫВАЮТ 
ПАДЕНИЕ

Ключевые биржевые индексы Китая ока-
зались в плюсе на открытии торгов в среду, 26 
августа, после двух дней падения. Как отмечает 
Reuters, это связано с действиями центробан-
ка – Народного банка КНР, который накануне 
принял решение снизить ставку по годовым 
кредитам на 25 б.п. до 4,6%. Индекс CSI300 на 
открытии вырос на 0,7%. Индекс Шанхайской 
фондовой биржи прибавил 0,5%. За последние 
три сессии эти показатели обрушились на 19%. 
«Основное настроение таково, что инвесторы 
по-прежнему пытаются обналичить средства, 
несмотря на действия правительства, – пояс-
нил Рональд Ван, руководитель Partners Capital 
International в Гонконге. – Уверенность уже была 
порушена. Сомнения по поводу эффективности 
политики возрастают. Рынок будет оставаться 
под давлением продавцов в течение некоторого 
времени». (rbc.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Ольга Примак

Августовская волна девальваций на-
крыла и белорусскую националь-
ную валюту, которая к этому време-

ни едва-едва пришла в себя после почти 
40-процентного падения на новогодние 
праздники.

Подавать сигналы тревоги белорусский 
рубль начал с первых чисел августа. А па-
дение китайского юаня 11 августа стало 
для него контрольным ударом: «зайчик» 
захлебнулся и пошел на дно. В течение не-
дели нацвалюта прибавила 300 с лишним 
рублей по отношению к доллару и преодо-
лела новый психологический барьер – 16 
000 рублей за $1.

После девальвации в Казахстане «за-
йчик» в считанные дни углубился еще на 
700 рублей. А в «черный понедельник» 24 
августа он решил не мелочиться и в одно-
часье просел почти на тысячу рублей, или 
на 5,2%. На другой день – еще на 1,3% – до 
17 836 белорусских рублей за $1. 

Евро в эти два дня подорожал на 8,7% – 
до 20 474 белорусских рублей. В то же вре-
мя изменение к российской валюте прои-
зошло умеренное: последняя подорожала 
на 3,2% – до 253,72 белорусских рубля за 
1 российский. 

Таким образом, с 1 августа курс дол-
лара в Беларуси вырос на 17%, евро – на 
12,3%, российского рубля – всего на 0,5%.

Повлияли друг на друга
Что касается пары «белорусский рубль 
– тенге», то с начала лета и до первой 
декады августа она демонстрировала 
завидное постоянство: 80-82 «зайца» за 
1 тенге. Потом тенге за считанные дни 
укрепился до 86,3 белорусского рубля и с 
этой высоты 20 августа рухнул до отмет-
ки 65,3 «зайца». Однако уже к 26 августа 
за счет девальвации белорусской валю-
ты пара сложилась на уровне 75 рублей 
за 1 тенге. Вполне возможно, пойманное 
равновесие окажется неустойчивым, и в 
ближайшие дни из-за разницы девальва-
ций курс тенге – белорусский рубль будет 
заметно шататься.

Забавно, что в комментариях о деваль-
вации своих валют казахстанская и бе-
лорусская стороны отчасти возлагают 
ответственность друг на друга. В Астане 
аналитики к очевидным причинам – паде-
нию экспортных цен и курса российского 
рубля – добавляют такой фактор, как значи-
тельное снижение курса белорусского ру-
бля. Хотя понятно, что при столь мизерном 
взаимном товарообороте, как у Минска и 
Астаны (менее $300 млн за первое полуго-
дие 2015 года), взаимное влияние курсов ва-
лют может быть разве что психологическим.

Тем не менее время от времени в Нац-
банке Беларуси тоже среди прочего пе-
няют на казахстанский тенге. «Такие 
конъюнктурные факторы, как резкое сни-
жение мировых цен на нефть, существен-
ное ослабление курсов российского рубля, 
китайского юаня и казахстанского тенге, 
в значительной степени оказали влияние 
на внутренний валютный рынок нашей 
страны, усилив волатильность обменно-
го курса белорусского рубля к отдельным 
валютам», – говорится в официальном со-
общении белорусского финансового регу-
лятора, которое тот сделал в шоковый для 
Казахстана день – 20 августа.

В этом пресс-релизе Нацбанк РБ по-
пулярно разъясняет, что не собирается 

тратить золотовалютные резервы на под-
держание белорусского рубля и отпускает 
курсообразование на волю внешних ры-
ночных факторов. То есть дно «зайчик» 
нащупает еще не скоро. В то время как 
нацвалюту будет штормить под влиянием 
мировых финансовых ветров, регулятор 
обещает сконцентрироваться на «дости-
жении ценовой стабильности, призванной 
сохранить покупательную способность бе-
лорусского рубля». Вопреки девальвации, 
в Нацбанке верят в стабилизацию инфля-
ционных процессов, которая «обеспечит 
устойчивость экономики в среднесроч-
ной перспективе и будет способствовать 
формированию условий для обеспечения 
долгосрочного экономического роста».

На ажиотаж нет денег
Меры по сдерживанию роста цен в Белару-
си довольно специфические. Здесь мэры и 
губернаторы не опускаются до походов по 
отдельным рынкам и магазинам – власть 
обычно действует централизованно. Так, 
минувшей зимой, после обвальной де-
вальвации, правительство силой слова 
наложило мораторий на подорожание 
практически всех товаров, в том числе им-
портных. Ходили по магазинам и следили 
за соблюдением моратория сотрудники 

Минторга. Тотальная заморозка длилась 
несколько недель, после этого цены при-
шлось поэтапно отпустить, однако Алек-
сандр Лукашенко при этом предупредил 
«предпринимателей, коммерсантов и раз-
ного рода жулье», что «тренд на контроль 
за ценами в стране сохранится навсегда».

Вот и в этот раз на подорожание дол-
лара власти отреагировали предупреди-
тельными угрозами. Минский гориспол-
ком объявил, что с 25 августа ужесточает 
контроль за ценообразованием и приме-
нением торговых надбавок субъектами 
торговли, общественного питания и бы-
тового обслуживания. Двумя днями ранее 
Минторг заверял, что предпосылок для 
введения экстренных мер по сдержива-
нию цен пока нет, но не исключил, что они 
могут понадобиться – «в зависимости от 
того, как будет развиваться ситуация в со-
седних государствах».

Как бы она ни развивалась, очевидно, 
что снизить инфляцию до заветной отмет-
ки в 12% (которая в представлении власти 
очерчивает границы «нормального функ-
ционирования экономики») правитель-
ству в этом году уже не удастся. Хотя до по-
следнего месяца индекс потребительских 
цен удавалось удерживать в заданном 
графике: за январь – июль инфляция на-
брала 7,5%, так что цель казалась вполне 
достижимой.

Теперь же Нацбанк РБ вернулся к песси-
мистичному варианту прогноза инфляции 
– 18% (+/-2%). И то, прогноз этот довольно 
условный. Как регулятор может всерьез 
планировать рост цен, если на фундамен-
тальные причины ослабления нацвалюты, 
по его же собственному признанию, вли-
ять не в состоянии? 

Повышение прогноза по инфляции 
ждет и Казахстан. Правда, в отличие от Бе-
ларуси додевальвационная позиция по ин-
фляции у Казахстана гораздо лучше: всего 
1,5% с начала года.

Еще одно отличие нынешней ситуации 
в Беларуси от казахстанской – в отсут-
ствии покупательского ажиотажа. И дело 
тут не в том, что белорусы не опасаются 
роста цен, а в том, что свободных денег на 
руках у населения совсем немного. Если в 
декабре прошлого года средняя зарплата в 
Беларуси по среднемесячному взвешенно-
му курсу равнялась 621 доллару, то в июле 
– 458. Если же июльскую зарплату пере-
считать по курсу на 26 августа, то полу-
чится всего 392 доллара. Не до жиру.

По этой же причине резкое падение бе-
лорусского рубля не привело к лихорадке 
в обменниках. Спрос на инвалюту замет-
но увеличился, но очередей нет. В связи с 
этим банки пообещали не вводить огра-
ничительных мер на обменные операции 
с валютой.

Жанторе Касым

Общество и бизнес уже неделю живут 
в новых экономических условиях. 
Напомним, в мае глава Нацбанка 

Кайрат Келимбетов предупреждал, что в 
период «от 12 до 36 месяцев должны пере-
йти к новому режиму обменного курса». 
Переход произошел стремительнее – 20 
августа. В этот день Карим Масимов, пре-
мьер-министр Казахстана, пояснил, что 
обменный курс тенге будет формировать-
ся на основе рыночного спроса и предло-
жения с учетом фундаментальных вну-
тренних и внешних макроэкономических 
факторов. Итак, хроника перехода Казах-
стана к свободно плавающему курсу наци-
ональной валюты. 

ФЕВРАЛЬ 2015
Кайрат Келимбетов
«Мы считаем, что в текущих макроэко-
номических условиях мы продолжаем 
политику текущего валютного коридо-
ра. Существующие макроэкономические 
условия этому соответствуют. Если будут 
изменения на внешних рынках капитала, 
то, соответственно, мы не допустим одно-
моментной шоковой девальвации, а будем 
работать в рамках плавного и гибкого из-
менения обменного курса».

МАЙ 2015
Кайрат Келимбетов
«Мы поддерживаем позицию Междуна-
родного валютного фонда, что оставаться 
дальше в фиксированном обменном курсе 
мы не можем. Чтобы абсорбировать эти 
шоки, курс должен быть более гибким»,

20 АВГУСТА 2015 – ДЕНЬ X
Официальный курс валют Нацбанка на 
20 августа: доллар – 188,38 тенге, евро – 
208,24

Средневзвешенный курс на Казахстан-
ской фондовой бирже составил 255,26 тен-
ге за $1.

Кайрат Келимбетов
«Вот эта «иллюзия» фиксированного об-
менного курса, она осталась в прошлом. 
Конечная фаза перехода к инфляционно-
му таргетированию сегодня завершилась, 
и тенге был отпущен в свободное плава-
ние», – отметил Келимбетов, добавив, что 
имеются все предпосылки, когда Нацбанк 
и правительство готовы перейти к новому 
режиму денежно-кредитной политики. 

Карим Масимов
«Конкурентоспособный курс тенге позво-
лит казахстанским предприятиям быть 
более конкурентоспособными на рынке 
ЕАЭС. Инфляционное таргетирование – 
направление, в котором работают практи-
чески все развитые страны. Это твердая и 
ясная позиция».

Александр Машкевич, 
председатель совета директоров 
ERG S.a.r.l., обращаясь 
к президенту
«Огромное вам спасибо, это абсолютно 
правильное решение. Я уверен, что это для 
экономики Казахстана даст очень многое. 
И сегодня экономика Казахстана станет 
конкурентной… сегодня вы ставите нас 
в конкурентные условия. Сегодня мы го-
товы конкурировать, готовы возвращать 
свои рынки, готовы бороться за новые 
рынки».

Досым Сатпаев, политолог
«Наше правительство, я считаю, действует 
не как расчетливый стратег, забегающий 
вперед, а как пожарник, который реагиру-
ет на проблемы, когда они уже случились. 
Ведь в прошлом году и начале этого пре-
зидент жестко требовал, чтобы правитель-
ство разрабатывало стратегические про-
гнозы о состоянии мировой экономики. 
Это помогло бы принимать превентивные 
меры… Сейчас, получается, подставили 
президента, который также заявлял, что 
не будет девальвации. Выходит, ему дали 

неправильные прогнозы, что свидетель-
ствует о том, что способность правитель-
ства прогнозировать находится на низком 
уровне. Ведь, судя по всему, там надеялись 
только на то, что подорожает нефть, чего 
не случилось».

21 АВГУСТА
Официальный курс валют Нацбанка на 
21 августа: доллар – 255,26 тенге, евро – 
284,23 тенге. 

Средневзвешенный курс доллара на 
торгах Казахстанской фондовой биржи 
(KASE) составил 252,47 тенге за $1.

Андрей Казанцев, доктор 
политических наук, директор 
Аналитического центра МГИМО 
«…Если и Россия и Китай, то есть основ-
ные торговые партнеры, провели деваль-
вацию, то Казахстану просто некуда де-
ваться. Иначе это будет рушить торговый 
баланс. И к этому надо еще прибавить и 
давление мировых цен на нефть и метал-
лы, что ощущает и Россия. Так что ничего 
нового не произошло», – написал на своей 
странице в Facebook Андрей Казанцев. Где 
он также напомнил, что «все-таки, разни-
ца в размерах экономик России и Казах-
стана – огромная. У Казахстана, соответ-
ственно, вырастет экспорт и уменьшится 
импорт. Также уменьшится потребление 
импортных товаров, то есть польза биз-
несу и производству будет за счет потре-
бления населения. То есть экономическая 
классика. Политическую систему Казах-
стана это, разумеется, не поколеблет. Хотя 
количество недовольных несколько вырас-
тет, так как девальвация в целом на пользу 
богатым и производителям, но в ущерб по-
требителям, бедным, иждивенцам и т.п. 
То есть классика политэкономии».

22 АВГУСТА 
Официальный курс валют Нацбанка на 22 
и 23 августа: доллар – 252,47, евро – 284,13 
тенге. 

Олжас Худайбергенов, директор 
Центра макроэкономических 
исследований
«Ближайшие 5-6 месяцев мы увидим, как 
нещадно будет растерзано множество 
мифов. В первую очередь миф о том, что 
девальвация поможет восстановить кон-
курентоспособность. Когда курс упал до 
257 тенге, это обозначало девальвацию 
на 36,7% от 188 тенге. В пятницу вечером 
курс упал до 237, что соответствует 26% 
девальвации. Рубль за последний год упал 
почти на 100%. И вряд ли внутрироссий-
ская инфляция компенсирует остальные 
75%. А значит, те же самые экспортеры и 
НПП будут требовать продолжения де-
вальвации. К сожалению, НПП так и не 
опубликовала аналитические документы, 
которые дают подробный анализ ситуации 
по компаниям, с указанием комплексного 
решения. Сейчас после девальвации сайт 
НПП «блестит» публикациями о том, как 
ослабление тенге спасло предприятия, что 
девальвация тенге – «однозначно хорошо». 
Думается, если это действительно хорошо, 
тогда надо каждый день девальвировать 
тенге. Чтобы каждый день было хорошо».

24 АВГУСТА
Официальный курс валют Нацбанка на 
24 августа: доллар – 252,47, евро – 284,13 
тенге. 

Средневзвешенный курс доллара в тен-
ге на Казахстанской фондовой бирже со-
ставил 218,61 тенге за доллар.

Айдан Карибжанов, экономист 
«Если прошел первый шок от девальвации, 
то, наверное, пора выслушать еще одну не-
приятную вещь. Если большая часть дохо-
дов бюджета формируется за счет доходов 
от нефти, а нефть упала в цене, то надо со-
кратить расходы. Об этом уже официально 
сказали. Но этого может оказаться недо-
статочно. Еще надо увеличивать доходы. 
Как? Налоги. Наступает эпоха повышения 
налогов».

Тенге и «зайчик»:  
кто кого тянет на дно?
С начала августа белорусский рубль ослабел на 17%

Хроника свободного курса: 
неожиданно, но предсказуемо
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НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ 
БОГАТА ЗОЛОТОМ  
И СЕРЕБРОМ

Геофизики из США и Новой Зеландии обна-
ружили в подземных водоемах острова Север-
ный крупные запасы золота и серебра. Резуль-
таты своих исследований ученые опубликовали 
в журнале Geothermics, а кратко о них сообща-
ется на сайте Phys.org. Всего на острове Север-
ный геофизики обнаружили шесть крупных 
месторождений драгоценных металлов, распо-
ложенных в районе вулканической зоны Таупо. 
По оценкам ученых, золота в месторождениях 
содержится более 20 тыс. частей на миллиард, 
а серебра – более 2 тыс. Это позволяет в случае 
организации добычи драгоценных металлов 
получать до $3 млрд в год от извлечения золота, 
и $3,5 млрд – от серебра. Как отметили геофи-
зики, особенно рентабельной может быть до-
быча металлов на двух участках – Ротокава и 
Мокаи (от 680 до 7,5 тыс. килограммов серебра 
в год). Как отмечают ученые, для разработки 
перспективных месторождений необходима 
разработка технологии безопасного извлече-
ния полезных ископаемых, поскольку в районе 
вулканической зоны Таупо находится одно-
именное кратерное озеро – одно из крупнейших 
пресноводных озер региона и популярное место 
отдыха новозеландцев и туристов. (lenta.ru)

ИРАНСКАЯ НЕФТЬ 
НЕ ПОЛУЧИЛА 
ИНВЕСТИЦИИ

Иран, занимающий пятое место в мире по 
объемам добычи нефти, в 2015 году почти не 
выделил средств на инвестиции в нефтяную 
отрасль из-за резкого падения цен на энерго-
носители, сообщает агентство Bloomberg. Как 
заявил министр нефти Ирана Биджан Нам-
дар Зангане, сокращение продолжилось по-
сле снижения с почти $40 млрд за 2011-2012 
годы до $6 млрд в 2014 году. При этом ранее в 
августе глава подразделения стратегического 
планирования иранского министерства неф-
ти Саид Гавампур отмечал, что потребности 
нефтяной отрасли Ирана в инвестициях соста-
вят от $100 млрд до $500 млрд в ближайшие 
пять лет. По словам Зангане, Иран оценивает 
перепроизводство нефти в мире в 3 млн барр./
сут. При этом Тегеран намерен повысить до-
бычу на 500 тыс. барр./сут. сразу после отме-
ны международных санкций, а затем еще на 
500 тыс. барр./сут. Министр неоднократно 
заявлял, что другие члены ОПЕК должны по-
тесниться и уступить Ирану часть доли рынка 
после отмены санкций. Ранее на этой неделе 
экс-глава Международного энергетического 
агентства Нобуо Танака отметил, что Иран 
станет лидером мировых рынков нефти и газа 
к 2040 году. Запасы нефти в Иране считаются 
четвертыми по величине в мире. По данным 
BP, в 2014 году Иран сократил добычу нефти 
до 3,6 млн барр./сут. с 4,4 млн барр./сут. в 2011 
году. По данным Bloomberg, в июле 2015 года 
Иран производил 2,85 млн барр./сут. (ИНТЕР-
ФАКС-АНИ)

МЕДЬ ПОЛУЧАЕТ 
СИГНАЛЫ ИЗ КИТАЯ

Стоимость меди перешла к снижению в 
среду на фоне того, что инвесторы сочли меры 
Народного банка Китая недостаточными для 
поддержки рынка, свидетельствуют данные 
торгов. По состоянию на 08.25 мск декабрь-
ские фьючерсы на медь на бирже Comex деше-
вели на 0,78% – до 2,28 доллара за фунт (около 
0,45 килограмма). По итогам торгов вторника 
стоимость тонны меди на Лондонской бирже 
металлов с поставкой через три месяца вырос-
ла на 2,3% – до 5065 доллара за тонну. Тонна 
алюминия подорожала на 2,37% – до 1557 дол-
ларов, цинка – на 1,82%, до 1738 долларов за 
тонну. Финансовый регулятор Китая во втор-
ник снизил ставки по депозитам и кредитам 
на 0,25 процентного пункта с 26 августа. Сни-
жение происходит уже пятый раз с ноября 2014 
года. В то же время рынок сомневается, что 
данная мера окажет масштабную поддержку 
замедляющейся экономике страны и падаю-
щим фондовым биржам. (РИА «Новости»)

МАГАТЭ НУЖНО  
9 МЛН ЕВРО В ГОД  
НА РАБОТУ В ИРАНЕ

Около 9,2 млн евро ежегодно потребует-
ся Международному агентству по атомной 
энергии (МАГАТЭ) на реализацию междуна-
родного соглашения по иранской ядерной про-
грамме (ИЯП), заявил во вторник директор 
организации Юкия Амано. Как передает BBC, 
на этапе подготовки к внедрению соглашения, 
который, как ожидается, завершится в первой 
половине 2016 года, МАГАТЭ потребуется до-
полнительно около 160 тыс. евро в месяц. Де-
нег специального внебюджетного фонда орга-
низации (около 800 тыс. евро в месяц) хватило 
только на мониторинг ядерных исследований 
Ирана, а также на инспекцию ядерных объ-
ектов, однако уже в сентябре эти средства, по-
лученные на текущую работу в Иране, закон-
чатся. Ю. Амано также отметил, что МАГАТЭ 
ранее в этом месяце получило существенный 
объем информации по ИЯП от Тегерана, од-
нако пока рано делать какие-либо выводы. По 
расчетам директора МАГАТЭ, после внедрения 
соглашения 6,2 млн евро в год должны пойти 
на проведение инспекций ядерных объектов, 
а еще 3 млн евро – на реализацию пунктов 
дополнительного протокола. Ю. Амано не ис-
ключил, что поднимет вопрос об увеличении 
ежегодных взносов государств-членов МАГА-
ТЭ, однако это может произойти не раньше 
2017 года. Как сообщалось, эксперты Ирана и 
МАГАТЭ после 15 сентября проведут техниче-
ские переговоры, на которых поднимут вопрос 
о существовании у иранской ядерной програм-
мы военного измерения. К этой дате инспекто-
ры должны провести оценку предоставленной 
Тегераном информации по оставшимся про-
блемным темам. Иран и страны «шестерки» 
(США, Франция, Великобритания, Германия, 
Китай и Россия) 14 июля в Вене достигли со-
глашения по ИЯП в обмен на отмену санкций 
против Тегерана. (ИНТЕРФАКС)

// ИНДУСТРИЯ

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

В золотодобывающей отрасли – и в 
Казахстане, и в России – сложилась 
такая ситуация: при переизбытке до-

бывающих мощностей наблюдается недо-
статок сырьевой базы. Но инвесторам гео-
логоразведочные компании неинтересны. 
Как крупным игрокам договориться с 
мелкими – юниорами, почему государству 
лучше не инвестировать в геологоразвед-
ку и как девальвация тенге и рубля повли-
яла на золотодобытчиков. Об этом в ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал Виталий 
Несис, главный исполнительный дирек-
тор группы Polymetal International.

В Казахстане Polymetal владеет двумя 
активами – золотомедным месторождени-
ем Варваринское в Костанайской области 
(приобретено в 2009 году) и проектом Кы-
зыл, включающим месторождения Бакыр-
чик и Большевик, на северо-востоке (при-
обретен в 2014 году).

– Группа Polymetal зашла в Казахстан 
в 2009 году. С какими особенностями 
ведения бизнеса в золотодобыче стол-
кнулись?

– Нас встретила бизнес-среда, схожая с 
российской. Здесь есть особенности госре-
гулирования, но в целом мы обнаружили 
знакомый климат и существенных слож-
ностей не испытывали.

– В чем заключаются особенности 
госрегулирования?

– Я бы выделил два ключевых момента. 
Первый – лицензирование геологоразве-
дочных работ: до последнего времени ус-
ловия в Казахстане были очень тяжелыми 
для недропользователей. Тут, конечно, 
Россия отличается в лучшую сторону. Вто-
рой – согласование различного рода про-
ектов, где Казахстан, наоборот, выгодно 
отличается как сроками, так и современ-
ным конструктивным подходом. Яркий 
пример: в России до сих пор нельзя защи-
щать запасы на основании компьютерных 
моделей. А в Казахстане это можно делать 
уже достаточно давно. Вместе с тем в Ка-
захстане мы только в этом году получили 
первую лицензию на ведение поисковых 
работ – на это ушло несколько лет. Понят-
но, что есть потенциал для улучшения ус-
ловий регулирования, и, мы надеемся, он 
будет реализован.

– Почему только одна лицензия?
– Был период, когда действовал мора-

торий на выдачу новых контрактов на 
недропользование, их можно было полу-
чать только через прямые переговоры с 
госкомпаниями. Это вызвано тем, что в 
1990-е годы заключались сотни контрак-
тов, многие из которых, скажем так, ока-
зались пассивными. Тогда было принято 
государственное решение оздоровить 
сферу контрактов на недропользование. 
Я считаю, этот процесс приближается к 
логическому завершению. И результатом 
должна стать современная модель веде-
ния поисково-разведочной деятельности. 
В моем понимании, один из оптимальных 
вариантов – это когда желающие получа-
ют права на недропользование и занима-
ются разведочной деятельностью на осно-
вании системы «первый пришел – первый 
получил».

– Сколько Polymetal тратит на геоло-
горазведку?

– В этом году будет, наверное, около $70 
млн, 5 из них – в Казахстане, в основном 
на разведку на Бакырчике и Большевике и 
выполнение контрактных условий.

– Если говорить о юниорных компа-
ниях, этот рынок развит в Казахстане?

– Его просто не существует, как и в Рос-
сии. Виной этому несколько факторов: 
мораторий на новые контракты, падение 
цен (на золото – прежде всего, а теперь и 
на все остальные металлы). Не надо также 
забывать об общем падении интереса к 
инвестициям в геологоразведку. Поэтому 
сейчас юниоры, конечно, есть, но это еди-
ничные компании, которые работают не 
в той бизнес-модели, которая интересна 
нам, крупным производителям. Нам инте-
ресно, когда юниоры находят, оценивают 
и продают месторождение тем, кто будет 
его осваивать. А казахстанские юниоры – 
это в основном компании, которые ищут 
небольшие месторождения и сами ими за-
нимаются.

– И вы никого из казахстанских юни-
оров не рассматривали в плане сотруд-
ничества?

– Предложений не поступало, хотя мы 
всегда говорим, что готовы сотрудничать. 
Но и в России, к слову, у нас одно совмест-
ное предприятие. И оно работает именно 
по такой схеме: партнеры получили ли-
цензии, собрали информацию, а мы даем 
деньги на геологоразведку.

– Как можно прийти к той модели, о 
которой вы говорите?

– Нужна модернизация законодатель-
ства в части предоставления лицензий. 
Пожалуй, все. Потому что Казахстан по-
прежнему является достаточно привле-
кательной юрисдикцией. Здесь успешно 
работают крупные и мелкие западные 
производящие компании, все довольны. 
Не хватает только возможности брать под 
разведку новые территории.

– Вы сказали, что у инвесторов сни-
жается интерес к геологоразведочным 
компаниям. Чем это объясняется?

– Юниорный сектор во всем мире фи-
нансируется преимущественно через ак-
ционерный капитал. После пика цен на 
золото в 2011 году интерес начал умень-
шаться, а после резкого падения в 2013 

году не было ни одного первичного разме-
щения акций юниорных компаний на двух 
основных биржах – в Австралии и Канаде. 
А деньги-то где брать? Понятно, что ни 
один банк не даст их на проведение геоло-
горазведочных работ: очень большие и не-
управляемые риски. Так что только equity, 
только акционерные деньги. А их нет.

– Что делать?
– В России в прошлом году была пред-

принята масштабная реформа недрополь-
зования: теперь у нас поисковые лицензии 
можно получить за 100 дней по заявитель-
ному принципу. И это привело к 10-крат-
ному увеличению количества выданных 
лицензий. Мы этим активно воспользова-
лись. Для России это был прорыв.

Теперь же все упирается в деньги. Вот 
мы и предлагаем юниорам совместную 
деятельность: инвестируем в них для 
проведения геологоразведочных работ в 
обмен на право преимущественного при-
обретения активов, которые получаются в 
результате. То есть формы сотрудничества 
можно найти. Главное, спрос на сырьевую 
базу есть: и в России, и в Казахстане из-
быток перерабатывающих мощностей по 
сравнению с сырьевой базой.

– Несоответствие перерабатываю-
щих мощностей и сырьевой базы в циф-
рах как выражается?

– В России, например, за последние 6 
лет объем перерабатывающих мощностей 
удвоился – до сумасшедших значений, 
около 80 млн тонн руды в год, а руды, но-
вых месторождений, может быть, на 10% 
больше стало. В результате мы имеем ко-
лоссальный рост объемов переработки и 
очень-очень скромный рост производства. 
Классическое исчерпание минерально-сы-
рьевой базы с переработкой бедной руды.

Наше Варваринское месторождение 
– это то же самое в миниатюре: своя база 
ухудшается, мы ищем стороннюю. Сейчас 
перерабатываем на Варваринском 1-2% 
чужой руды, везем за 700 километров, из 
Свердловской области.

– Ernst&Young отмечает, что золото-
добытчики не готовы вкладывать сред-
ства в повышение производительности. 
Как это может отразиться на отрасли?

– Ключевой движущей силой в горно-
рудной отрасли является качество сырье-
вой базы. Многие отказываются от геоло-
горазведки, обрекают себя на проедание 
того, что есть, с неизбежным ухудшением 
качества. Поэтому, я бы сказал, инвести-
ровать надо не в производительность, а в 
сырьевую базу.

– Только компаниям? Или государ-
ству тоже нужно подключаться к этому 
процессу?

– Не нужно государству инвестировать 
в геологоразведку. В любой деятельности 
очень важно, чтобы было разумное целе-
полагание и вознаграждение, адекватное 
степени соответствия результатов целепо-
лаганию. Государство не в состоянии этим 
эффективно заниматься: цели расплыв-
чатые, все сырьевые мощности у частных 
игроков. Кроме того, не понятно, как оце-
нивать результаты. Оценка результатов 
– это та сумма, которую частный недро-
пользователь готов заплатить за готовый 
объект. Юниор разведал месторождение, 
степень его успеха – это количество мил-
лионов долларов, которые Polymetal или 
другая крупная компания платит за его 
месторождение. У государства же, в Рос-
сийской Федерации, во всяком случае, ме-
рилом эффективности разведки является 
постановка тонн золота на баланс. Тонна 
золота в одном случае – это очень много 
денег, а в другом – ничего не стоит. А кто 
решает? Тот, кто потом деньги за это будет 
платить. В России практика такова, что го-
сударственная геологоразведка ставит на 
баланс сотни тонн, но они привлекают ну-
левой интерес при проведении аукционов 
на недропользование. Поэтому я считаю, 
что частный сектор вполне справится с 
геологоразведкой, если будут решены во-
просы с предоставлением лицензий, кон-
трактов на недропользование.

– Вы готовы инвестировать в неболь-
шие объекты?

– Крупные компании, Polymetal в их 
числе, естественно, хотят крупные про-
екты, которые будут работать много лет и 
будут заметны в общем портфеле. Но мы 
готовы инвестировать и в небольшие ме-
сторождения в привязке к существующим 
мощностям. Я знаю, что и другие крупные 
игроки инвестируют в активы, которые 
примыкают к их фабрикам. То есть размер 
месторождения не является препятствием 
для инвестора. Качество сырьевой базы 
вообще определяется пятью показателя-
ми – содержанием, размером, глубиной, 
мощностью, технологическими характе-
ристиками. Но самый главный из них – со-
держание.

– Тогда какие с точки зрения содер-
жания месторождения привлекатель-
ны для Polymetal?

– Все очень сильно зависит от места и 
способа добычи. Если говорить примени-
тельно к Варваринскому, то среднее со-
держание там сейчас – около 1 грамма на 
тонну. Поэтому месторождения в радиусе 
500 км от Варваринского с содержанием, 
например, 2 грамма на тонну – прекрасно.

– Но таких нет?
– Они есть, но попробуйте получить на 

них лицензию в Казахстане. Во-первых, 
мораторий, особенно если там в советское 
время кто-то что-то поставил на баланс. 
Во-вторых, не все технологически подхо-
дят Варваринскому. Наши соседи начали 
разрабатывать Кутюхинское (месторож-
дение на севере Казахстана, – ред.), может 
быть, привезут к нам свою руду. С россий-
ской стороны нас подпирает «Южуралзо-
лото»: все объекты в Челябинской области, 
которые известны, подходят Варваринско-
му и достойного качества, уже разобраны. 
Коллеги там фабрику огромную построи-
ли на 6 млн тонн в год, сейчас запускают. 
Так что конкуренция очень серьезная.

– Если говорить об инвестициях в 
Варваринское, вы считаете их эффек-
тивными?

– Несомненно. Варваринское – это наши 
ворота в Казахстан, мы проработали здесь 
несколько лет и стали комфортно чувство-
вать себя в стране. В итоге это позволило 
нам приобрести Кызыл. То есть стратеги-
чески покупка абсолютно оправдана. Вар-
варинское – месторождение с очень дли-
тельным сроком эксплуатации, так что у 
нас есть время вернуть инвестиции.

– Как вы сейчас оцениваете свои 
возможности на Кызыле с учетом его 
«сложных» руд, из которых тяжело из-
влекать золото, и неудачного опыта пре-
дыдущих владельцев? В чем привлека-
тельность этого проекта для Polymetal?

– Привлекательность – в размере и со-
держании. Это очень большое месторож-
дение: сотни тонн золота (6,7 млн унций), 
среднее содержание – более 7 граммов на 
тонну. Таких объектов в мире осталось 
мало. И я считаю, оно нам по плечу: мы по-
нимаем, что делать с его сырьем, как по-
лучить готовую продукцию, которую мы 
в состоянии продать и заработать деньги. 
Мы уже разрабатываем 2 месторождения 
с упорными рудами в России – Албазино в 
Хабаровском крае и Майское на Чукотке. У 
нас есть опыт как продажи полуфабрика-
та, золотосодержащего концентрата, так 
и его переработки в готовую продукцию.

– То есть можно сказать, что сме-
на инвестиционных приоритетов при 
покупке Кызыла, когда группа при-
остановила геологоразведку на место-
рождениях Кутын и Маминское и отло-
жила расширение Албазино, оказалась 
оправданной?

– Безусловно. Образно говоря, если у 
нас был пусть и сладкий, но горох, и вдруг 
принесли арбуз, естественно, горох мы 
убрали со стола и сейчас разрезаем арбуз, 
потом будем его есть. К гороху, не исклю-
чено, когда-нибудь вернемся, но сначала 
– арбуз.

– Ernst&Young считает, что из-за сни-
жения стоимости золота и волатильно-
сти цен на него на мировом рынке мно-
гие рудники в мире оказались на грани 
рентабельности, в то время как для зо-

лотодобытчиков России ситуация была 
сглажена девальвацией рубля. Вы ощу-
тили это?

– Если бы не девальвация, в этом году 
российской золотодобыче пришлось бы 
тяжело. Думаю, вплоть до закрытия мно-
гих предприятий. А так, с учетом падения 
курса рубля и снижения себестоимости 
добычи в результате этого, компании, ко-
торые находились на грани коллапса, про-
должают работать.

– Для рынка золота это хорошо или 
плохо?

– Все равно. Речь идет о достаточно не-
больших объемах. Цены на золото слож-
ным образом зависят от текущего объема 
производства. Поэтому, думаю, случись в 
этом году падение производства в России 
на 5% или даже на 10%, если бы рубль не 
подешевел, мировой рынок это не заметит.

– На вашей работе в Казахстане сни-
жение курса рубля каким-либо образом 
отразилось?

– Последний БелАЗ мы купили больше 
10 лет назад. Но сейчас выбрали горную 
технику на Кызыл – БелАЗы и российские 
экскаваторы. Это в значительной степени 
следствие девальвации рубля: все стало 
очень дешево. Мы понимаем, что техника 
менее эффективная, чем японские и аме-
риканские аналоги, но деньги тоже имеют 
значение.

– А себестоимость производства у вас 
снижается?

– Конечно. В прошлом году средняя се-
бестоимость была 634 доллара за унцию, а 
в этом году ожидаем меньше 600.

– При каких ценах на золото компа-
нии рентабельно работать?

– Это зависит от конкретного место-
рождения. Показатель себестоимости 
– не по компании в целом, а по конкрет-
ному предприятию. Кроме того, при паде-
нии цены включаются рычаги закономер-
ного сокращения себестоимости. Если 
говорить, например, о Варваринском, то 
для того, чтобы оно вообще закрылось, 
я думаю, цена должна упасть до 700-750 
долларов за унцию. Что очень малове-
роятно. При этом не надо забывать, что 
себестоимость в значительной степени 
выражена в тенге и рублях, поэтому де-
вальвация тенге, естественно, положи-
тельным образом скажется на экономике 
предприятия.

– В 2013 году вы говорили, что ком-
пания планирует воспользоваться па-
дением цен на золото для покупки ак-
тивов…

– Мы воспользовались – купили Кызыл.

– Есть еще планы по покупке?
– Таких крупных активов – нет. Ма-

ленькие объекты мы смотрим, покупаем. 
Недавно зашли в Армению с очень неболь-
шой сделкой. Но Кызыл для нас – это очень 
важное приобретение, самое большое за 
всю историю компании. И пока наш аппе-
тит к крупным, трансформационным при-
обретениям ограничен.

– Вы в принципе рассматриваете про-
екты только в рамках СНГ, дальше не 
идете?

– Пока нет. Но вот сейчас с Ирана санк-
ции снимут, можно будет, например, на 
эту страну посмотреть.

– На Иран?
– Заходить в новую страну нужно с чет-

кими конкурентными преимуществами. 
В моем понимании, никакого конкурент-
ного преимущества у российской компа-
нии в Африке или Латинской Америке нет. 
Языка мы не знаем, с местными обычаями 
не знакомы. Зачем нам туда? С Ираном 
проще: в России, например, можно найти 
достаточно людей, говорящих на фарси. 
Понятно, что канадцы с австралийцами 
туда некоторое время не пойдут, поэтому 
есть некоторое окно возможностей. Дру-
гое дело, не факт, что им обязательно нуж-
но воспользоваться. Территории России и 
Казахстана вполне хватает, чтобы зани-
маться золотодобычей и в целом тверды-
ми полезными ископаемыми.

Виталий Несис: «Для закрытия 
Варваринского цена на золото 
должна упасть до $700-750  
за унцию»
Об условиях ведения золотодобывающего бизнеса в Казахстане
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RBS KAZAKHSTAN 
БУДЕТ ПРОДАН  
В ОКТЯБРЕ

Завершение сделки по продаже RBS 
Kazakhstan Орифджану Шадиеву планирует-
ся в начале IV квартала 2015 года. Об этом со-
общил источник, близкий к сделке. При этом 
пока RBS Kazakhstan продолжает работать под 
своим брендом. «Стороны стремятся завер-
шить сделку в начале IV квартала 2015 года», 
– отмечает источник, добавляя, что «банк про-
должит работать под именем RBS Kazakhstan 
до завершения сделки. Когда произойдет сме-
на собственников, в этот момент будет объяв-
лено новое наименование банка». Напомним, 
в конце февраля правление Национального 
банка РК приняло решение о выдаче Орифджа-
ну Шадиеву согласия на приобретение статуса 
крупного участника RBS Kazakhstan. Он также 
является акционером Capital Bank Kazakhstan. 
Аналитики не исключили возможности слия-
ния этих финансовых институтов. (Kapital.kz)

РК ПРЕДЛАГАЕТ 
РАСШИРИТЬ СОСТАВ 
УЧАСТНИКОВ ЕАБР

Евразийский банк развития (ЕАБР) может 
расширить состав участников, пригласив в 
него такие страны, как Япония, Южная Корея, 
Турция и Вьетнам. Предложения о расширении 
состава государств-участников содержатся в 
письме председателя совета ЕАБР, премьер-
министра Казахстана Карима Масимова на 
имя российского премьер-министра Дмитрия 
Медведева, сообщил источник, знакомый с со-
держанием документа. По его словам, перечень 
потенциальных новых акционеров приведен в 
письме со ссылкой на «мнение банка». Также, 
по словам источника, в письме предлагается 
выработать согласованную позицию по вопро-
су увеличения собственного капитала банка и 
расширения возможности привлечения заем-
ных средств. Масимов предлагает скорректиро-
вать стратегию развития банка и более консер-
вативно подходить к выбору потенциальных 
проектов. («Интерфакс-Казахстан»)

АБР ПРЕДОСТАВИЛ РК 
КРЕДИТ В $1 МЛРД

Азиатский банк развития (АБР) предоста-
вил Казахстану кредит в $1 млрд. Деньги вы-
деляются для поддержки госпрограммы РК по 
укреплению экономики, сообщает банк. «Этот 
заем направлен на оказание стране необхо-
димой финансовой помощи для того, чтобы 
смягчить и предотвратить непредвиденное 
негативное воздействие, вызванное сниже-
нием мировых цен на нефть и замедлением 
роста экономики в соседних государствах», – 
сообщила Лотте Шоу-Зибель, главный эконо-
мист департамента АБР Центральной и Запад-
ной Азии. «Заем также нацелен на развитие 
частного сектора, а именно в области малого 
бизнеса», – добавила Лотте Шоу-Зибель. Заем 
будет предоставлен на 5 лет двумя траншами 
по $500 млн с процентной ставкой LIBOR плюс 
200 базисных пунктов. (Kapital.kz)

РАСТЕТ СПРОС 
НА ЭКСПОРТНЫЙ 
ФАКТОРИНГ В СНГ

В связи со снижением курса рубля и ростом 
конкурентоспособности российских товаров 
увеличился спрос на экспортный факторинг в 
страны СНГ. Об этом сообщила Дарья Никола-
евская, директор дирекции инновационного 
развития НФК. «На рынке растет спрос на экс-
портный факторинг в страны СНГ. Рубль по-
дешевел, продукция, производимая в России, 
стала более конкурентоспособной, а рынок 
на территории постсоветского пространства 
остается ключевым рынком сбыта для многих 
компаний», – отмечает Дарья Николаевская. 
(«Российская газета»)

ЭКОНОМИКА РОССИИ 
НА ДНЕ

Алексей Улюкаев, глава Минэкономраз-
вития РФ, считает, что российская экономика 
нащупала дно, и итоги IV квартала будут за-
метно лучше III квартала. Пока же спад ВВП 
в июле в годовом выражении ускорился до 
4,6% с июньских 4,2%, а сезонно очищенная 
месячная динамика близка к нулю, сообщил 
министр. «Да, есть», – заявил он журналистам, 
отвечая на вопрос, есть ли ощущение, что 
российская экономика нащупала дно. «Если 
очищенная от сезонности месяц к месяцу у 
нас около нуля, но в июне было около нуля – 
минус 0,1, а в июле – около нуля плюс 0,1. Это 
все очень хрупко, но видно, что мы где-то на 
дне лежим, или как назвать это движение», – 
сказал министр. (РИА «Новости») 

ЦБ КИТАЯ СНИЗИЛ 
КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ

Народный банк Китая объявил о снижении 
годовой ставки на 25 базисных пунктов – до 
4,6%. Одновременно ставка по годовому депо-
зиту была также снижена на 25 базисных пун-
ктов – до 1,75%. Для Народного банка Китая это 
уже пятое снижение ставки с ноября прошлого 
года. Вступающие в силу в среду ставки станут 
рекордно низкими для КНР. Действующие сей-
час ставки и так находятся на историческом 
минимуме. Банк признал, что сейчас наблю-
даются «существенные риски для стабильного 
развития экономики Китая». Организация по-
лагает, что низкие ставки помогут «стабиль-
ному и ровному развитию реального сектора». 
Вместе со снижением ставок Народный банк 
Китая прибег и к другому способу стимулиро-
вания кредитования. Он снизил нормы по обя-
зательным резервам для большинства банков 
на 50 базисных пунктов. Нововведения всту-
пят в силу с 6 сентября, когда норма резервов у 
банков КНР составит 18%. (РБК)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ольга Фоминских

На прошлой неделе казахстанские 
власти признали, что экономика 
страны находится в кризисе. Пре-

зидент республики Нурсултан Назарбаев 
отметил, что нынешний кризис является 
глобальным и его последствий не удалось 
избежать никому в мире. «Предстоящие 
годы будут непростыми. Тяжелее, чем в 
предыдущие кризисы… Новые реалии, 
негативные тренды, которые мы сейчас 
переживаем – это совсем другое, охваты-
вает все: и финансы, и особенно произ-
водителей, промышленность», – сказал 
Нурсултан Назарбаев на встрече с пред-
ставителями бизнеса на прошлой неделе. 
Сложность нынешнего кризиса заклю-
чается в том, что он вызван внешними 
причинами, обострившими внутренние 
противоречия. Аналитики расходятся во 
мнении, насколько он будет тяжелым – не-
которые полагают, что пока существенно-
го ухудшения экономических показателей 
не предвидится, другие считают, что ка-
захстанцам придется жить в условиях, в 
которых россияне уже живут второй год. 

Итак, на прошлой неделе Нурсултан 
Назарбаев отметил, что «мы живем в не-
простое время, так же, как и вся мировая 
экономика. За последний год наблюдается 
значительное ухудшение ситуации в ми-
ровой экономике. Вы все это наблюдаете. 
Здесь присутствуют наши основные экс-
портеры, малый и средний бизнес. Кри-
зис развивается по всем направлениям. 
Затронул как развивающиеся, так и раз-
витые страны. От этого шторма никто не 
может остаться в стороне». Глава государ-
ства подчеркнул, что, «исходя из экономи-
ческой реальности, нам надо внутренне и 
вообще готовиться к тому, что жить при-
дется при низких ценах на нефть. То есть 
пессимистический вариант взять надо на 
вооружение. Если будет хорошо, это будет 
в нашем кармане, а если будет так, то что-
бы мы к этому были готовы. Поэтому надо 
научиться жить по средствам».

Экономическая турбулентность 
началась
Казахстан, по сути, еще не вышел из кри-
зиса 2007-2009 годов, считает экономист 
Магбат Спанов. Это, по его словам, связа-
но с тем, что государственные программы, 
направленные на преодоление кризиса 
2007 года, не были до конца реализованы. 
«Идею программы «Дорожная карта», ко-
торую я в свое время предложил премьеру, 
правительство не завершило – была реа-
лизована лишь ее отдельная часть. С моей 
точки зрения она должна была состоять из 
нескольких частей. Но теперь она транс-
формировалась, и в ней нет законченно-
сти», – полагает эксперт. 

Вся сложность текущей экономической 
ситуации заключается в том, что мир не 
успел восстановиться от предыдущей кри-
зисной волны 2008-2010 годов, со своей 
стороны уверена Анна Бодрова, старший 
аналитик «Альпари». По ее словам, для 
реабилитации и восстановления эконо-
мик нужны время, финансы и отсутствие 
внешних стрессов. «Все эти пункты испол-
нить не удается, Казахстан слишком зави-
сим от сырьевого экспорта и цен на энер-
гоносители. Отсюда и разговоры о спаде 
в экономике, и ситуация с девальвацией 
тенге, и остальные мрачные размышле-
ния о торможении системы и будущих 
кризисах», – отметила аналитик.

В целом же, считает Анна Бодрова, про-
блемы надо решать по мере их поступле-
ния: сейчас Казахстану нужно научиться 
жить в условиях плавающего курсообразо-
вания и инфляционного таргетирования. 
«Действия властей РК выглядят адекват-
ными и своевременными: честнее деваль-
вировать свою валюту одномоментно, чем 
полтора года не обращать на это внимания 
вовсе, как это делается в России», – заклю-
чила старший аналитик «Альпари». 

О наступлении кризиса в РК свиде-
тельствует негативная динамика ряда по-
казателей, поделилась своим мнением с 

«Капитал.kz» Арина Мордвинова, эксперт 
Уральского центра Российского институ-
та стратегических исследований (РИСИ). 
В частности, отмечает она, в течение по-
следних полутора лет наблюдается ста-
бильное сокращение объемов экспорта. 
Россия и Китай остаются крупнейшими 
торговыми партнерами страны, и деваль-
вация российского рубля, а затем и ки-
тайского юаня оказывает существенное 
негативное влияние на конкурентоспо-
собность казахстанских производителей. 
«Одновременно увеличивается поступле-
ние на внутренний казахстанский рынок 
подешевевших российских товаров. Эти 
тенденции приводят к сокращению саль-

до внешней торговли республики. Деваль-
вация курсов основных торговых партне-
ров на фоне снижения мировых цен на 
нефть и металлы, составляющих основу 
казахстанского экспорта, являются основ-
ными причинами негативной динамики 
макроэкономических показателей и пока-
зателей внешней торговли республики», – 
подтвердила эксперт РИСИ.

Факторы, которые сказались
По словам Магбата Спанова, на нынеш-
нюю ситуацию влияние оказывает такой 
фактор, как мировой передел, который 
начали американцы и который привел к 
глобальному кризису. «Видимо, они вы-
брали этот момент для того, чтобы спасти 
доллар как мировую резервную валюту, 
и для того чтобы сохранить свое мировое 
экономическое господство, для того что-
бы эксплуатировать и дальше все населе-
ние земного шара в свою пользу», – уверен 
экономист. Одним из внешних факторов 
он называет игру на нефтяном рынке Ва-
шингтона, который хочет поставить на 
колени Россию, и, видимо, во многом это 
у него получается. 

Однако, по его словам, большая доля 
вины в кризисе ложится и на казахстан-
ское правительство. «На мой взгляд, более 
важны внутренние факторы – те деньги, 
которые поступили нам в период эконо-
мического бума начала 2000-х годов, глав-
ным образом были направлены на потре-
бление, а не на накопление и инвестиции в 
основной капитал. В дальнейшем положе-
ние осложнила и экономическая интегра-
ция – вступление в Евразийский экономи-

ческий союз и ВТО, четко показавшие, что 
наша продукция и наши товары оказались 
неконкурентоспособными в силу низкой 
производительности труда и низкого ин-
новационного потенциала. Наша товар-
ная продукция морально и технически 
устарела», – уверен экономист.

«Те планы, которые пытались реализо-
вать через ГПФИИР, к сожалению, были 
приняты достаточно поздно. К тому же не 
все программы и планы соответствуют ре-
алиям дня. Плюс здесь замешаны интере-
сы слишком большого количества людей, 
желающих получить деньги из бюджета», 
– считает Магбат Спанов. Сказалось и то, 
что с 2005 года государство стало резко 

наращивать свое присутствие в бизнесе, 
снизив долю частного предприниматель-
ства и увеличив долю государственного 
сектора в экономике. «Это делалось прави-
тельством под лозунгом обеспечения на-
циональной безопасности и установления 
своих справедливых правил. В итоге это 
привело к тому, что у нас вся экономика 
принадлежит нескольким монополисти-
ческим группам, которые определяют 
ценовые пределы. У нас нет конкуренции 
по любой товарной группе, позволяется 
небольшая конкуренция лишь в сфере ус-
луг», – добавил эксперт.

Арина Мордвинова отмечает, что «из-
вне» на казахстанскую экономику давят 
сокращение спроса на экспортную про-
дукцию со стороны Китая и России, сни-
жение мировых цен на нефть и металлы 
(в 2,4 раза и на 45,5% соответственно с 
июня 2014 года), девальвация российско-
го рубля, неопределенная экономическая 
ситуация у стран – партнеров по ЕАЭС и 
основных торговых партнеров. 

«Косвенное влияние оказывают и поли-
тические факторы, включая санкции, вве-
денные странами Запада против России, 
и ответные меры Москвы, усложняющие 
экономическую ситуацию и укрепляющие 
неопределенность», – добавляет эксперт 
РИСИ. Все это, по ее словам, усиливает 
негативный эффект накопившихся в эко-
номике страны проблем, включая низкую 
конкурентоспособность национальных 
производителей, высокую степень долла-
ризации экономики и недоверие населе-
ния к национальной валюте. «Особенно-
стью этого кризиса является уникальное 
сочетание политических и экономических 
факторов. Кроме того, кризис в РК вызван 
в большей мере внешними причинами, 
обострившими внутренние противоре-
чия», – полагает Арина Мордвинова.

Полет в неизвестность
Аналитики расходятся во мнении относи-
тельно ВВП Казахстана. Анна Бодрова не 
прогнозирует заметного снижения тем-
пов роста местного ВВП – в 2015 году, по ее 
словам, расширение экономики может со-
ставить 1,7-1,9% г/г. «Уровень безработи-
цы останется в рамках значений 4,8-5,2%. 
Инфляция может задержаться в диапазоне 
3,5-4,5%», – считает аналитик «Альпари». 

Со своей стороны Арина Мордвинова 
уверена, что будет снижение темпов роста 
казахстанского ВВП в текущем году. По ее 
мнению, большинство факторов, спрово-
цировавших кризис, носит долгосрочный 
характер, а низкие цены на сырье, включая 
нефть и металлы, могут сохраниться в бли-
жайшие несколько лет. «Отрицательные 
значения темпов прироста в 2015 году ма-
ловероятны, в том случае, если руководство 
страны сможет подавить спекуляции на ва-
лютном рынке и предотвратить рост цен на 
потребительские товары», – добавляет экс-
перт РИСИ. В целом же, подытоживает она, 
развитие экономики Казахстана в 2015-
2016 годах во многом будет определяться 
конъюнктурой мировых рынков сырья. 

По ее словам, при негативном сценарии 
стоит ожидать дальнейшего падения цен 
на нефть, вплоть до 30-35 долл./барр., что 
сократит валютные поступления в страну. 
В данном случае наиболее вероятно даль-
нейшее обесценение тенге с целью под-
держки экспортеров и обеспечения конку-
рентоспособности казахстанских товаров. 
При этом сценарии «следует ожидать со-
кращения экономики на 2-3% в 2016 году. 
Даже при самом позитивном прогнозе вос-
становление конъюнктуры в 2015-2016 го-
дах маловероятно, следовательно, благо-
получным сценарием для казахстанской 
экономики станет стабилизация цен на 
уровне 45-50 долл./барр., что грозит стаг-

нацией экономики», – считает Арина Мор-
дивнова.

Сразу после объявленного свободного 
курса экономист Айдан Карибжанов на 
своей странице в Facebook поднял вопрос 
о предстоящем падении ВВП. «Наша эко-
номика «остыла» и начала сокращаться… 
Падение ВВП означает много нехороших 
вещей. Если упал, но быстро отскочил, то 
ничего. А вот если падение станет прини-
мать затяжной характер, то сначала насту-
пает рецессия, потом стагнация, ну а если 
надолго, то и депрессия. Симптомы не-
приятные – рост безработицы, снижение 
уровня жизни, падение уровня доверия к 
институтам власти и т.д.».

Экономист Магбат Спанов считает, что, 
говоря о Казахстане, острая экономиче-
ская нестабильность будет продолжаться 
в течение как минимум 2 лет.

Новая реальность
Арина Мордвинова полагает, что о насту-
плении нового мирового экономического 
кризиса свидетельствуют недавние собы-
тия на фондовых биржах Китая и США. 
«Следовательно, о новой волне мирового 
экономического кризиса можно говорить 
уже как о состоявшемся явлении, а не по-
тенциальной угрозе», – убеждена эксперт 
РИСИ.

Относительно прогнозов развития РК, 
Арина Мордвинова отметила, что «при 
курсе на таргетирование инфляции и рез-
кой девальвации тенге Национальный 
банк, вероятнее всего, попытается снизить 
негативные явления, сокращая денежную 
массу в обращении, что в сочетании с вы-
сокой степенью долларизации экономики 
приведет к нехватке финансовых ресурсов 
в реальном секторе. В первую очередь ука-
занные тенденции негативно скажутся на 
предприятиях малого и среднего бизнеса».

Разработка бюджета, исходя из цены в 
30-50 долл./барр. и отказ от внешних за-
имствований, по ее словам, приведут к 
сокращению государственных расходов. 
Наиболее вероятно снижение расходов 
на национальную экономику. В связи с 
тем, что экспорт сырья является основой 
экономики Казахстана, в условиях кри-
зиса первоочередная помощь будет ока-
зываться нефтедобывающим и горноруд-
ным предприятиям. Остальным секторам 
экономики придется заняться вопросами 
антикризисного управления и повышения 
конкурентоспособности самостоятельно.

В целом же, считает Арина Мордвинова, 
в условиях кризиса казахстанцы окажутся 
в ситуации, близкой к той, в которой рос-
сияне находятся второй год. «Предприя-
тия с целью снижения издержек, вероятно, 
проведут ряд сокращений, что увеличит 
безработицу в стране до 7-8%. Учреждение 
оперативных штабов по контролю над си-
туацией на рынке позволит удержать цены 
на товары первой необходимости. Однако 
рост цен на товары, особенно импортные, 
а также с высоким содержанием импорт-
ных компонентов, неизбежен», – отметила 
эксперт РИСИ.

«Казахстанцам, несмотря ни на что, сто-
ит продолжать работать и верить в свою 
страну и в собственные силы», – считает 
Магбат Спанов. Следующему правитель-
ству экономист пожелал «меньше слушать 
иностранных советников и пользоваться 
не только монетарными методами управ-
ления экономикой, больше брать на себя 
ответственности, а также прислушивать-
ся к населению, добавив, что правитель-
ству необходимо стать более искренним в 
отношениях с народом».

Кризис в Казахстане 
продлится 2 года
Правительству необходимо стать более искренним

Действия властей РК 
выглядят адекватными и 
своевременными: честнее 
девальвировать свою 
валюту одномоментно, 
чем полтора года 
не обращать на это 
внимания вовсе, как это 
делается в России

Кризис в РК вызван 
в большей мере 
внешними причинами, 
обострившими 
внутренние противоречия

Следовательно, о новой волне мирового экономического 
кризиса можно говорить уже как о состоявшемся явлении, 
а не потенциальной угрозе
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НОВЫЕ УСТРОЙСТВА 
ОТ SAMSUNG

На прошлой неделе в Алматы в клубе Night 
Plaza состоялась презентация флагманского 
смартфона Samsung Galaxy S6 edge+ и план-
шета Galaxy Tab S2. Приглашенные на меро-
приятие в стиле dance party с большим удо-
вольствием тестировали новые возможности 
устройств. Сразу хотелось бы отметить, что 
в продаже новый флагман компании по-
явится с 4 сентября текущего года. Samsung 
Galaxy S6 edge+ получил большой загнутый 
Quad HD Super AMOLED экран, размером 5,7 
дюйма, более того, стал более изысканным 
и совершенным. Наряду с внушительной 
оперативной памятью объемом 4 Гб этот 
смартфон обеспечивает лучшую производи-
тельность на рынке, предоставляя пользова-
телям возможность наслаждаться одновре-
менной работой в различных приложениях, 
мессенджерах, социальных сетях, а также 
быть требовательными к графике играми без 
каких-либо задержек. В него встроена новая 
функция Apps edge для быстрого доступа к 
любимым приложениям и улучшенная функ-
ция People edge для быстрого доступа к часто 
используемым контактам. Кроме того, поль-
зователи edge+ оценят современную камеру 
Samsung, снабженную функцией быстрого 
запуска (двойное нажатие на кнопку «Домой» 
активирует камеру менее чем за секунду), 
системой Auto Real-time High Dynamic Range 
(HDR), интеллектуальной системой оптиче-
ской стабилизации изображения (OIS) и но-
выми фильтрами. В устройстве реализована 
технология самой быстрой беспроводной и 
проводной зарядки. При этом встроенная 
беспроводная зарядка совместима практи-
чески со всеми существующими зарядны-
ми устройствами. В магазинах Казахстана 
Samsung Galaxy S6 edge+ будет доступен в 
двух цветах: «черный сапфир» и «золотая пла-
тина». Официальная стоимость устройства 
составит 179 990 тенге за модель с 32 Гб памя-
ти и 199 990 тенге за версию с 64 Гб памяти. 
Планшеты уже доступны в продаже в Казах-
стане. (Соб.инф.)

WILEYFOX 
АНОНСИРОВАЛА  
ДВА СМАРТФОНА

Британская компания Wileyfox анонсиро-
вала свои первые два недорогих смартфона. 
Оба устройства будут выпущены с прошивкой 
Cyanogen OS. Флагманская модель обладает 
5,5-дюймовым экраном, 8-ядерным процес-
сором, 32 ГБ встроенной памяти и камерой на 
20 МП. Недавно Lenovo решила последовать 
примеру брендов Xiaomi и OnePlus и выпу-
стить доступный аппарат без компромиссов 
по характеристикам и функциональности. 
Теперь эту модель пытается реализовать но-
вый производитель из Европы – британская 
компания Wileyfox. Она представила свои 
первые два смартфона: Storm и Swift. Возглав-
ляет линейку смартфон Storm. Он оснащен 
5,5-дюймовым IPS-дисплеем с разрешением 
1920 x 1080 пикселей (Full HD), 8-ядерным 
64-разрядным процессором Qualcomm 8939 
Snapdragon 615 с частотой 1,5 ГГц, 3 ГБ опе-
ративной и 32 ГБ постоянной памяти. Вторая 
модель Swift обладает характеристиками по-
проще. Он базируется на 4-ядерном 64-раз-
рядном чипе Qualcomm 8916 Snapdragon 410 с 
частотой 1,2 ГГц, имеет 2 ГБ оперативной и 16 
ГБ постоянной памяти. Карты памяти также 
поддерживаются. Swift тоже поддерживает 
LTE и позволяет использовать две SIM-карты. 
Размер дисплея составляет 5 дюймов, разре-
шение – 1280 x 720 пикселей. Разрешение ты-
ловой камеры – 13 МП, фронтальной – 5 МП. 
Емкость батареи – те же 2500 мАч. Но в этой 
модели аккумулятор съемный в отличие от 
Storm. Wileyfox, штаб-квартира которой на-
ходится в Лондоне, планирует приступить к 
продажам своих первых смартфонов осенью 
2015 года: Storm – в октябре, а Swift – в сен-
тябре. Стоимость Storm составит 199 фунтов 
стерлингов, Swift – 129 фунтов. Оба будут вы-
пускаться только в черном корпусе. Предза-
каз на любую из моделей можно будет офор-
мить с этой недели. (cnews.ru)

В ТАДЖИКИСТАНЕ 
ЗАБЛОКИРОВАНЫ 
FACEBOOK И YOUTUBE

Таджикские интернет-провайдеры и мо-
бильные операторы заблокировали доступ к 
соцсети Facebook и видеохостингу YouTube по 
решению Службы связи при правительстве 
республики. Служба связи не комментиру-
ет свое распоряжение, которое провайдеры 
получили в устной форме. «Мы исполнили 
решение Службы связи о закрытии доступа 
наших пользователей к Facebook и YouTube. 
Что послужило причиной этого решения, 
нам не объяснили», – сообщил представи-
тель руководства одной из компаний на 
условиях анонимности. Глава Ассоциации 
интернет-провайдеров Таджикистана Асо-
миддин Атоев подтвердил информацию 
о введенных ограничениях на доступ к 
Facebook и YouTube. Он не в курсе о причинах 
принятого решения, отмечает «Radio Азза-
тык». Последний раз власти блокировали 
ряд социальных сетей, в числе которых были 
российские «Одноклассники» и «В контак-
те», а также несколько новостных сайтов, с 
29 мая по 9 июня текущего года. Тогда экс-
перты связали отмену блокировки сайтов с 
началом в Душанбе трехдневной междуна-
родной конференции высокого уровня по 
итогам реализации международного деся-
тилетия действий «Вода для жизни», на кото-
рую прибыли более 1500 представителей 99 
стран мира, а также генсек ООН Пан Ги Мун. 
(«Интерфакс»/«Ведомости»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Наряду с землей, водой, воздухом и огнем – деньги 
суть пятая стихия, с которой человеку чаще всего 
приходится считаться.

Иосиф Бродский

Цена – стоимость плюс разумное вознаграждение 
за угрызения совести при назначении цены.

Амброз Бирс

Высочайшие достижения экономической мысли 
приходятся на периоды экономического упадка.

Закон Бухвальда

Финансы составляют ту точку опоры, которая, 
согласно Архимеду, позволяет перевернуть весь мир.

Ришелье

Елена Тумашова

Одно из мнений относительно сырье-
вых товаров и мировой экономики 
заключается в том, что цикл роста 

цен на нефть, металлы подошел к концу, 
и наступает новая экономическая реаль-
ность, в которой стоимость черного золота 
будет находиться в пределах $30-50 за бар-
рель, и экономикам придется адаптиро-
ваться. Деловой еженедельник «Капитал.
kz» попросил аналитиков прокомменти-
ровать – так ли это, и как долго стоимость 
барреля Brent будет находиться на отмет-
ках ниже $45.

Действительно черное золото
В среду, 26 августа, котировки северомор-
ской смеси подросли, воспользовавшись 
сокращением запасов в США. По сообще-
нию Bloomberg, октябрьские фьючерсы на 
Brent (торгуются на ICE Futures) к 8:32 МСК 
подорожали на $0,32 (0,74%) – до $43,53 за 
баррель; во вторник, 25 августа, они при-
бавили $0,52 (1,22%), достигнув $43,21 за 
баррель. Котировки октябрьских фьючер-
сов на WTI (торгуются на NYMEX) утром 
26 августа повысились на $0,28 (0,71%) до 
$39,59 за баррель; днем ранее цена кон-
трактов выросла на $1,07 (2,8%) и состави-
ла $39,31 за баррель.

Дмитрий Александров, директор по 
инвестициям «УНИВЕР Капитал», вполне 
согласен с тезисом о цикле роста цен на 
нефть. По его мнению, диапазон стоимо-
сти может быть шире и выше предполагае-
мых $30-50 за баррель – $35-55 за баррель. 
«В целом такое развитие событий было бы 
логично в рамках теории цикличной стои-
мости денег (и, как следствие, цикла стои-
мости сырья)», – отмечает он.

Говоря о том, по каким причинам ко-
тировки Brent опустились ниже $45, экс-
перт отмечает: нефть падала столь сильно 
и столь быстро, поскольку в значительной 
степени являлась инструментом накопле-
ния дешевой ликвидности и получения 
спекулятивного дохода. «Другие виды 
сырья начали снижаться еще с 2011 года 
и учитывали ухудшение мировой макроэ-
кономической статистики, однако в нефти 
длительное время цены поддерживались 

как чисто финансовый актив благодаря 
программам монетарного стимулирова-
ния со стороны ФРС США и высокой лик-
видности рынка нефтяных фьючерсов. То 
есть нефть была действительно черным 
золотом», – отмечает Дмитрий Алексан-
дров.

Проекты недополучат финансы
Сергей Пикин, директор Фонда энерге-
тического развития, указывает на то, что 
нефть как цикличный товар зависит от 
того, какие инвестиции в разработку но-
вых месторождений сделаны в предыду-
щие годы. После 2011 года, пока стоимость 
ресурса находилась на высоких уровнях – 
от $100, – в мире было профинансировано 
и начало работу большое количество про-
ектов. Это и определило переизбыток неф-
ти на текущий момент.

Так, по данным Международного энер-
гетического агентства, производство 
черного золота в настоящее время превы-
шает потребление на 3,3 млн барр./сут. и 
составляет 96,53 млн баррелей – рекорд 
за последние 17 лет. По мнению Дмитрия 
Александрова, такой перекос – негативная 
ситуация. «Однако дольше нескольких 
кварталов она не продлится из-за ценово-
го давления. Риск в этом единственный 
– если кто-то решит действительно дем-
пинговать, и добыча в убыток будет прямо 
или косвенно субсидироваться. Формаль-
но на такое могут пойти США, поскольку 
источник для субсидий – их собственная 
эмиссия, кстати, вне зависимости от подъ-
ема процентной ставки или сохранения 
ее на текущем уровне», – комментирует 
спикер.

Сейчас, по словам Сергея Пикина, скла-
дывается обратная ситуация: компании 
серьезно режут свои инвестиционные про-
граммы, по некоторым оценкам, в новые 
проекты в 2015 году будет недоинвестиро-
вано порядка $200 млрд. То есть через 3-4 
года они не заработают. При том что спрос 
продолжает расти – может быть, не так бы-
стро, как хотелось бы – на 1-1,5% в год. В 
2014 году он составил чуть меньше 1%, в 
этом году, как ожидает эксперт, возможно, 
дойдет до 1,3%. «В результате переизбыток 
нефти постепенно будет нивелироваться, 

и, я думаю, уже к началу 2017 года мы уви-
дим баланс предложения и спроса. Нефть 
достигнет оптимальной величины. Цена в 
тот период превысит 70 долларов», – счи-
тает собеседник. Пока же, по его словам, 
«мы видим определенную перепродан-
ность по нефти».

Инвестиционные паузы ведут 
к балансу
Александр Пасечник, руководитель ана-
литического управления Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности, 
считает, что прогноз $30 за баррель впол-
не может быть реалистичен, только не на 
длинном отрезке времени. «Если инвести-
ции в нефтедобычу будут стремительно 
сокращаться в условиях дешевой нефти, 
то рано или поздно мы придем к циклу 
восстановления, потому что нефти станет 
даже не хватать из-за инвестиционных 
пауз крупнейших энергетических ком-
паний», – говорит он. Восстановительная 
тенденция, по его предположению, может 
начаться лишь через год, пока же баррель 
Brent будет находиться на уровне $40-60. 
Этот коридор, вероятно, сохранится до 
конца 2015 – начала 2016 года.

Сергей Пикин также не согласен с тем, 
что ситуация падения цен – когда они на-
ходятся на уровне $30-40 за баррель – ока-
жется долгосрочной. Большинство про-
ектов находятся на пике добычи. Россия и 
Саудовская Аравия добывают максималь-
ные объемы, так же – ряд стран ОПЕК. «То 
есть увеличение добычи на действующих 
проектах не представляется возможным. 
Поэтому, как только они начнут пока-
зывать отрицательную динамику, а это 
может произойти в 2016 году, начнется 
процесс балансировки спроса и предложе-
ния», – говорит аналитик.

Факторы – сильные и слабые
Один из факторов, который потенциально 
может «пошатнуть» нефтяные цены, – пол-
номасштабный выход Ирана на мировой 
рынок нефти (плюс 1 млн барр./сут., как 
обещает руководство страны). Букваль-
но на днях министр нефти Ирана Биджан 
Намдар Зангане заявил, что страна готова 
увеличивать добычу «любой ценой», ина-

че «потеряет свою долю на рынке». Госу-
дарство, пусть и незначительно, но уже 
нарастило объем – на 32,3 тыс. барр./сут. 
в июле, до 2,86 млн барр./сут. (максималь-
ный объем с июня 2012 года).

«Наращивание Ираном экспорта спо-
собно несколько перекроить доли между 
игроками и скорректировать баланс сил, в 
том числе в регионе», – говорит Дмитрий 
Александров. Однако, по его мнению, на 
цены гораздо большее влияние оказывает 
денежная политика крупнейших эмисси-
онных центров и настроения игроков на 
рынке капитала.

Александр Пасечник считает: не факт, 
что Иран выйдет на рынок и нарастит 
предложение так, как он это афиширует. 
Нет гарантий, что у западных инвесторов 
появится интерес к вхождению в эту стра-
ну.

По мнению Сергея Пикина, на про-
цесс выравнивания спроса и предложе-
ния Иран и его дополнительный миллион 
баррелей нефти окажут незначительное 
влияние. Другое дело – Китай. Если это 
государство – крупнейший в мире потре-
битель энергоресурсов – продемонстри-
рует экономический рост порядка 5% и 
ниже, то это снизит спрос с его стороны. 
«Но я думаю, что меры принимаемые ки-
тайским правительством для сохранения 
роста экономики на уровне 6-7%, срабо-
тают. Нефть, может быть, и провалится 
ниже $40 за баррель, но это будет кра-
ткосрочный процесс», – комментирует 
спикер. Такая стоимость невыгодна для 
многих производителей, в том числе аме-
риканских: в переводе на WTI это $35 и 
ниже. Некоторое ограничение предложе-
ния, в том числе и по сланцевым место-
рождениям, может произойти, если цена 
продержится на указанных уровнях хотя 
бы в течение месяца. «В зависимости от 
того, как будет работать экономика Ки-
тая, будет зависеть, либо мы придем к 
$70-80 в начале 2017 года, либо – ближе к 
2019-го», – комментирует спикер. То есть, 
резюмирует он, все будет зависеть от того, 
насколько быстро начнет расти спрос на 
нефть, что в первую очередь зависит от 
экономики Китая, и насколько сильно бу-
дет снижаться предложение.

Елена Тумашова

Насколько выгоднее сейчас иметь 
валютный депозит, а не тенговый, 
учитывая доходность и гарантии 

государства? Многие акции сейчас недо-
оценены в моменте – стоит ли этим вос-
пользоваться? На какие инструменты, по-
мимо традиционных депозитов и ценных 
бумаг, можно обратить внимание?

Тенге VS доллар
Какую валюту для сбережений предпо-
честь? Дмитрий Смирнов, заместитель ди-
ректора департамента по работе с физиче-
скими лицами «Фридом Финанс», уверен: 
нужно диверсифицировать, всегда. «Без-
условно, часть нужно держать в долларах, 
так как он уже долгое время укрепляется 
по отношению ко всем мировым валютам. 
Возможно, не самое худшее решение будет 
через какое-то время купить рубли, так 
как вечно российская валюта падать не 
может. Кто-то уже успел хорошо зарабо-
тать на отскоке», – говорит он.

Вместе с тем, объясняет эксперт, дер-
жать накопления в национальной валюте 
тоже нужно: по многим инструментам до-
ходность гораздо выше в тенге, чем в дру-
гих валютах – тем же депозитам, облига-
циям и т.д. Так, рекомендованная ставка 
по тенговым вкладам составляет 10%.

Доллар сегодня выглядит наиболее 
привлекательным в качестве валюты для 
хранения денег, уверен Айвар Байкенов, 
директор департамента аналитики «Асыл-
Инвест». «В целом давление на тенге со-
храняется на фоне продолжающегося па-
дения цен на нефть ниже $45 за баррель 
и обвала российского рубля до 70 рублей 
за доллар. При этом у доллара еще сохра-
няются дальнейшие перспективы к укре-
плению. Вдобавок после укрепления тенге 
с 255 до 220-225 вероятность его очередно-
го падения лишь усиливается», – коммен-
тирует аналитик. Он добавляет, что евро 
также может быть интересен, учитывая 
его последнюю динамику против миро-
вых валют.

«В плане доходности, – продолжает 
спикер, – я все же отдаю предпочтение 
валютным активам. Тенговый депозит 
обеспечивает доходность на уровне 10%, 
тогда как даже просто наличная валюта в 
текущих условиях может дать доходность 
на уровне свыше 13%. Если же брать наши 
ожидания по курсу (280-300), то и вовсе 
получаем свыше 20%».

«С точки зрения индивидуального 
вкладчика в настоящее время ситуация 
усложнилась практически на всех круп-
нейших рынках, в том числе и для Китая 
как одной из крупнейших экономик мира, 
и для Европы, и для России», – отмечает 
Ондржей Кубик, председатель правления 
Банка Хоум Кредит. Спикер выражает на-
дежду, что после первоначального шока 
население начнет возвращаться к вкладам 
в тенге. «Во-первых, колебание курса ва-

люты не является уникальным явлением. 
Это сегодня происходит далеко не только 
в Казахстане. Например, мы с вами были 
свидетелями высоких колебаний курса 
евро по отношению к доллару на протя-
жении последнего времени. Причем курс 
может идти как вверх, так и в обратном 
направлении. Во-вторых, национальная 
валюта – это серьезный ресурс для даль-
нейшего развития экономики, и усилия 
правительства будут всячески направле-
ны на поддержание и укрепление ее на-
дежности», – обосновывает свою позицию 
собеседник.

Дмитрий Яковлев, заместитель пред-
седателя правления ДО АО Банк ВТБ (Ка-
захстан), также акцентирует внимание 
на тенговых вкладах: «Учитывая высокие 
ставки по депозитам в тенге и гарантию 

сохранения вклада до 10 млн тенге, наибо-
лее оптимальный вариант приумножения 
своих сбережений – это депозит в тенге».

После того, как национальная валюта 
была отпущена в свободное плавание, го-
сударство выразило готовность компен-
сировать курсовую разницу по депозитам 
размером менее 1 млн тенге. Стоит ли сей-
час иметь вклад больше указанного разме-
ра? Дмитрий Яковлев отмечает: «Сейчас 
разбивать уже имеющийся крупный де-
позит нет смысла, так как, согласно заяв-
лению президента Республики Казахстан, 
курсовая разница будет восполнена толь-
ко по депозитам, размер которых не пре-
вышал 1 млн тенге до 18 августа 2015 года 
включительно».

Айвар Байкенов говорит, что пока не 
совсем понятны механизмы такой ком-
пенсации, в частности, по какому курсу 
будут компенсировать. «Будут ждать ста-
билизации ситуации. Сама же акция бу-
дет носить лишь разовый характер и даль-

нейших компенсаций по мере изменения 
курса ждать не стоит», – поясняет спикер. 
Потому, добавляет он, смысла «бежать и 
открывать кучу счетов» сейчас нет.

Фондовый рынок ждет 
инвесторов
Стоит ли покупать ценные бумаги сейчас? 
Айвар Байкенов указывает на то, что в 
настоящее время на рынке акций наблю-
дается паника, от Азии до Америки – все 
индексы падают. «Однако, по нашим ожи-
даниям, коррекция продлится недолго и, 
вероятно, не превысит 20% по индексам 
США. Поэтому сейчас вполне привлека-
тельное время для осуществления инве-
стиций», – говорит эксперт. Такую реко-
мендацию он обосновывает тем, что, как 
говорят гуру фондового рынка, надо по-

купать во времена такой паники, так как 
можно получить весьма хорошие активы 
по очень низким ценам. Именно рынок 
США в настоящий момент является наибо-
лее интересным, считает собеседник.

Говоря о локальных долевых бумагах, 
Айвар Байкенов называет экспортеров 
сырья и те компании, которые менее под-
вержены падению тенге. «Среди таких ак-
ций – бумаги РД КМГ, KAZ Minerals и «Каз-
ТрансОйл». Также можно присмотреться к 
бумагам Народного банка, который в про-
шлый раз выиграл от девальвации и весь-
ма подготовленным подошел к последним 
событиям», – говорит аналитик.

Аналогичной позиции по поводу воз-
можностей для инвестирования в долго-
вые бумаги придерживается и Дмитрий 
Смирнов. В связи с последним падением 
мировых рынков и ослаблением тенге по-
явилась хорошая возможность купить ак-
ции крупных компаний дешевле, чем они 
стоили недавно, и дешевле их реальной 

стоимости, поясняет аналитик. По его сло-
вам, основная часть их недооценена в мо-
менте, часть была недооценена даже до па-
дения. «Нельзя забывать, что кризис – это 
время возможностей, когда можно очень 
хорошо заработать», – уверен эксперт.

Аналитик говорит, что сейчас можно по-
купать акции компаний, которые получают 
валютную выручку, либо имеют двойной 
листинг. «Также многие «голубые фишки» 
индекса KASE значительно упали, и купить 
их в ближайшее время будет неплохой иде-
ей, особенно для тех, кто переждал сниже-
ние курса в валюте», – говорит он.

Из западных представителей Дмитрий 
Смирнов отмечает акции крупных компа-
ний, которые «не перестали зарабатывать 
очень много денег и вряд ли перестанут в 
ближайшее время, но опять же стоят недо-
рого». В стоимости значительно потеряли 
Apple, Facebook, Disney, JPMorgan, Wal-
Mart и множество подобных компаний с 
хорошим бизнесом.

Ондржей Кубик давать рекомендации 
по акциям не стал. Это высоко риско-
ванные операции в принципе, а в период 
высокой волатильности рынков очень 
рискованно работать с ними даже про-
фессиональным игрокам. «Поэтому мне 
сложно давать какие-то рекомендации по 
данному вопросу», – поясняет он.

Инструменты как варианты
Если говорить о таком варианте, как золо-
то, то, по мнению Айвара Байкенова, ин-
вестиции в этот металл у нас несколько за-
труднительны, учитывая дополнительные 
расходы, которые при этом возникают. 
Да и само золото пока не показывает при-
знаков потенциального роста. Дмитрий 
Смирнов акцентирует: золото уже пере-
стало быть защитным активом и далеко 
не всегда растет, когда все падает. Хотя, за-
мечает аналитик, сторонники теории, что 
скоро мы все будем расплачиваться друг с 
другом золотом, не переведутся никогда.

Дмитрий Яковлев же, наоборот, уверен 
в том, что в долгосрочной перспективе 
имеет смысл инвестировать в золото (так 
же, как и в «голубые фишки»).

Рассматривая другие варианты, Дми-
трий Смирнов отмечает недвижимость. 
Инвестиции в нее, говорит он, остаются 
довольно надежными и крупными: они 
служат больше для сохранения денег, чем 
для их преумножения.

«В качестве альтернативы депозиту тем 
инвесторам, которые более консерватив-
ны и не хотят принимать риски от вложе-
ния в акции, можно рассмотреть вариант 
с еврооблигациями казахстанских эми-
тентов», – предлагает Айвар Байкенов. 
Есть валютные бумаги, предлагающие 
фиксированную доходность на уровне 
6% и выше. Риски в данном случае мини-
мальны – доходность при этом вдвое выше 
депозита в валюте. Отметим, что рекомен-
дованная ставка по валютным вкладам со-
ставляет 3%.

Как долго продлится эпоха 
дешевой нефти?
Нефть перепродана и ждет баланса спроса и предложения

Война валют в одном кошельке
Рекомендации экспертов, как сохранить сбережения и во что инвестировать
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GOOGLE УТРАТИЛ 
ЧАСТЬ ДАННЫХ  
ИЗ-ЗА МОЛНИИ

Четыре последовательных удара молнии 
привели к полной потере части данных да-
та-центра Google в Бельгии, сообщает ком-
пания. Инцидент произошел 13 августа и 
затронул 5% хранящейся здесь информации. 
С этого времени большую часть данных уда-
лось восстановить, однако 0,000001% недав-
но сделанных записей оказались утрачены 
безвозвратно. «Несмотря на то, что автома-
тические вспомогательные системы быстро 
восстановились, а системы хранения имеют 
резервное питание от батарей, некоторые 
недавно сохраненные данные были рас-
положены в системах хранения, наиболее 
восприимчивых к отключениям электро-
энергии», – отмечают в компании. Google 
признает ответственность за инцидент и 
продолжает восстановительные работы. 
(«Ведомости»)

МИРОВОЙ РЫНОК 
УСТРОЙСТВ ПЕЧАТИ 
УПАЛ НА 6%

Аналитики International Data Corporation 
(IDC) констатировали спад на мировом рын-
ке устройств печати. В сегменте лазерных 
устройств дела обстоят хуже, чем с продажа-
ми струйной техники. По оценкам экспер-
тов, за вторую четверть 2015 года поставки 
принтеров, МФУ и копиров в глобальном 
масштабе составили 24,1 млн единиц, что 
на 6% меньше, чем годом ранее. В деньгах 
рынок показал снижение на 3,4 % – до $13,2 
млрд. Квартальные отгрузки струйных пе-
чатающих устройств, на долю которых при-
ходится 58,7% объема рынка, уменьшились 
на 3,3% в годовом исчислении, достигнув 
14,1 млн штук. Выпуск лазерной продукции 
упал на 10,4% – до 8,8 млн экземпляров. В 
сегменте МФУ падение поставок в апреле-
июне 2015 года измерялось 2,9%, а их размер 
– 17,2 млн штук. За этот период производи-
телями было отгружено 5,7 млн принтеров, 
что на 14,7% меньше показателя годичной 
давности. Крупнейшим продавцом печата-
ющей техники остается HP, чья рыночная 
доля в прошлой четверти превысила 40%. В 
тройку лидеров входят Canon (19,5%) и Epson 
(14,8%). Следом идут компании Brother и 
Samsung с показателями 7,2% и 4,2% соот-
ветственно. В исследовании IDC отмечается, 
что по динамике роста второй квартал под-
ряд лидирует Epson благодаря успеху в сек-
торе струйных аппаратов, а также подъему 
продаж в США и Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (исключая Японию). (3dnews.ru)

$26 МЛРД – НА НОВЫЕ 
ЗАВОДЫ

Третий по величине конгломерат в Юж-
ной Корее SK Hynix планирует потратить $26 
млрд на строительство двух новых заводов 
по выпуску полупроводников. Какие имен-
но чипы компания собирается выпускать 
на новых площадках неизвестно, но в 2014 
году вендор смог значительно увеличить вы-
ручку за счет роста спроса на DRAM-память. 
Окончить строительство новых площадок 
SK Hynix планирует к концу 2024 года. Ком-
пания не уточнила, какие именно чипы она 
собирается производить на новых заводах 
и когда планирует начать выпуск. Согласно 
Gartner, по итогам 2014 года SK Hynix занял 
пятое место на мировом рынке полупрово-
дников с долей 4,7%. Компания уступила 
в общем зачете Intel, Samsung Electronics, 
Qualcomm и Micron Technology. Годом ранее 
SK Hynix принадлежало четвертое место 
(которое в 2014 году она уступила Micron). 
При этом 80% выручки SK Hynix формиру-
ет DRAM-память (используется в ОЗУ ком-
пьютеров и серверов). Согласно IHS, в 2014 
году SK Hynix заняла 27,4% мирового рынка 
памяти DRAM в денежном выражении. Это 
второе место после Samsung, доля которой 
составила 40%. В 2014 году рынок памяти 
DRAM вырос на 31,7% и достиг $46 млрд, 
установив новый рекорд впервые с 1995 года. 
Однако в общем объеме продаж полупрово-
дников во всем мире доля DRAM снижается. 
В 2014 году она составила всего 13,5% про-
тив 27,9% два десятка лет назад, отмечает 
Gartner. (cnews.ru)

В АСТАНЕ 
ПРЕДСТАВИЛИ 
ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ 
МОБИЛЬНОЙ ЭЦП

Уже в августе текущего года АО «На-
циональные информационные техноло-
гии» планирует реализовать проект по 
записи электронно-цифровой подписи на 
SIM-карте. Проект «Мобильная ЭЦП» был 
представлен в Астане. «Мобильное прави-
тельство – это система, которая позволяет 
оказывать государственные услуги через 
телефоны, смартфоны и планшетники. Сей-
час это можно сделать посредством мобиль-
ного приложения, которое сейчас доступно 
на главных операционных системах Android 
и iOS. После выхода SIM-карт с возможно-
стью записи на них ЭЦП такими услугами 
можно будет пользоваться через SMS и USSD 
каналы с самого простого телефона без не-
обходимости подключения к интернету 
и установки приложения», – говорит руко-
водитель проекта «Мобильное правитель-
ство» Гульмира Исабекова. Как рассказали 
представители АО «НИТ» в ходе презента-
ции, для того чтобы воспользоваться новой 
услугой, достаточно будет отправить SMS-
запрос и подписать его записанной на SIM-
карте электронно-цифровой подписью. 
В ответ пользователь получит сообщение 
с результатом и уникальный код справки. 
Сам документ можно будет найти в личном 
кабинете на портале электронного прави-
тельства. По мнению авторов проекта, дан-
ный вид ЭЦП значительно повысит уровень 
безопасности при получении государствен-
ных услуг. (profit.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Валерий Кочинов

Решение правительства и Нацбанка 
напоминает собой дефибриллятор, 
который используют реаниматоло-

ги, чтобы оживить пациента. Тем самым 
власти искусственно подняли тонус уми-
рающего бизнеса, дали ему подпитку и 
надеются, что в перспективе он самосто-
ятельно повысит свою конкурентоспособ-
ность. На фоне углубления интеграции в 
рамках Евразийского экономического со-
юза и декабрьского членства Казахстана 
во Всемирной торговой организации это 
был единственный верный шаг.

Адекватность, вынужденность и не-
обходимость введения плавающего курса 
тенге были очевидными. После того, как 
российский рубль резко обвалился в конце 
2014 года, и сейчас, к концу лета 2015 года, 
начался второй этап обвала, российские 
экспортеры в полной мере использовали 
фактор слабого рубля. Фактически это вы-
ражалось в мощной товарной экспансии 
на казахстанский рынок. Себестоимость 
продукции, произведенной в России, па-
дала, а вместе с ней и цены.

Сначала это ощутили в приграничных 
регионах Казахстана, позже – в крупных 
городах, еще позднее – повсеместно. В ре-
зультате отечественные производители 

начали испытывать проблемы со сбытом, 
затовариваться, а некоторые, небольшие и 
мелкие компании, закрываться.

Так как рубль упал более чем полгода 
назад, и все это время Казахстан тратил 
резервы на поддержание курса тенге, 
именно Россия стала рынком, куда устре-
мились казахстанские потребители. Они 
покупали там не только квартиры, дома, 
автомобили и товары длительного поль-
зования, но и продукты питания. Есте-
ственно, от этого страдали казахстан-
ские производители, продукция которых 
именно в плане цены никак не могла кон-
курировать с аналогичной российской 
продукцией.

Постепенно к зиме и весне 2015 года 
проблемы стали испытывать не только 
средние и малые субъекты бизнеса, но и 
крупные производители. Введение плава-
ющего курса – это облегчение, которого 
ждал казахстанский бизнес.

Однако сейчас пока не видно, чтобы 
диспаритет, который сложился между тен-
ге и российским рублем, сильно снизился. 
Тенденция к ослаблению рубля из-за паде-
ния цен на нефть и западных санкций еще 
остается сильной. Рубль падает и, несмо-
тря на многочисленные заявления пред-
ставителей экономического блока прави-
тельства РФ, пока никак не нащупает дно.

Безусловно, введение плавающего кур-
са тенге ослабило и казахстанскую валю-
ту, но до паритета между валютами долж-
но пройти время.

В этой ситуации Казахстану край-
не важно искать новые рынки сбыта. 
«Мы провели анализ и выяснили, что 
Китай импортирует 3,8 млн тонн рас-
тительных масел. Мы можем несколько 
областей специализировать и получить 
гарантированно контракты на 10-15 
лет. Мы сейчас в этом направлении на-
чинаем работать», – говорит Аблай Мыр-
захметов, председатель правления На-
циональной палаты предпринимателей. 
В качестве примера он привел историю 
карагандинской птицефабрики, когда 
директор вынуждена была 30% кур-
несушек раздать, потому что не могла 
конкурировать с дешевым российским 
импортом, который заполнил все при-
граничные области.

После введения плавающего курса тен-
ге для казахстанских экспортеров откры-
вается и российский рынок.

Однако уже есть пострадавшие. Вве-
дение плавающего курса тенге ударило в 
первую очередь по подрядчикам и постав-
щикам, которые приняли на себя зафикси-
рованные в нацвалюте обязательства по 
поставке товаров из-за рубежа в РК.

Если они пойдут по пути нарушения 
своих обязательств и пересмотра догово-
ров, то могут оказаться у разбитого ко-
рыта: и клиентов потеряют, и доверие со 
стороны потенциальных заказчиков. Тем 
самым они могут запустить волну бан-
кротств, которой сами точно не хотят.

То есть однозначно им придется выпол-
нять свои обязательства, даже несмотря 
на издержки. Если не получится догово-
риться с заказчиками или поставщиками, 
то лучший выход – это выполнить обяза-
тельства, но уже следующие заказы брать 
по новому курсу тенге. Тем самым они со-
хранят не только клиентов, но и доверие 
на рынке. 

Принимая во внимание отсутствие 
санкций в отношении казахстанского биз-
неса, сделать это будет накладно, но не-
сложно.

Бизнесу предлагается максимально 
снижать издержки и себестоимость про-
дукции, повышать эффективность ком-
пании в целом и каждого работника в от-
дельности. Иного пути нет – и Казахстан 
должен будет привыкнуть к низким ценам 
на нефть, и бизнесу придется привыкать к 
невысокой марже.

Вместе с тем аналитики Moody’s 
Investors Service утверждают, что «гибкие 
обменные курсы помогают поддерживать 
конкурентоспособность торговли, по-
скольку они устанавливаются в зависимо-
сти от потоков торговли и капитала».

Значит реально сформировавшийся на 
рынке курс тенге поможет бизнесу стать 
не только конкурентоспособным, но и по-
степенно внедрять более эффективный 
менеджмент, снижать издержки, себесто-
имость продукции и активно выходить на 
внешние рынки. Иного пути нет, особенно 
в рамках ВТО, когда экономика глобальна 
и закрываться внутри того же казахстан-
ского рынка нецелесообразно.

Правительство использовало 
дефибриллятор: бизнес, 
кажется, еще жив

Зарегистрироваться для участия можно на сайте: www.samsung-business.kz

Адина Байкинова 

Казахстанские компании, 
деятельность которых 
связана с внешними 

рынками, с замиранием сердца 
наблюдают за колебаниями 
курса национальной валюты. 
Им приходится проводить 
внеочередную оптимизацию 
и пересматривать планы по 
развитию бизнеса в долгосрочной 
перспективе. Именно в 
долгосрочном периоде, поскольку 
власти признали: кризис пришел 
в страну надолго

О том, какой бизнес ратовал за проведе-
ние девальвации, знают все. «Капитал.
kz» попытался выяснить, на какие от-
расли казахстанской экономики обесце-
нение тенге окажет отрицательное воз-
действие. 

Слабому – выйти из строя 
Основной удар придется на непродукто-
вый ретейл, на компании, которые реали-
зуют в Казахстане импортную бытовую 
и прочую технику, так как вся техника в 
Казахстан поступает из-за рубежа. Цены 
на продукцию у зарубежных вендоров 
растут, а с большинством глобальных по-
ставщиков контракты номинированы в 
валюте.

Далее следует телекоммуникационный 
рынок, который также завязан на импор-
те оборудования и прочих составляющих. 
Транспортный сектор (в частности, авто-
мобильный и авиаперевозки) тоже напря-
мую зависимы от курса валют. Компании, 
занятые в этой сфере, тратят валюту на 
лизинг и техническое обслуживание воз-
душных судов. Тем самым рискуют ока-
заться в большом минусе.

«В первую очередь пострадают те ком-
пании, у которых много импортных ма-
териалов и комплектующих. Также по-
страдают те компании, которые проводят 
реконструкцию и модернизацию произ-
водства, – оборудование у нас в основном 
импортное. Для таких компаний следует 
ожидать роста издержек и потери рынков 
сбыта», – говорит экономист Жарас Ахме-
тов. 

Таким образом, под ударом будут про-
изводители высокотехнологичной про-
дукции, которые импортируют большое 
количество станков и комплектующих, а 
также зависимы от иностранных техноло-
гий. 

По данным официальной статистики, 
импорт потребительских товаров в Ка-
захстан практически в два раза превыша-
ет экспорт. К основным группам товаров, 

где наполнение ресурсов осуществляет-
ся за счет импорта, вошли производство 
автомобилей (в среднем 91%), бытовая 
и электротехника (практически 100%) и 
производство одежды (порядка 90%). Чуть 
лучше дела обстоят с производством пи-
щевых продуктов: мясо птицы импортиру-
ется лишь на 17%, ликеро-водочные изде-
лия – на 9,1% и мука – на несущественных 
0,2%. 

Притормозили на входе
В группу риска входят компании отече-
ственного автопрома: расходы формиру-
ются в валюте, доходы – в тенге. Посколь-
ку уровень локализации производства 
растет незначительно, стоимость авто, как 
и прежде, сильно зависит от курса валют. 
Согласно отчету Ассоциации казахстан-
ского автобизнеса (АКАБ), отечественный 
рынок просел на 31% в годовом значении. 
Надо полагать, что девальвация тенге обе-
спечит еще более глубокую посадку ав-
топрому. За примерами далеко ходить не 
нужно, достаточно вспомнить результаты 
2014 года, когда из-за февральской де-
вальвации отечественные автокомпании 
скорректировали планы продаж в сторону 
уменьшения. 

«На автомобильном рынке все довольно 
предсказуемо. Компании, которые поку-
пают автомобиль за иностранную валюту, 
естественно, будут повышать цены, привя-
зываясь к текущему курсу», – говорит Эду-
ард Эдоков, председатель Независимого 
автомобильного союза. 

В транспортном секторе пострадав-
шими рискуют остаться авиакомпании, 
основные операции которых проходят в 
валюте. Такие статьи расходов, как те-
хобслуживание воздушных судов и обо-
рудование, чаще всего оплачиваются в 
долларах. Из-за девальвации компании 
пересматривают цены на авиабилеты, тем 
самым стараясь перекрыть часть возник-
ших расходов, связанных с повышением 
цены доллара к тенге.

По мнению Антона Сороко, аналити-
ка инвестиционного холдинга «Финам», 
падение на сырьевых рынках уже пока-
зало, что это не однодневная коррекция, 
а существенный период низких ценовых 
уровней. «Поэтому всем предприятиям и 
компаниям придется привыкать к новым 
рыночным реалиям, а в лидерах будут те, 
кто быстрее других сможет приспособить-
ся к новым условиям игры, перестроив 
структуру как операционных издержек, 
так и долга, и географии продаж», – счи-
тает он. 

Главными и хроническими проблема-
ми для отечественной промышленности 
остаются плохие условия для внешнетор-
говых операций, и рейтинг Doing Business 
тому пример, где Казахстан занимает 185-
е место из 189. Жарас Ахметов отмечает, 
что низкая доступность финансирования 
и большая доля государства в экономике 
также оказывают прямое влияние на си-
туацию. 

«Девальвация ни одну из этих про-
блем не решает. Для сырьевого сектора 
сегодня важнее цены на их продукцию 
на мировых рынках, чем курс тенге. По 
большому счету у наших компаний эф-
фективных инструментов нет. Они будут 
сокращать производство», – резюмирует 
Жарас Ахметов. 

Курс раздора
Какой бизнес в РК пострадает от колебания курса
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СВОБОДНЫЙ КУРС 
ДЛЯ МОЛОКА

До конца 2014 года предприятия, входящие 
в ассоциацию «Мясомолочный союз Казахста-
на», чувствовали себя довольно комфортно. 
Цена за литр натурального молока колебалась 
в районе 115 тенге. Однако после «черного 
вторника» в России они в полной мере прочув-
ствовали на себе давление просевшего рубля, 
что привело и к серьезным корректировкам на 
внутреннем рынке молока, которое в среднем 
обесценилось до 70 тенге за литр не в силах 
противостоять дешевому импорту. Таким об-
разом, в среднем предприятия молочной от-
расли Казахстана с 1000-1200 голов скота и с 
ежедневным надоем около 15 тонн понесли 
убытки в 700 000-1 000 000 тенге ежедневно. 
В разрезе года эта сумма составила около 200 
млн тенге. Из-за сложившейся ситуации биз-
несмены не могли позволить себе расширение 
производства. «Казахстан на сегодняшний 
день производит около 60% молока и молоч-
ных продуктов на нужды собственного по-
требления. А остальные 40% продукции мы 
импортируем. При этом в наших супермар-
кетах – засилье импортной продукции непо-
нятного качества. То есть не соблюдается не 
только внутренний технический регламент, 
но и регламент наднациональный, принятый 
в рамках ЕАЭС. Он гласит, что на упаковках 
молока с большим сроком хранения должна 
быть надпись «молоко восстановленное», а на 
упаковках живого, хранящегося 3-7 суток – 
«питьевое натуральное», – прокомментировал 
исполнительный директор ассоциации «Мясо-
молочный союз Казахстана». (Соб.инф.)

ЦЕНЫ НА АВТО 
ВЫРОСЛИ 
НЕЗНАЧИТЕЛЬНО

В Казахстане наблюдается незначительное 
повышение цен на отечественные автомобили. 
Об этом на брифинге в Службе центральных 
коммуникаций при президенте РК заявил пре-
зидент Ассоциации казахстанского автобиз-
неса Андрей Лаврентьев. «Мы на ежедневной 
основе мониторим всех производителей, всех 
дилеров и всех дистрибьюторов для того, что-
бы предсказать какое-то движение в направ-
лении увеличения цен. В первую очередь мы 
должны понимать, что те автомобили, которые 
уже находятся в РК, те автомобили, которые 
уже находятся на площадках автосборочных 
предприятий в виде машинокомплектов, на 
них цены практически все зафиксированы, то 
есть никакого подорожания и увеличения цен 
не предполагается», – сказал он. Многие авто-
производители, в числе которых «Агромашхол-
динг», «Сарыарка автопром», зафиксировали 
свои цены и пока не ожидают повышения. Не-
которые компании-дистрибьюторы отменили 
свои летние скидки, в результате чего цена под-
нялась в среднем на 6%. «Летние скидки про-
ходят на ежегодной основе. Их вернули просто 
в связи с тем, что сейчас активный сезон. Но 
никак нельзя сказать, что цены поднялись на 
уровень наших девальвационных ожиданий 
на 30% и так далее. Я сам читал информацию 
в прессе, где было написано, что многие ком-
пании, такие как «Астана моторс», Allur group, 
остановили продажи – эта информация не со-
ответствует действительности, везде продажи 
идут», – подчеркнул он. (Соб.инф.)

SCAT ПОВЫШАЕТ 
ТАРИФЫ 

Авиакомпания SCAT сообщает о повыше-
нии тарифов на 20% с 25 августа 2015 года на 
все международные направления. «Авиаком-
пания SCAT сообщает о вынужденном повыше-
нии тарифов на 20 процентов с 25 августа 2015 
года на все международные направления в свя-
зи с переходом Республики Казахстан к свобод-
но плавающему курсу национальной валюты», 
– указывается в распространенном сообщении. 
Решение компании связано со спецификой 
авиационной отрасли, в которой большинство 
расходов по обеспечению рейсов, проведению 
технического обслуживания воздушных су-
дов, переобучению персонала и других затрат 
авиакомпании погашаются в долларах США, 
подчеркнули в авиакомпании. «Данная мера не 
направлена на повышение доходной части ком-
пании, так как не может покрыть всех расходов, 
связанных с нестабильным курсом доллара к 
тенге. Повышение тарифов на обозначенный 
процент обеспечивает покрытие некоторой 
доли расходов, связанных с обеспечением толь-
ко международных рейсов», – отмечает пресс-
служба. Напомним, 20 августа 2015 года 
Казахстан перешел к свободно плавающему 
курсу тенге. «Нацбанк и правительство приня-
ли решение приступить с 20 августа 2015 года 
к реализации новой денежно-кредитной поли-
тики, основанной на режиме инфляционного 
таргетирования. Отменить валютный коридор 
и перейти к свободно плавающему обменному 
курсу», – заявил премьер-министр Казахстана 
Карим Масимов. Обменный курс тенге будет 
формироваться на основе рыночного спроса и 
предложения с учетом фундаментальных вну-
тренних и внешних макроэкономических фак-
торов, уточнил он. (Пресс-служба компании)

ВЫБОР ЛУЧШЕГО 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ В РК

В Казахстане выберут самого популярного 
отечественного производителя. АО «Казагро-
маркетинг» объявило о начале приема заявок 
среди отечественных производителей продук-
тов питания на участие в общенациональном 
конкурсе «Халык маркасы». Как отметили в 
организации, общенациональный конкурс 
«Халык маркасы» направлен на оценку попу-
лярности продовольственных товаров, про-
изведенных в Казахстане, посредством на-
родного онлайн-голосования. В ходе конкурса 
«Халык маркасы» отечественные производите-
ли продуктов питания будут бороться за звание 
лучших в 30 товарных номинациях. Народное 
онлайн-голосование пройдет с 9 сентября по 8 
октября 2015 года. В свою очередь победители 
конкурса «Халык маркасы» получат возмож-
ность использовать знак «Халык маркасы» на 
упаковке/этикетке товара в течение двух лет с 
момента победы», – указывается в распростра-
ненной информации. («Казагромаркетинг»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// МНЕНИЕ

Нургуль Айтпаева

Громкие дела Максата Усенова, Ана-
стасии Громцевой, Александра Кузне-
цова вызывают широкий обществен-

ный резонанс, в социальных сетях не раз 
высказывалось мнение о том, что падает 
доверие к судебной системе в целом. Свое 
мнение о том, в чем основная проблема 
казахстанского правосудия, в интервью 
нашему изданию уже высказывал извест-
ный казахстанский адвокат Джохар Утебе-
ков. Официальную точку зрения по этим 
вопросам мы попросили озвучить Асию 
Касенову, заместителя руководителя Де-
партамента по обеспечению деятельности 
судов при Верховном суде Республики Ка-
захстан (аппарата Верховного суда Респу-
блики Казахстан).

- Последние громкие дела вызывают 
широкий резонанс, во многом падает 
доверие ко всей судебной системе. Как 
в рамках закона можно изменить ситу-
ацию и повысить имидж судов?

 - Действительно, в последние годы во 
многом благодаря развитию электрон-
ных средств коммуникации наблюдается 
широкий общественный резонанс по не-
которым судебным делам. Нередко по от-
дельным выступлениям, комментариям 
делаются субъективные выводы о доверии 
к судебной системе в целом.

Для получения объективной картины 
было бы более корректным использовать 
результаты специальных замеров, прово-
димых посредством изучения мнения це-
левой аудитории.

Например, недавно были опубликова-
ны результаты социологического опроса 
участников судопроизводства об удовлет-
воренности деятельностью судов. Иссле-
дование проведено в первом полугодии 
этого года международной организацией 
Программа развития ООН в Казахстане со-
вместно с Центрами исследования право-
вой политики и изучения общественного 
мнения. В опросе приняли участие 12 206 
респондентов – участников судебных раз-
бирательств в 193 районных и приравнен-
ных к ним судах Республики Казахстан.

Краткие итоги исследования показали, 
что 80% опрошенных выражают доверие 
судье; около 90% респондентов отмети-
ли вежливость и компетентность судьи; 
83% респондентов удовлетворены под-
готовленностью судьи к судебному раз-
бирательству; 80,6% респондентов поло-
жительно оценили равные возможности 
сторон по выражению мнения и предо-
ставлению информации в судебном про-
цессе. Общий уровень удовлетворенности 
респондентов деятельностью судов соста-
вил 71,3%, что расценивается как очень 
хороший показатель.

Отмечу, что методика исследования 
полностью соответствует общепринятым 
стандартам проведения аналогичных со-
циологических опросов.

Такие опросы за последние годы про-
водились в ряде стран: Италии, Грузии, 
Латвии, Нидерландах. При этом средний 
показатель удовлетворенности деятельно-
стью судов в разных странах варьируется 
от 37,5% до 81%.

Аналогично, высокие оценки были 
даны деятельности специализированных 
межрайонных экономических судов ре-
спублики в ходе социологического опро-
са субъектов предпринимательства, при-
нимавших участие в судебных процессах. 
Такой опрос был проведен в 2014 году, по 
его результатам 86,4% опрошенных вы-
разили удовлетворенность уровнем про-
фессионализма судей экономических 
судов.

Об эффективности работы судов по обе-
спечению верховенства права говорит и 
ряд международных оценок.

По итогам трех последних лет повы-
сился с 111-й позиции до 86-й показатель 
национальной судебной системы по кри-
терию «Независимость судов» в рейтинге 
Глобального индекса конкурентоспособ-
ности Всемирного экономического фору-
ма.

В 2015 году Казахстан улучшил свои 
показатели в мировом рейтинге верховен-
ства права, составляемом международ-
ной неправительственной организацией 
World Justice Project, сразу на шесть пун-
ктов (с 71-го на 65-й).

Официальная статистика также не 
дает оснований говорить о снижении до-
верия граждан к судам. Так, в 2014 году 
суды республики рассмотрели свыше 1,2 
млн дел. Это почти на 100 тысяч больше, 
чем в 2013 году. Традиционно показатель 
обращаемости в суд связывают с уровнем 
доверия к правосудию. Сегодня проще и 
эффективнее обратиться за защитой сво-
их интересов в суд, чем ходить по другим 
инстанциям.

Что касается качества правосудия, то 
по итогам первого полугодия 2015 года 
98,7% вынесенных судебных решений не 
подвергались пересмотру в вышестоящих 
судебных инстанциях. Это стабильный 
показатель на протяжении последних не-
скольких лет.

- Не секрет, что внутренние процессы 
в казахстанских судах выстроены та-
ким образом, что судьями зачастую ста-
новятся не юристы с адвокатской или 

прокурорской практикой, а просто быв-
шие работники судов, которые получа-
ют высшее юридическое образование 
постфактум. Насколько распространен-
ной можно назвать такую практику и 
как это влияет на судопроизводство?

 - Эффективная система подготовки, 
отбора и назначения судейских кадров 
– это важнейшее условие формирования 
подлинно независимой судебной власти 
и, как следствие, гарантия надлежащего 
уровня правовой защищенности в стране. 
Именно поэтому квалификационные тре-
бования к кандидатам в судьи, процедуры 
их отбора и назначения регулируются 
Конституцией и специальными закона-
ми.

В соответствии со статьей 79 Конститу-
ции судьями Республики Казахстан могут 
быть граждане республики, достигшие 25 
лет, имеющие высшее юридическое об-
разование, стаж работы по юридической 
профессии не менее двух лет и сдавшие 
квалификационный экзамен.

Квалификационным экзаменом опре-
деляется уровень знания законодатель-
ства кандидата в судьи. Экзамен при-
нимает квалификационная комиссия, 
образованная при Высшем судебном со-
вете из числа преподавателей права, уче-
ных и судей, делегированных из состава 
судебного жюри. В текущем году было вве-
дено психологическое тестирование кан-
дидатов в судьи, позволяющее выявить 
наличие у кандидатов в судьи личностных 
качеств, способствующих судейской дея-
тельности, либо создающих препятствия 
к этому.

Кандидаты, успешно сдавшие квали-
фикационный экзамен, проходят стажи-
ровку в судах, за исключением лиц, окон-
чивших обучение в специализированной 
магистратуре Академии государственно-
го управления при Президенте Республи-
ки Казахстан.

Основной задачей стажировки кан-
дидатов в судьи является изучение 
специфики работы суда, приобретение 
необходимых практических и организа-
торских навыков для работы в должно-
сти судьи. 

Отбор кандидатов на вакантные долж-
ности судей, согласно статье 30 Консти-
туционного закона «О судебной системе и 
статусе судей Республики Казахстан», осу-
ществляется Высшим судебным советом 
на конкурсной основе. 

В свете реализации мер по обеспече-
нию верховенства права, предусмотрен-
ных планом нации «100 конкретных ша-
гов – современное государство для всех», 
будут ужесточены квалификационные 
требования и механизмы отбора кандида-
тов в судьи. Вводятся нормы об обязатель-
ном пятилетнем стаже участия в судебных 
процессах, годичной стажировке кандида-
тов в судьи с выплатой стипендии, а также 
годичном испытательном сроке для назна-
чения на должность судьи. Планируется 

повышение возрастного ценза кандидатов 
в судьи до 30 лет.

Кроме того, Институт правосудия Ака-
демии государственного управления при 
Президенте РК будет преобразован в Ака-
демию правосудия. Работу Судебной ака-
демии планируется осуществлять в трех 
направлениях – обучение магистрантов, 
повышение квалификации действующих 
судей и научно-исследовательская дея-
тельность. 

В составе судебного жюри будут функ-
ционировать дисциплинарная и квалифи-
кационная коллегии. Вводится система 
периодической оценки профессиональ-
ного уровня судей по завершении испы-
тательного срока, при выдвижении судьи 
на вышестоящую должность, а также по 
истечении каждых пяти лет судейской 
деятельности, до достижения 25-летнего 
судейского стажа. 

-
 Увеличилась ли гарантия того, что 

невиновный не будет осужден? Какой 
процент оправдательных приговоров 
сейчас выносят казахстанские суды? 
Как меняется эта динамика с годами?

 - Презумпция невиновности является 
одним из важнейших принципов правосу-
дия, закрепленных в Конституции. Лицо 
считается невиновным в совершении пре-
ступления, пока его виновность не будет 
признана вступившим в законную силу 
приговором суда. При этом обвиняемый 
не обязан доказывать свою невиновность, 
а любые сомнения в виновности лица тол-
куются в его пользу.

Принципы правосудия, установленные 
Конституцией, являются общими и еди-
ными для всех судов и судей республики, 
их несоблюдение влечет незаконность и 
отмену судебного акта.

Статистика показывает, что практика 
вынесения судами оправдательных при-
говоров имела место всегда, и, более того, 
в последние годы такие приговоры выно-
сятся все чаще. Удельный вес оправдан-
ных лиц в общем числе лиц, в отношении 
которых состоялись приговоры суда, за по-
следние три года ежегодно повышался на 
0,1% (за 2012 год – 1,7%, за 2013 год – 1,8%, 
в 2014 году – 1,9%).

Конечно, за процентами стоят люди. 
Если применять абсолютные цифры, то, 
например, за первые шесть месяцев 2015 

года оправдательные приговоры вынесе-
ны в отношении 315 лиц, а за аналогич-
ный период 2014 года – в отношении 478 
лиц.

В целом следует отметить, что послед-
ние изменения в Уголовный и Уголовно-
процессуальный кодексы создают основу 
для переориентации судебной практики 
на более широкое применение наказаний, 
не связанных с лишением свободы, что в 
долгосрочной перспективе позволит сни-
зить численность тюремного населения 
страны.

Гуманизация уголовного законода-
тельства имеет огромное значение. Доста-
точно сказать, что в 1997 году Казахстан 
занимал третье место в мире по количе-
ству тюремного населения, что было пря-
мым следствием репрессивного характера 
действовавших в то время законов. За по-
следние годы позиция Казахстана в «тю-
ремном рейтинге» значительно улучши-
лась, переместившись на 47-е место. 

- В казахстанской судебной практике 
часто происходит примирение сторон в 
уголовных делах, связанных с педофи-
лами. В случае с ДТП со смертельным 
исходом примирение как норму исклю-
чили. Может ли эта норма быть распро-
странена и на уголовные дела с педофи-
лами?

- Официальная статистика опроверга-
ет мнение о частом, как предполагается, 
примирении сторон по делам о престу-
плениях против половой неприкосновен-
ности детей.

При совершении преступлений по 
ч.ч.3,4 ст.ст.120 (изнасилование) и 121 
(насильственные действия сексуального 
характера) УК практики примирения нет. 
Всем осужденным в первом полугодии 
2015 года за указанные виды преступле-
ний назначено наказание только в виде 
лишения свободы.

Начиная с 2015 года с введением ново-
го уголовного законодательства исключе-
на возможность примирения по ст.124 УК 
(развращение малолетних) с одновремен-
ным усилением уголовной ответствен-
ности. Соответственно, все лица, осуж-
денные по ст. 124 УК, приговариваются к 
лишению свободы. 

Нужно также отметить, что Верховный 
суд придерживается позиции о необходи-
мости введения законодательного запрета 
на условно-досрочное освобождение от от-
бывания наказания, условное осуждение 
и освобождение от уголовной ответствен-
ности в связи с примирением лиц, совер-
шивших преступления против половой 
неприкосновенности любых несовершен-
нолетних. Такой запрет существует в дей-
ствующем уголовном законе только каса-
тельно лиц, совершивших преступление в 
отношении малолетних. Данная позиция 
поддержана всеми заинтересованными 
государственными органами.

 - Есть ли практика обращения по 
гражданским, уголовным делам в меж-
дународный уголовный суд?

 - Территориальная юрисдикция Меж-
дународного уголовного суда не распро-
страняется на Республику Казахстан.

Кроме того, Международный уголов-
ный суд обладает специальным статусом 
и юрисдикцией, которая ограничена 
такими видами преступлений, как гено-
цид, преступления против человечно-
сти, военные преступления и агрессия. 
Процедура возбуждения дел в этом суде 
предусматривает ведение судебного про-
изводства лишь по инициативе одного из 
государств-участников, Совета безопас-
ности ООН или уполномоченного проку-
рора. 

 - В новом УПК РК появилась норма, 
позволяющая обжаловать необосно-
ванное затягивание расследования. 
Есть ли уже обращения по этой норме?

- Отдельный учет жалоб на необосно-
ванное затягивание расследования, ос-
нованных на пункте 8 статьи 192 УПК, не 
предусмотрен.

В целом, согласно статистическим 
сведениями уполномоченного органа – 
Комитета по правовой статистике и спе-

циальным учетам Генеральной прокура-
туры РК, за первое полугодие 2015 года 
судами рассмотрено свыше 700 жалоб на 
действия (бездействие) и решения проку-
рора, следователя, органа дознания или 
дознавателя. Среди них есть и жалобы о 
бездействии, о несогласии с прекращени-
ем уголовного дела, с прерыванием сроков 
расследования и другие. При этом порядка 
67% жалоб на действия органов уголовно-
го преследования судами оставлены без 
удовлетворения, остальные удовлетворе-
ны полностью либо частично.

Асия Касенова: «Деятельностью 
судов удовлетворены 71,3% 
участников судопроизводства»

В 2015 году Казахстан 
улучшил свои 
показатели в мировом 
рейтинге верховенства 
права, составляемом 
международной 
неправительственной 
организацией World 
Justice Project, сразу на 
шесть пунктов (с 71-го на 
65-й)

Верховный суд придерживается позиции о 
необходимости введения законодательного запрета 
на условно-досрочное освобождение от отбывания 
наказания, условное осуждение и освобождение от 
уголовной ответственности в связи с примирением 
лиц, совершивших преступления против половой 
неприкосновенности любых несовершеннолетних

Удельный вес 
оправданных лиц в 
общем числе лиц, в 
отношении которых 
состоялись приговоры 
суда, за последние три 
года ежегодно повышался 
на 0,1% (за 2012 год – 1,7%, 
за 2013 год – 1,8%, в 2014 
году – 1,9%)
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Утверждены Правила 
формирования цен на 
лекарственные средства 
и изделия медицинского 
назначения в рамках 
гарантированного объема 
бесплатной медицинской
помощи

 
Приказом и.о. министра здравоохране-
ния и социального развития Республи-
ки Казахстан от 30 июля 2015 года № 
639 «Об утверждении Правил формиро-
вания цен на лекарственные средства 
и изделия медицинского назначения в 
рамках гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи»

В соответствии с подпунктом 112) пункта 
1 статьи 7 Кодекса Республики Казахстан 
«О здоровье народа и системе здравоох-
ранения» от 18 сентября 2009 года ут-
верждены Правила формирования цен на 
лекарственные средства и изделия меди-
цинского назначения в рамках гарантиро-

ванного объема бесплатной медицинской 
помощи согласно приложению 1 к настоя-
щему приказу.

В целях оптимального и эффектив-
ного расходования бюджетных средств, 
выделяемых для закупа лекарственных 
средств и изделий медицинского на-
значения, предназначенных для оказа-
ния ГОБМП, лекарственные средства и 
изделия медицинского назначения за-
купаются по ценам, не превышающим 
предельные цены, устанавливаемые в со-
ответствии с пунктом 2 статьи 76 Кодек-
са Республики Казахстан от 18 сентября 
2009 года «О здоровье народа и системе 
здравоохранения».

Предельная цена определяется на каж-
дое зарегистрированное торговое наиме-
нование лекарственного средства с учетом 
оптовой надбавки не более 15%.

Предельная цена МНН определяется 
как среднее арифметическое между заре-
гистрированными предельными ценами 
торговых наименований лекарственных 
средств в разрезе одного МНН с учетом ле-

карственной формы и дозировки, закупае-
мых в рамках ГОБМП.

В случае изменения официального 
курса тенге к доллару более чем на 15 
процентов при формировании предель-
ных цен дополнительно учитывается 
коэффициент изменения курса тенге к 
доллару.

Предельная цена на лекарственные 
средства, произведенные в условиях GMP 
и поставляемые отечественными произ-
водителями в рамках долгосрочных до-
говоров, заключенных до 1 января 2015 
года, определяется на основе цены фак-
тического закупа предыдущего года, с 
учетом оптовой наценки, и ежегодно в 
течение последующих 5 лет, снижается 
на 5% от предельных цен предыдущего 
года. В случае если заявленная цена ниже 
цены фактического закупа предыдущего 
года, предельная цена на лекарственные 
средства, произведенные в условиях GMP 
и поставляемые отечественными произ-
водителями в рамках долгосрочных дого-
воров, заключенных до 1 января 2015 года 

определяется по заявленной цене с учетом 
оптовой наценки.

Экспертная организация проводит ре-
ферентное ценообразование (внутреннее и 
внешнее) и переговоры по снижению цены 
на лекарственные средства, изделия меди-
цинского назначения в рамках ГОБМП.

Сотрудники экспертной организации, 
проводящие референтное ценообразова-
ние и переговоры по снижению цен на ле-
карственные средства и изделия медицин-
ского назначения, заполняют декларацию 
о раскрытии потенциального конфликта 
интересов по форме согласно приложению 
1 к настоящим Правилам.

Заявитель предоставляет в эксперт-
ную организацию заявление по формам 
согласно приложениям 2, 3 к настоящим 
Правилам на государственную регистра-
цию цены на лекарственные средства, из-
делие медицинского назначения, которая 
анализируется с учетом референтного це-
нообразования.

Приказ вводится в действие со дня госу-
дарственной регистрации.

БИЗНЕСМЕНОВ БУДУТ 
ШТРАФОВАТЬ

Комитет по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции МНЭ РК и 
Национальная палата предпринимателей РК 
«Атамекен» обратились к предпринимателям 
по вопросу о недопущении спекулятивного 
роста цен на товарных рынках, об этом центру 
деловой информации Kapital.kz сообщили в 
пресс-службе министерства. «В создавшейся 
ситуации, когда возможен риск спекулятив-
ных цен, прежде всего, на продовольственные 
товары первой необходимости; непродоволь-
ственные товары, имеющие высокий потре-
бительский спрос (автомобили, оргтехника, 
предметы бытовой химии и т.д.); а также име-
ющих мультипликативный эффект (нефте-
продукты, товарный и сжиженный газ, уголь, 
мазут и т.д.), антимонопольный орган имеет 
право открыть расследования по признакам 
нарушений антимонопольного законода-
тельства», – говорится в распространенной 
информации. Так, к началу расследований 
могут привести такие факты спекуляций 
субъектов рынка (или злоупотреблений до-
минирующим положением), как: установле-
ние монопольно высокой цены; введение не-
обоснованных ограничений по производству 
и реализации товаров, имеющих спрос и при 
наличии возможности производства и реали-
зации; создание искусственного дефицита на 
рынке путем изъятия товара из обращения 
продукции (статья 13 Закона РК «О конку-
ренции»). Также запрещаются соглашения 
и (или) согласованные действия субъектов 
рынка по: установлению и (или) поддержа-
нию цен либо других условий приобретения 
или реализации товаров; необоснованному 
ограничению производства либо реализации 
товаров (статьи 10,11 Закона РК «О конкурен-
ции»). (Пресс-служба МНЭ РК)

ПРОБЛЕМА СБЫТА 
ПРОДУКЦИИ

Представители швейной промышленно-
сти просят для защиты внутреннего рынка 
Казахстана выставить заградительные по-
шлины на готовые изделия. Так, на швейной 
фабрике в селе Аксукент Сайрамского района 
планируется увеличить производство школь-
ной формы и открыть цех по пошиву женской 
одежды. Однако местные производители 
сталкиваются с проблемой сбыта продукции. 
«Наша фабрика начала деятельность с 2013 
года. Мы производим мужские костюмы. По 
программе фонда «Даму» получили кредит 
110 млн тенге, еще столько же нашли сами. В 
день фабрика выпускает 350-400 костюмов. 
Пока наша продукция не поставляется за 
пределы республики», – рассказала Балжан 
Халмуратова, заместитель директора ТОО 
«Golden Nomad». Готовые изделия реализуют-
ся на рынках Шымкента и Алматы, уточнила 
представитель компании. (Оtyrar.kz)

НАПЛЫВА 
КЫРГЫЗСКИХ АВТО 
НЕ БУДЕТ 

Ввиду вступления Кыргызской Республи-
ки в ЕАЭС наплыва автомобилей с кыргыз-
скими номерами на территорию Казахстана 
не ожидается. Об этом на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций при президен-
те РК заявил президент ассоциации казах-
станского автобизнеса Андрей Лаврентьев.  
«Никакой угрозы со стороны Кыргызстана 
автомобильные производители в Казахстане 
не имеют. Почему? При ведении переговоров 
с Кыргызской Республикой правительство 
сразу поставило этот вопрос… Мы информи-
ровали правительство, что большое количе-
ство автомобилей на территорию Казахстана 
для перепродажи было завезено сразу после 
того, как кыргызские бизнесмены узнали о 
вступлении Республики Кыргызстан в ЕАЭС. 
В течение 2014 года завезли достаточно боль-
шое количество стоковых автомобилей для 
перепродажи нам», – подчеркнул он. По его 
словам, в результате правительством были 
приняты соответствующие решения. «Авто-
мобили, которые завезены после 1 января 2014 
года, по факту, эти автомобили не признаются 
товарами Таможенного союза, то есть на них 
распространяются все таможенные пошли-
ны, как на обычные импортные автомобили. 
Соответственно, (пресекли – ред.) волну спе-
куляций, которые могли бы навредить казах-
станскому автопрому, внести определенный 
хаос, потому что не все эти автомобили яв-
ляются чистыми с точки зрения таможенной 
стоимости и куплены у официальных импор-
теров и дилеров», – подчеркнул он. (Соб.инф.)

КЫРГЫЗСТАН 
КОРРЕКТИРУЕТ КУРС 
ВАЛЮТ

Крах в Азии, резкое укрепление доллара 
и продолжающееся снижение цен на нефть 
не позволяют говорить о стабилизации кур-
сов национальной валюты развивающихся 
стран и бывших стран СНГ. Национальная 
валюта Кыргызстана, как и другие валюты 
стран ЕАЭС, ослабевает. Однако обесценение 
национальных валют, по словам главы На-
ционального банка Кыргызской Республи-
ки Толкунбека Абдыгулова, выгодно для 
торговых расчетов внутри стран ЕАЭС. 
«Как вы знаете, 20 августа 2015 года Республика 
Казахстан сменила режим своей национальной 
валюты. В настоящее время она перешли к сво-
бодно плавающему обменному курсу. В связи 
с тем, что однодневно произошло обесценение 
национальной валюты Казахстана на 34%, со-
ответственно, произошли и влияния на наци-
ональную валюту Кыргызской Республики. То 
есть мы тоже подверглись давлению со стороны 
спроса на доллар. Спрос на доллар увеличился. В 
связи с этим курс вырос на 2,5%», – рассказал он. 
По мнению главы Национального банка Кыр-
гызстана, республику также ждет корректи-
ровка курсов валют: «Мы ожидаем, что в бли-
жайшее время будет корректировка курсов, 
связанная с обесценением национальной ва-
люты Казахстана и с обесценением российско-
го рубля. Это отразится на нашем рынке.  (ves-
tifinance.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Аманжол Сагындыков

После того, как в прошлый четверг 
правительство и Нацбанк отпра-
вили тенге в свободное плавание и 

отказались от регулирования курса, ры-
нок недвижимости на некоторое время 
замер. Но уже сейчас становится очевид-
ным сезонный фактор: в крупные города 
потянулись толпы студентов, во многом 
благодаря которым аренда недвижимости 
в тенге вырастет. Вместе с тем из-за кризи-
са и общего снижения потребительского 
спроса цены на дома и квартиры в валюте, 
по мнению экспертов, сначала слегка по-
высятся, а в последующем упадут.

Соотношение тенге к доллару имеет 
прямое отношение к возможным колеба-
ниям на рынке недвижимости. В прошлый 
четверг рынок испытал шок, замер, не 
зная, как реагировать. Сегодня, понимая, 
что глубина падения оказалась не слиш-
ком большой, рынок должен воспрянуть 
духом и подкорректировать цены.

На первичном рынке может 
произойти рост цен в тенговом 
эквиваленте
В середине октября 2013 года в интервью 
нашему порталу президент Казахстан-
ской федерации недвижимости Ермек 

Мусрепов высказал точку зрения, что де-
вальвация тенге никак не скажется на 
формировании цен на недвижимость. По 
его словам, «в настоящее время стоимость 
на рынке недвижимости координируется 
долларовым эквивалентом, что не смо-
жет резко повлиять на падение или повы-
шение индекса недвижимости». Тогда же 
Мусрепов подчеркнул, что после деваль-
вации тенге 2009 года рынок стабилизи-
ровался, цены сформировались и возросла 
покупательская активность по всем реги-
онам Казахстана. «Скорее всего, влияние 
девальвация будет иметь на изменение 
уровня спроса со стороны потенциальных 
покупателей на первичную жилую не-
движимость. Особенно, если покупатели 
недвижимости имеют сбережения в виде 
тенговых депозитов или же имеют кре-
дитные средства в тенге. И в этом случае 
возросший спрос на первичную жилую 
недвижимость может привести к незна-
чительному повышению застройщиками 
стоимости квадратного метра», – сказал 
тогда эксперт. Именно на первичном рын-
ке может произойти рост цен. Однако, 
принимая во внимание то, что во время 
обвала российского рубля осенью и зимой 
2014 года многие казахстанцы потратили 
часть сбережений на российском рынке, 
приобретая недвижимость, товары дли-

тельного пользования и автомобили, сей-
час потребительская активность довольно 
существенно снизится.

Поэтому на первичном рынке повы-
шать цены за квадратный метр будут, но 
незначительно. Между тем большинство 
казахстанцев настроены покупать или 
кредитоваться под новые квартиры по го-
спрограммам («Доступное жилье»), и по-
тому на вторичный рынок не пойдут. Это 
из области выбора – купить новый авто-
мобиль или подержанный. В большинстве 
случаев люди выбирают первый вариант. 
В связи с чем казахстанцы и предпочтут 
новое жилье.

Между тем на вторичном рынке из-за 
падения спроса (кроме вышеуказанной 
причины, есть еще общее падение поку-
пательского спроса) цены в долларовом 
эквиваленте, скорее всего, снизятся. На-
сколько конкретно, сказать сложно, но 
через месяц-другой и здесь наступит от-
носительная стабилизация. Тогда многое 
прояснится.

Так сложилось, что правительство и 
Нацбанк сделали заявление по поводу 
плавающего курса тенге накануне боль-
шого наплыва в крупные города Казахста-
на студентов.

К слову, в период с 27 июля по 2 августа 
2015 года ситуация на рынке аренды квар-

тир, по данным аналитической службы 
kn.kz, в Алматы была стабильной. «В раз-
резе формата квартир рост ставок найма 
отмечается на однокомнатные квартиры, 
однако на средние цены в целом по горо-
ду влияния не оказал», – говорилось в со-
общении службы.

Именно в сентябре-октябре все ана-
литические службы в крупных городах 
Казахстана отмечают рост цен на аренду 
квартир. Одновременно в регионах, от-
куда студенты и едут в мегаполисы, цена 
аренды будет падать. К середине осени 
станет понятно, насколько подорожала 
аренда в крупных городах и насколько по-
дешевела в регионах.

Имеет значение, в какой валюте 
производится расчет
Сейчас, когда тенге ушел в свободное пла-
вание, имеет значение, в какой валюте 
производится расчет.

Так, если проанализировать, как на рын-
ке недвижимости сказалась девальвация 
тенге 2014 года, то следует отметить одну 
особенность. По данным экспертов рынка, 
годовой темп прироста долларовой цены в 
Алматы оказался самым низким за послед-
ние 5 лет – лишь 1,6%, тогда как тенговая 
цена возросла к концу 2014 года на 19,6%.

То же самое должно произойти и в 2015 
году: в валюте цены к концу года вырастут 
незначительно, тогда как в тенге – суще-
ственно.

Вместе с тем подавлять цены в валюте 
будет и довольно низкий уровень ипотеч-
ного кредитования. Главным драйвером 
снижения ипотеки будут цены на нефть. 

Низкий уровень ипотечного креди-
тования, безусловно, не будет стиму-
лировать спрос, тем самым вызывая на 
рынке дисбаланс. Предложение будет 
расти, спрос – падать. Естественно, это 
будет играть на снижение цен. Поэто-
му цены в валюте немного вырастут, а 
к началу или середине следующего года 
будут падать.

Адина Байкинова

Падение тенге вынудило компании 
пересматривать свою политику 
в отношении сотрудников. Часть 

компаний в кризисный период будет вы-
нуждена корректировать как уровень за-
работной платы, так и количество сотруд-
ников. Масла в огонь подливает растущая, 
по неофициальной статистике, безработи-
ца. Так, если ссылаться на официальный 
ресурс Комитета по статистике МНЭ РК, 
безработица в стране снижается и нахо-
дится на уровне 5%. Однако с этой цифрой 
не согласны опрошенные «Капитал.kz» 
эксперты. Они утверждают, что реальный 
уровень безработных в два раза превос-
ходит официальные цифры и держится на 
уровне 11-12%, а вариант дальнейшего по-
вышения уровня безработицы – абсолют-
но реальный сценарий развития событий 
в стране. 

Две дороги
Виной сложившейся ситуации выступает 
все та же девальвация. Для сравнения: на 
пике кризиса в 2008-2009 годах количе-
ство безработных держалось на уровне 
6,6%. 

«Фактором, сдерживающим рост безра-
ботицы, должен, по логике, быть тот факт, 
что в Казахстане – стране с небольшой 
численностью населения – исторически 
сохраняется проблема дефицита квалифи-
цированных кадров», – говорит Салтанат 
Абильтаева, генеральный директор агент-
ства Optimum Recruitment&Executive 
Search.

Спикер считает, что развитие событий 
будет достаточно типичным для кризис-
ных времен. Компании будут оптимизи-
ровать свои расходы в первую очередь на 
поддерживающие функции, к которым 
всегда относят маркетинг, PR, управление 
персоналом. В случае если негативный 
прогноз по дальнейшему падению цены 
на нефть подтвердится, то, скорее всего, 
компании будут сокращать персонал. 

«По нашей информации, некоторые 
компании уже начали процедуры сокра-
щения, правда, пока в первую очередь это 
относится к регионам РК. Основная масса 
компаний сразу после сообщений о ситу-
ации на валютном рынке приостановила 
поиск по всем текущим актуальным ва-
кансиям. Как и в кризис 2008-2009 годов, 
под удар первыми попадут банковский и 
строительный секторы. Непростые вре-
мена ожидают малый и средний бизнес», 
– объяснила Абильтаева. 

Чуть менее пессимистичных прогно-
зов придерживается Анна Ковинская, 

директор рекрутинговой компании Antal 
Kazakhstan, утверждая, что обе стороны 
– работодатели и соискатели – ждут вы-
равнивания курса, чтобы понять, что бу-
дет происходить дальше. Часто компании, 
учитывая текущую ситуацию, приоста-
навливают подбор персонала на неопреде-
ленное время и частично замораживают 
открытые вакансии. Но говорить о сокра-
щениях не приходится, так как в прошлом 
году, по опросу Antal Kazakhstan, 79% 
опрошенных компаний не планировали 
проводить сокращений. Скорее всего, ана-
логичные показатели будут и в этом году.

«Вполне вероятно, что в нынешнем году 
события будут развиваться по сценарию, 
похожему на прошлый год, когда прошла 

девальвация: вакансий станет меньше, ком-
пании будут настроены на оптимизацию 
расходов, соискатели потеряют в деньгах 
из-за падения тенге, но, в общем, ожидать 
тотальной безработицы или повторения 
ситуации 2008-2009 годов не стоит.

Потеряли на курсе
Очевидно, что в ближайшее время ком-
пании не собираются индексировать зар-
плату текущих сотрудников. Есть вероят-
ность, что спустя некоторое время, если 
компании действительно почувствуют 
определенный экономический эффект 
от обесценения нацвалюты, они будут 

пересматривать бюджеты и зарплату со-
трудников. Лишь незначительная часть 
компаний будет увеличивать зарплату в 
плановом режиме. Например, в рамках все 
той же ежегодной индексации, при этом 
не привязывая свои действия к колебанию 
курсов валют.

«В этом году общий рост зарплат замед-
лился, и далеко не все компании пойдут на 
пересмотр зарплат в сторону увеличения 
после девальвации. В связи с изменением 
экономической ситуации в начале 2014 
года около трети компаний задумалось 
об индексации заработной платы, но чаще 
всего это была незначительная компенса-
ция. Примерно столько же работодателей 
ответили, что пересматривают бюджет 

на новые вакансии в связи с возможным 
ростом зарплатных ожиданий из-за де-
вальвации тенге. В то же время более 50% 
работодателей не планировали пересма-
тривать уровень зарплат, хотя 64% компа-
ний отметили, что зарплатные ожидания 
соискателей увеличились», – подчеркива-
ет Ковинская.

Она отмечает, что на рынке есть ряд 
небольших компаний, где зарплата зафик-
сирована в долларах или евро, чаще всего 
это представительства иностранных ком-
паний в Казахстане, но в основной массе 
сотрудники потеряют часть дохода из-за 
колебаний курса

Претенденты в аутсайдеры
Судя по всему, бизнес сократит горизонты 
планирования до краткосрочных планов 
на подбор персонала. В первую очередь 
будут заморожены проекты по привлече-
нию среднего звена, или так называемого 
support персонала, – тех, кто мало участву-
ет в формировании прибыли основного 
бизнеса. К ним эксперты относят маркето-
логов, PR- специалистов, сотрудников по 
работе с персоналом. 

«Очевидно, непросто будет специали-
стам без опыта, выпускникам вузов, по-
тому что в кризисные времена компании 
стараются в первую очередь избавиться 
от неквалифицированного персонала и 
сохранить ключевой и опытный персонал. 
Но здесь вопрос в том, насколько моло-
дежь при выборе профессии и вуза учиты-
вала возможности и потребности рынка 
труда. А также в зарплатных притязаниях 
новоиспеченных специалистов», – дает 
свою оценку Абильтаева. 

Она утверждает, что в кризисное время 
вчерашние студенты просят за свой труд 
от 100 тыс. тенге в месяц, что не вполне 
объективно, так как компании не в со-
стоянии платить запрашиваемые сред-
ства сотрудникам, в которых еще нужно 
вкладываться, обучать и адаптировать к 
отрасли.

«Несмотря на кризисы, компании не 
могут работать без людей, поэтому не-
обходимый бизнесу персонал набирать 
все-таки продолжат. Это относится в пер-
вую очередь к той категории персонала, 
который напрямую приносит прибыль 
компании, – производственный персонал 
(в непроизводственных компаниях это тот 
персонал, который непосредственно про-
изводит услугу), специалисты в продажах, 
в бухгалтерском и налоговом учете», – го-
ворит она.

В целом опрошенные «Капитал.kz» 
эксперты уверены, что даже при наихуд-
ших экономических сценариях трудовой 
рынок имеет высокий запас прочности и 
вполне может противостоять негативным 
процессам, происходящим в сфере заня-
тости. При реализации любого из рассма-
триваемых сценариев существенных из-
менений на рынке не произойдет. 

«По опыту прошлого года могу сказать, 
что рекрутинговые компании не сидели 
без работы – вакансии все равно были. 
Однако требования к потенциальным со-
трудникам ужесточились, и эта тенденция 
сохранится, все больше будут цениться со-
искатели, готовые работать на результат, 
с подтвержденным опытом и развитыми 
профессиональными компетенциями», – 
резюмирует Ковинская.

Аренда квартир в тенге 
вырастет, в продажах 
сохранится статус-кво

Существенных изменений  
на рынке труда не произойдет



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 27 АВГУСТА, 201510

ПОВЕТКИН БУДЕТ 
ГОТОВИТЬСЯ  
В КАЗАХСТАНЕ

24 августа Александр Поветкин, 
владеющий статусом обязательного 
претендента на титул чемпиона мира 
WBС в супертяжелом весе, приступил 
к подготовке к поединку с Мариушем 
Вахом, запланированному на 4 ноября 
в Казани. Первый этап подготовки рос-
сиянина пройдет в Казахстане. «Повет-
кин приступил к подготовке к своему 
следующему поединку. Первый сбор 
он проведет в Казахстане», – приводит 
слова представителя промоутерской 
компании «Мир Бокса», с которой со-
трудничает боксер, информационное 
издание ТАСС. (championat.com)

ПРИОРИТЕТЫ 
ГОЛОВКИНА

Чемпион мира в среднем весе по 
версии WBA Геннадий Головкин за-
явил, что поединок с чемпионом IBF 
Давидом Лемье будет для него менее 
важен, чем последующий бой. «Я скон-
центрирован на Давиде Лемье, это пер-
вый шаг. Думаю, следующий шаг будет 
куда больше. Сейчас прекрасное время 
для среднего веса, а меня ждет большая 
проверка», – приводит слова Головкина 
Fight Hype. В случае победы над Лемье 
Головкин должен будет сразиться с 
победителем схватки Сауля Альваре-
са и чемпиона WBC Мигеля Котто. С 
Лемье Головкин дерется 17 октября. 
(championat.com)

КУКУШКИН 
ПОТЕРЯЛ СТРОЧКУ

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю опу-
стился с 54-го на 55-е место в первой 
сотне рейтинга Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP). В обнов-
ленном рейтинге Кукушкин является 
лучшим из казахстанцев. Александр 
Недовесов, также входящий в первую 
сотню, потерял позицию и стал 96-м. 
Андрей Голубев во второй сотне остал-
ся на 160-м месте. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда серб Новак Джоко-
вич, на второе место поднялся швейца-
рец Роже Федерер, на третье опустился 
британец Энди Маррей. В рейтинге 
парного разряда лучшим из казахстан-
цев остался Недовесов, потерявший 
две строки и занявший 144-е место, Го-
лубев также потерял две строки и стал 
173-м, Кукушкин отыграл две позиции 
и поднялся на 365-е место. Возглавляют 
рейтинг парного разряда американцы 
Боб и Майк Брайаны, третьим идет бра-
зилец Марсело Мело. (newskaz.ru)

С ФУТЗАЛА  
НА ФУТБОЛ

Игроки алматинского «Кайрата» 
посетили знаменитый стадион «Мара-
кана», на котором состоялся матч чем-
пионата Бразилии между «Фламенго» 
и «Сан-Паулу». «Кайрат» в Кабу-Фриу 
в товарищеском матче обыграл бра-
зильский «Ботафого» 2:1, а потом ко-
манде был организован выезд в Рио-де-
Жанейро на матч чемпионата Бразилии 
между «Фламенго» и «Сан-Паулу». Сама 
встреча прошла на знаменитом стадио-
не «Маракана», где дважды проходили 
финальные матчи чемпионата мира. 
Игроки «Кайрата» до 30 августа будут 
работать в Кабу-Фриу, после чего пере-
едут в Эрешин, где 31 августа стартует 
клубный чемпионат мира. (sports.kz)

ШВЕДОВА 
СТАРТОВАЛА С 
ПОБЕДЫ В США

Во вторник 87-я ракетка мира Ярос-
лава Шведова из Казахстана в первом 
квалификационном раунде Открытого 
чемпионата США нанесла поражение 
француженке Виржини Радзано, нахо-
дящейся на 169-м месте мировой табели 
о рангах, – 6:2, 6:2. За 1 час 12 минут, ко-
торые длился матч, Ярослава выполни-
ла одну подачу навылет и реализовала 
пять брейк-пойнтов, допустив две двой-
ные ошибки. Тогда как Виржини сдела-
ла два эйса и один брейк, ошибившись 
при подаче восемь раз. Счет личных 
встреч оппоненток стал равным – 2:2. 
Во втором круге квалификации US Open 
Шведова сыграет либо против китаян-
ки Кай-Линь Чжан, либо против фран-
цуженки Амандин Хессе. (gotennis.ru)

ОТВЕТСТВЕННОЕ 
НАЗНАЧЕНИЕ 

Вице-президент ФФК, президент 
ПФЛК Олжас Абраев назначен делега-
том УЕФА на матч сборных Украины 
и Беларуси. Олжас Абраев назначен 
делегатом УЕФА на отборочный матч 
чемпионата Европы 2016 года между 
национальными сборными Украины и 
Беларуси. Матч группы «С» состоится 5 
сентября во Львове. После шести туров 
сборная Украины с 12-ю очками зани-
мает третье место, а сборная Беларуси 
с четырьмя очками на четвертом месте. 
(sports.kz)

ЧЕХИ ОБЪЯВИЛИ 
СОСТАВ

Главный тренер сборной Че-
хии Павел Врба назвал состав сво-
ей команды, которая 3 сентября 
встретится со сборной Казахстана. 
Сборная Чехии: вратари: Петр Чех 
(«Арсенал», Англия, 114 матчей), То-
маш Коубек («Слован», дебютант),  
Томаш Вацлик («Базель», Швейца-
рия, 3); защитники: Теодор Гебре 
Селассие («Вердер», Германия, 30 мат-
чей/1 гол), Павел Кадержабек («Хоф-
фенхайм», Германия, 8/1), Томаш 
Калас («Мидлсбро», Англия, 1), Да-
вид Лимберски («Виктория», 32),  
Вацлав Прохазка («Виктория», 10), То-
маш Сивок («Бурсаспор», Турция, 49/4),  
Марек Сухи («Базель», Швейцария, 
20); полузащитники: Владимир 
Дарида («Герта», Германия, 25), Бор-
жек Дочкал («Спарта», 17/6), Да-
ниэл Коларж («Виктория», 23/2),  
Ян Копиц («Виктория», 1), Ладислав 
Крейчи («Спарта», 14/2), Давид Павел-
ка («Слован», дебютант), Иржи Скалак 
(«Млада-Болеслав», дебютант), Йосеф 
Шурал («Слован», 1), Ондржей Ванек 
(«Виктория», 7); нападающие: Давид 
Лафата («Спарта», 35/8),  Милан Шкода 
(«Славия» 1). До конца недели плани-
руется привлечение в состав еще двух 
футболистов. 

КРАСНОЖАН 
ОПРЕДЕЛИЛСЯ  
С ОБОЙМОЙ

Тренерский штаб национальной 
сборной Казахстана во главе с Юрием 
Красножаном объявил список футбо-
листов, которые вызваны для подготов-
ки к отборочным матчам чемпионата 
Европы-2016 с Чехией и Исландией. В 
сборную Казахстана получили вызов 
следующие футболисты: вратари: Сер-
гей Бойченко («Ордабасы»), Стас Пока-
тилов («Актобе»), Андрей Сидельников 
(«Ордабасы»); защитники: Берик Айт-
баев («Атырау»), Елдос Ахметов («Аста-
на»), Абзал Бейсебеков («Астана»), Марк 
Гурман («Кайрат»), Ермек Куантаев 
(«Кайрат»), Юрий Логвиненко («Ак-
тобе»), Сергей Малый («Ордабасы»), 
Гафуржан Суюмбаев («Ордабасы»), 
Дмитрий Шомко («Астана»); полуза-
щитники: Аслан Дарабаев («Кайрат»), 
Бауржан Джолчиев («Астана»), Тимур 
Досмагамбетов («Тараз»), Георгий Жу-
ков («Астана»), Бауыржан Исламхан 
(«Кайрат»), Улан Конысбаев («Кайрат»), 
Исламбек Куат («Кайрат»), Жамбыл 
Кукеев («Кайрат»), Александр Меркель 
(«Удинезе», Италия), Самат Смаков 
(«Иртыш»); нападающие: Танат Нусер-
баев («Астана»), Сергей Хижниченко 
(«Актобе»), Алексей Щеткин («Астана»). 
В случае травмы кого-то из футболи-
стов основного состава в расположение 
сборной будут вызваны игроки из ре-
зервного списка: вратарь – Владимир 
Плотников («Кайрат»), защитник – Ре-
нат Абдулин («Ордабасы»), полузащит-
ник – Серикжан Мужиков («Астана»), 
нападающий – Токтар Жангылышбай 
(«Кайрат»). Напомним, что матч против 
сборной Чехии состоится 3 сентября в 
городе Пльзень, а матч с Исландией – 6 
сентября в Рейкьявике. (kff.kz)

«БРОНЗА» 
РЫПАКОВОЙ

В понедельник на чемпионате мира 
по легкой атлетике в Пекине казахстан-
ка Ольга Рыпакова заняла третье ме-
сто. Победительницей соревнований в 
тройном прыжке стала представитель-
ница Колумбии Катрин Ибаргуэн. На 
втором месте – Ханна Князева-Минен-
ко (Израиль), Ольга Рыпакова (Казах-
стан) стала третьей. (sovsport.ru)

// СПОРТ

Илья Уразаков: 
«Универсиада не 
должна стать обузой 
для города»

Алишер Абдулин 

До старта 28-х зимних студен-
ческих игр, которые пройдут 
в Алматы в начале 2017 года, 

остается все меньше времени. О 
том, что уже сделано и что предсто-
ит сделать, о строящихся объектах 
Универсиады, количестве волонте-
ров и телеаудитории, о своем лич-
ном опыте в этом проекте, а также 
о многом другом в интервью «Ка-
питал.kz» рассказал глава государ-
ственного фонда «Дирекция меж-
дународных спортивных проектов 
города Алматы» Илья Уразаков.   

 - Как обстоят дела с подготов-
кой к проведению 28-й зимней 
Универсиады 2017 года?

- За 1,5 года до начала игр мы на-
ходимся в активной фазе подготов-
ки к проекту. Она затрагивает опе-
рационную часть и строительную. 
Сейчас идет строительство двух 
ледовых арен на 12 тыс. и 3 тыс. 
зрителей. А также в Алатауском 
районе возводится атлетическая 
деревня, в которой смогут разме-
ститься свыше 5 тыс. человек. Это 
спортсмены и официальные лица. 
Помимо этого происходит доведе-
ние до необходимых стандартов 
уже имеющихся спортивных со-
оружений. 

В рамках Универсиады в общей 
сложности будет задействовано 11 
объектов. 4-5 объектов неспортив-
ного назначения. Большое внима-
ние мы уделяем проведению те-
стовых мероприятий, с тем, чтобы 
не только в теории, но в действии 
проверять свои силы и возможно-
сти, отработать координацию всех 
служб и уже по ходу устранять не-
достатки и недочеты. Хочу отме-
тить, что календарь тестовых со-
ревнований прописан до декабря 
2016 года. Последними в преддве-
рии старта игр (январь 2017 года) 
будут соревнования по фигурному 
катанию в декабре 2016 года, кото-
рые пройдут в новом ледовом двор-
це на 12 тыс. зрителей.

- В какой срок планируется 
завершение строительства объ-
ектов спортивной и городской 
инфраструктуры, необходимых 
для проведения всемирных сту-
денческих игр? 

- По плану мы ориентируемся на 
сентябрь-октябрь 2016 года. В эти 
два месяца согласно требованиям 
должны быть завершены все три 
объекта. Впрочем, мы думаем, что 
атлетическая деревня и ледовая 
арена на 12 тыс. мест в Алатауском 
районе могут быть сданы раньше, 
например, в августе. Строитель-
ство этих объектов идет с опереже-
нием графика. Уже в июле следую-
щего года мы планируем открыть 
волонтерский штаб и офис дирек-
ции в атлетической деревне.

- Какие функции возложены 
на «Дирекцию международных 
спортивных проектов города Ал-
маты»?

- Основной функцией «Дирек-
ции международных спортивных 
проектов города Алматы» является 
операционная подготовка игр, ко-
торая включает в себя контроль и 
соблюдение стандартов, регламен-
тов и требований, предписанных 
к выполнению Международной 
федерацией студенческого спор-
та (FISU). Подготовка ведется по 
конкретному плану. Он утвержден 
казахстанским оргкомитетом, в 
который входят члены кабинета 
министров, аким города Алматы, 
под председательством вице-пре-
мьера Сапарбаева. В обязанности 

исполнительной дирекции по под-
готовке к играм входит 28 ключе-
вых направлений, таких, к при-
меру, как судейство, размещение 
спортсменов и официальных лиц, 
обеспечение участников игр пита-
нием, обеспечение безопасности,  
медицинское обслуживание, теле-
вещание и т.д. Также существует 
план развития дирекции с запу-
ском новых департаментов.

По сути, получается, что ди-
рекция выступает универсаль-
ным управляющим в различных 
направлениях. Что касается без-
опасности, это координация всех 
силовых органов. В вопросах 
транспорта это координация авиа-
перевозок, транспортных перевоз-
ок, коммуникаций внутри города, 
с тем чтобы игры положительным 
образом сказались на имидже го-
рода и страны и не причинили 
неудобства горожанам. Игры не 
должны быть обузой для города. 
Каждый из гостей в своем роде бу-
дет журналистом. Который может 
написать пост в соцсетях и опу-
бликовать фотографию. Достаточ-
но вспомнить опыт олимпиады в 
Сочи, когда публиковались весьма 
демотивирующие фото. Чтобы по-
добного не произошло и имидж 
страны и города не оказался под 
ударом, для этого и работает ди-
рекция. Немаловажны вопросы 
качества питания, размещения 
атлетов, а также обеспечения до-
пинг-контроля. К примеру, если 
наши спортсмены сталкиваются 
за рубежом с негативными явлени-
ями в плане организации, то, есте-
ственно, мы возмущаемся из-за 
этого. Поэтому и здесь нам самим 
надо сильно постараться не «уда-
рить в грязь лицом». В таких вещах 
мелочей не бывает.

Опять же, идеальными быть во 
всем невозможно, но максимально 
к этому подойти вполне реально. В 
организации игр важно распреде-
ление приоритетности. На первом 
месте однозначно стоит безопас-
ность. Например, могут скрипеть 
кровати или двери, и вода горячая 
идти долго. Или, наоборот, в этом 
плане все будет идеально, а вот, к 
примеру, произойдет какое-нибудь 
происшествие во время соревнова-
ний, то все старания и все положи-
тельные моменты будут перечер-
кнуты вмиг.

- В связи с последними собы-
тиями, вызвавшими непростую 
экономическую ситуацию в про-
цессе строительства объектов, 
не предполагалось ли удешевле-
ние работ или наоборот их удо-
рожание?

- Сейчас стопроцентно говорить 
о влиянии этих факторов на стои-
мость строительства мы не можем. 
Но в ходе последних совещаний с 
новым акимом Алматы все стро-
ительные компании рапортуют о 
том, что необходимое импортное 
оборудование, которое не произво-
дится в Казахстане, уже приобрете-
но или по ним произведена оплата 
на прежних условиях, и цена на это 
все меняться не будет. 

Во-вторых, положительным 
фактором является то, что на 
60-70% строительство (стройма-
териалы и специалисты) имеет 
казахстанское содержание. И за-
дача стоит четкая – уложиться в те 
бюджеты, которые были выделены 
и определены. В нашем случае по-
ставлена такая же задача, мы не 
занимаемся импортом какого-то 
оборудования, мы проводим опе-
рационную подготовку. И что от-
радно, 95-96% специалистов, за-
действованных в ней, составляют 

местные кадры. На нас эти плава-
ющие курсы или другие процессы 
не сказываются. Надо понимать, 
нелегко не только нам, такая же си-
туация наблюдается в ряде других 
стран мира.      

- Олимпийский чемпион Вла-
димир Смирнов в интервью на-
шему изданию сказал, что в мире 
при проведении таких меро-
приятий широко практикуется 
строительство временных соору-
жений, с тем, чтобы после сорев-
нований демонтировать их. Как 
на это смотрите вы и Междуна-
родная федерация студенческо-
го спорта?

- Такая практика должна иметь-
ся у каждого города-организатора. 
Во время проведения масштабных 
спортивных и культурных меро-
приятий, в том числе и универси-
ад, никогда не бывает достаточного 
количества технических площадей 
и помещений. Поэтому временные 
сооружения – наилучшее решение 
в такой ситуации. Плюс ко всему 
использование временных объек-
тов обходится дешевле по сравне-
нию с капитальными объектами. 
Здесь важно заметить, что если 
объект после завершения Универ-
сиады не будет эксплуатироваться, 
то он должен возводиться по прин-
ципу временного сооружения. К 
примеру, такие объекты, как ледо-
вый дворец на 12 тыс. зрителей, ле-
довая арена на 3 тыс. мест, а также 
атлетичекая деревня – временны-
ми не являются и в будущем оста-
нутся наследием для казахстанцев. 

- Чем будут удивлены жители 
Алматы и гости города во время 
Универсиады?

- Я не скажу, что мы собираемся 
выдумывать велосипед. Тут надо 
исходить из финансовой ситуации, 
которая складывается в мире и у 
нас в том числе. Но креатив, не-
сомненно, будет. Мы хотим орга-
низовать хорошие игры, сделать 
праздник, на который соберутся 
представители более пятидесяти 
стран. Понятно, что это, прежде 
всего, спортивное мероприятие. 
Но нельзя ограничиваться только 
спортом. Универсиада будет иметь 
и колоссальное культурное значе-
ние. Наша задача заключается и в 
том, чтобы каждый житель Алма-
ты ощутил атмосферу праздника 
и проникся ей. Также нельзя забы-
вать и о социальной роли игр, ко-
торые подразумевают улучшение 
стандартов городской инфраструк-
туры.

И если рассматривать инвести-
ции в организацию Универсиады 
как разовое мероприятие, то это 
достаточно дорогое вложение. А 
если смотреть на то, что это инве-
стиции в развитие спортивной ин-
фраструктуры города, то картина 
предстанет совсем иная. Когда еще 
государство позволит себе постро-
ить сразу несколько больших объ-
ектов? Это в свою очередь имеет 
огромное значение для жителей 
Алматы, который прирастает но-
выми районами. И спортивная 
инфраструктура в связи с этим 
просто необходима. Речь идет о со-
циальной задаче этих объектов. И 
атлетическая деревня в связи с де-
фицитом студенческих койко-мест 
имеет важное значение после игр. 
Также расписывается программа 
наследия «Алматы 2017-2019». Мы 
сегодня должны четко понять, для 
чего мы устраиваем игры и что мы 
хотим иметь после них. Какой след 
в жизни города они оставят. Как 
будет развиваться массовый спорт, 
как будут функционировать эти 

объекты. Как мы будем развивать 
студенческий спорт и использо-
вать эти сооружения. Необходимо 
прилагать усилия к тому, чтобы в 
будущем эти объекты не только 
сами себя окупали, но и приносили 
средства в городскую казну. 

- Какое количество волонте-
ров будет привлечено во время 
игр?

- Это коэффициентная оценка, 
зависящая от количества спортсме-
нов и официальных лиц, которых 
ожидается около 5,5 тыс. По нашим 
прогнозам, количество волонтеров 
составит 2,4 – 2,6 тыс. человек. 

- На какое число телевизион-
ной аудитории вы рассчитывае-
те?

- Департамент по телевещанию 
дирекции предоставил последние 
данные. Прогнозируемое коли-
чество аудитории потенциально 
составит 500-550 млн телезрите-
лей по всему миру. При этом все 
права на телетрансляции принад-
лежат Международной федера-
ции студенческого спорта (FISU), 
генеральным партнером которой 
является телеканал «Евроспорт». 
Стоит отметить, что уже ведется 
подготовка графика соревнова-
тельных дней. Его предстоит защи-
тить перед FISU. По массовости и 
по масштабу это будет первое боль-
шое мультиспортивное событие в 
Казахстане. 

- Чем продиктован такой инте-
рес к играм со стороны телезри-
телей?

- Те люди, которые приезжают 
на Универсиаду, по большому сче-
ту уже сложившиеся спортсмены. 
Они, как правило, ведут подготов-
ку к Олимпиаде и продолжают про-
фессиональную карьеру. 

Приведу интересный факт. Так, 
согласно медальной статистике со-
чинской Олимпиады, около 75% 
призеров принимали участие в сту-
денческих играх в Трентино в 2013 
году. Это значительный шаг в их 
жизни на пути к Олимпиаде. И для 
нашего города это тоже ступень. И 
участие таких атлетов в соревно-
ваниях на наших аренах это тоже 
своего рода инвестиция в имидж 
Казахстана.

- Какое количество туристов и 
болельщиков будет на играх?

- Мы готовы принять от 60 до 90 
тыс. туристов. Это было бы хоро-
шим показателем и в финансовом 
плане тоже. Билетная программа 
Универсиады в себя включает око-
ло 500 тыс. пригласительных на все 
соревнования по всем тринадцати 
видам спорта. 

- Какой опыт на этой должно-
сти извлекли вы лично?

- У меня в жизни был опыт ор-
ганизации крупных и мелких ме-
роприятий. Но по масштабу и зна-
чимости они несравнимы с этим 
проектом. Такие вещи происходят 
раз в жизни. Для меня это опыт ме-
неджмента и психология человече-
ских отношений и колоссального 
испытания как для управленца.

- Когда произошло назначе-
ние, как вы это восприняли?

- В самом начале не столь серьез-
но. Только со временем удалось по-
нять всю глубину и значение этого 
проекта. А вот когда погрузился и 
осознал, то коленки задрожали. Но 
сейчас уже не так страшно. Теперь 
работаем 24 часа в сутки, 7 дней в 
неделю. Сейчас это уже не работа, а 
образ жизни! (смеется).
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Международный авиационно-космиче-
ский салон «МАКС-2015» стартовал в 
Подмосковье в минувший понедель-

ник. В нем для получения опыта и совершен-
ствования методик организации принимают 
участие военнослужащие Министерства обо-
роны Казахстана.

В рамках XII Международного авиацион-
но-космического салона «МАКС-2015» прош-
ли встречи Министра обороны РК Имангали 
Тасмагамбетова с генеральным директором 
государственной корпорации «Ростех» Сер-
геем Чемезовым, генеральным директором 
«Рособороноэкспорт» Анатолием Исайкиным, 
президентом корпорации «Иркут» Игорем 
Демченко, а также с генеральным директо-
ром ОАО «Вертолеты России» Александром 
Михеевым. Встречи были проведены в целях 
развития отечественного оборонно-промыш-
ленного комплекса.

На авиасалоне представлены военные и 
гражданские образцы авиационной техни-
ки и материалы для нее, а также опытные 
образцы летательных аппаратов и боевых 
комплексов. Всего в выставке принимает 
участие более 800 компаний и организаций. 
В преддверии проведения международной 
выставки «KADEX-2016», которая пройдет в 
Астане, опыт соседних стран в проведении 
столь масштабного мероприятия весьма по-
лезен. 

«Мы хотим, чтобы «KADEX» имел свою от-
личительную черту, свой почерк и незауряд-
ность. Выставка «KADEX» имеет многоплано-
вую структуру. На ней предусматриваются 
показы не только авиатехники с проведением 

авиашоу, но и сухопутная составляющая во 
всей своей динамике и красе, и морское во-
оружение в статике. На этом авиасалоне мы 
можем почерпнуть новинки, которые внедря-
ются в организацию. Это проведение реклам-
но-выставочной работы, методика и способы 
проведения выставки. Также могут быть по-
учительны для нас организация логистики, 
размещения всех выставочных шале, показа 
авиационной техники, расстановка вооруже-
ния и военной техники, статический показ. 
Все это имеет большую значимость для орга-
низации любой выставки», – сказал началь-

ник Департамента военно-технической по-
литики Министерства обороны РК полковник 
Бахыт Курманбаев.

На 19 тыс. кв.м выставочных площадей в 
стационарных павильонах и 1200 кв.м – во 
временных павильонах участвуют 864 компа-
нии из 44 стран мира, которые представили 
356 экспонатов авиатехники.

Стоит отметить, что Казахстан и Россия яв-
ляются стратегическими партнерами, воен-
но-техническое сотрудничество между кото-
рыми активно развивается в многостороннем 
и двустороннем форматах.

Элементы в организации 
«МАКС-2015» будут 
использованы
на выставке «KADEX-2016»

// СПОРТ

Исторический момент
Алишер Абдулин 
Фото: Вячеслав Батурин

Футбольные клубы «Астана» и 
«Кайрат», безусловно, могут 
занести эту еврокубковую 

кампанию себе в актив. Столич-
ный клуб накануне вечером рвался 
в групповую стадию Лиги чемпи-
онов, отстаивая добытое в Астане 
преимущество на Кипре, в проти-
воборстве с местным АПОЭЛом. К 
сожалению, результат поединка 
из-за позднего окончания в обзо-
ре не был отображен. А в четверг 
алматинский «Кайрат», впервые 
в своей истории забравшийся так 
далеко, примет в ответном поедин-
ке раунда плей-офф Лиги Евро-
пы-2015/16 французский «Бордо». 
Первая встреча двух клубов завер-
шилась победой подопечных Вил-
ли Саньоля с минимальным счетом 
1:0.

Воля и фарт «Астаны»
Команда Станимира Стойлова на 
пути к АПОЭЛу не без труда пре-
одолела два раунда квалификации 
главного европейского клубного 
турнира. При этом по сюжету и 
драматургии поединки с участи-
ем «Астаны», особенно домашние, 
смело претендуют на попадание в 
число лучших образцов мирового 
футбола. Во втором квалификаци-
онном раунде турнира «Астана» со-
шлась со словенским «Марибором». 
Дебют дружине Стойлова на выез-
де подпортил игрок с говорящей 
фамилией Шулер, отличившийся в 
начале поединка. Теперь чемпион 
Казахстана в ответной встрече был 
вынужден побеждать с разницей в 
два мяча. С этой задачей «Астана» 
справилась, выбив из дальнейшей 
борьбы участника групповой ста-
дии прошлогодней Лиги чемпио-
нов. При этом подопечные Стойло-
ва добились весьма валидольной 
победы. Здесь были и рикошеты, и 
ошибка Логиновского на выходе, и 
удаление Рохера Каньяса, который, 
к слову, забил второй гол «Астаны» 
с помощью рикошета. Третий гол 
столичного клуба в исполнении 
Патрика Твумаси тоже из разряда 
везения. В дополнение «Марибор», 
играя в большинстве, имел ряд мо-
ментов, но футбольный бог отвер-
нулся от словенцев.

Поединки против финского 
ХИКа в третьем квалификацион-
ном раунде для «Астаны» получи-
лись кардинально разными. Ничья 
в Хельсинки вышла безголевой и 
весьма блеклой. Но как оказалось 
позднее, это всего лишь было за-
тишьем перед бурей. В Астане не-
делю спустя (5 августа) состоялся 
грандиозный триллер, интрига 
которого была закручена до преде-
ла. Здесь были и камбэки, причем 
с обеих сторон, и пенальти, и снова 
удаление, и голы, состоявшиеся не 
без доли везения (отличились Дми-
трий Шомко и Патрик Твумаси). А 
решающий мяч был забит «Аста-
ной» на последней минуте второ-
го тайма, при счете который ее не 
устраивал (3:3). Совместно коман-
ды наколотили семь голов. Сам 
матч, несомненно, признан одним 
из лучших в истории казахстанско-
го футбола. Финны хоть и вынуж-
дены утешиться Лигой Европы, но 
и «Астана» не обошлась без потерь. 
Патрик Твумаси, отличившийся 
в этом поединке, получил на 71-й 
минуте матча прямую красную 
карточку. А впоследствии ганский 

форвард был дисквалифицирован 
на 6 матчей. «Астана», к слову, ре-
шила подать апелляцию на реше-
ние дисциплинарной комиссии и 
скостить наказание для одного из 
своих лидеров.

В шаге от «группы»
Алматинский «Кайрат» стреми-
тельно прошел в заключительный 
раунд квалификации Лиги Евро-
пы, начав с самого низа. По ходу 
дистанции подопечные Владимира 
Вайсса оставили за бортом доста-
точно именитые по казахстанским 
меркам команды. Такие названия 
как «Црвена Звезда» и «Абердин» 
многое скажут любителям фут-
бола. Нельзя умалять заслуг и ар-
мянского «Алашкерта», который 
отчасти реабилитировался перед 
своими болельщиками в ответной 
встрече второго квалификацион-
ного раунда Лиги Европы. При-
мечательно, что «Кайрат» стал 
первым казахстанским клубом, 
который проиграл сопернику из 
Армении в еврокубках. Впрочем, 
после комфортной победы со сче-

том 3:0 в Алматы поражение в Ере-
ване с результатом 1:2 не является 
фатальным и критичным. 

С другой стороны, алматинцы 
могут похвастаться весьма значи-
мым достижением. Они первые из 
казахстанских команд отцепили 
от дальнейшей борьбы клуб с Бри-
танских островов. Произошло это 
в рамках третьего квалификаци-
онного раунда турнира в противо-
стоянии с крепким «Абердином». 
Шотландцы в первых двух раундах 
прошли македонскую «Шкендию» 
и хорватскую «Риеку». После по-
ражения в Алматы со счетом 2:1 
шотландские фаны были преис-
полнены уверенности в дальней-
шем успехе своих любимцев. Для 
этого «Абердин» на своем стадионе 
устраивала минимальная победа 
1:0. Однако спасителем «Кайрата» 
6 августа выступил ивуариец Же-
рар Гоу, выведший команду впе-
ред. Ответный мяч забивавшего в 
Алматы Кенни Маклина позволил 
«красным» уйти от поражения.

В раунде плей-офф турнира 
судьба свела «Кайрат» с француз-

ским «Бордо». Ранее клубы из двух 
стран между собой не играли. К 
сожалению, во Франции неде-
лю назад подопечные Владимира 
Вайсса не сумели отличиться. Игра 
закончилась минимальной побе-
дой «аквитанцев» – 1:0. К слову, в 
этом поединке впервые в нынеш-
ней еврокампании футболисты 
«Кайрата» ушли с поля без гола. В 
ответном матче обладателю Кубка 
Казахстана необходимо прыгнуть 
выше головы и попробовать ре-
шить задачу по выходу в группо-
вую стадию турнира. Здесь «Кай-
рат» устроит победа с разницей в 
два мяча. Обслуживать поединок 
будет голландская бригада арби-
тров во главе с Басом Нейхейсом.

Стоит отметить, что «аквитан-
цы» в стартовавшем чемпионате 
Франции в трех турах набрали 
только два очка. На их счету пора-
жение от «Реймса» и ничьи с «Сент-
Этьеном» и «Лиллем». Последняя 
была добыта в минувшее воскресе-
нье. Объясняется это, скорее всего, 
кадровыми проблемами, которые 
испытывает клуб. Несколько трав-
мированных игроков не смогут сы-
грать и в Алматы. 

Что касается «Кайрата», то по-
сле возвращения из Франции по-
допечные Вайсса в рамках 24-го 
тура казахстанской премьер-лиги 
встречались в Алматы с павлодар-
ским «Иртышом». Матч состоялся 
в понедельник. Словацкий настав-
ник «Кайрата» выставил полуре-
зервный состав с тем, чтобы дать 
отдохнуть своим лидерам. Тем не 
менее Вайссу пришлось задейство-
вать Бауыржана Исламхана и Же-
рара Гоу. Последний и переломил 
ход неудачно складывающегося по-
единка. До этого павлодарцы дваж-
ды вели в счете, но были вынужде-
ны уступить сопернику со счетом 
5:2. Для «Иртыша» это поражение 
стало первым с 29 мая. А голкипер 
павлодарцев Давид Лория был вы-
нужден капитулировать после 465 
«сухих» минут.

«Астана», к слову, этот тур сы-
грает осенью, поэтому «Кайрат» 
сместил столичную команду с вер-
шины турнирной таблицы. Сейчас 
у «Кайрата» 26 очков. У «Астаны» и 
«Актобе» – по 25. 

У ПЛЮЩЕНКО 
РЕЦИДИВ

Двукратный олимпийский чем-
пион Евгений Плющенко не примет 
участие в контрольных прокатах 
сборной России из-за очередных про-
блем со спиной. Об этом он сообщил 
«Р-Спорт». «Я возвращаюсь из Изра-
иля, где мне поставили блокаду на 
спину. На следующей неделе уже нач-
ну кататься, но к прокатам не успею. 
Не могу сказать, в каком ближайшем 
старте приму участие, буду готовить-
ся», – отметил Плющенко. Контроль-
ные прокаты с участием фигуристов 
основного состава сборной России 
пройдут во дворце спорта «Шайба» в 
Сочи 12-13 сентября. В июле прошло-
го года спортсмен заявил, что не со-
бирается завершать выступления на 
международной арене, и объявил о 
желании принять участие в Олимпиа-
де 2018 года в южнокорейском Пхенч-
хане. На Олимпиаде-2014 в Сочи 
Плющенко в составе сборной России 
завоевал золото командного турнира, 
а затем снялся с личных соревнований 
из-за рецидива травмы. В начале мар-
та того же года он перенес очередную 
операцию на позвоночнике. О пробле-
мах спортсмена со спиной впервые со-
общалось в начале 2013-го. Плющенко 
прооперировали в Израиле, где ему 
установили искусственный межпозво-
ночный диск. (lenta.ru)

СУПЕР- 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
«МЮ»

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» готов заплатить 
190 млн евро за переход нападающе-
го испанской «Барселоны» и сборной 
Бразилии Неймара. Об этом сообщает 
издание Globo. Такая сумма отступных 
прописана в контракте форварда с ката-
лонской командой. «Красные дьяволы» 
готовы приобрести Неймара уже этим 
летом. «Барселона» не против отпу-
стить бразильца на таких выгодных ус-
ловиях, в настоящий момент клубы ве-
дут переговоры. Трансфер может стать 
самым дорогим в истории футбола. На 
данный момент рекорд принадлежит 
мадридскому «Реалу», купившему в 
2013 году у «Тоттенхэма» полузащитни-
ка сборной Уэльса Гарета Бэйла за 100 
млн евро. В прошлом сезоне Неймар 
провел за «Барселону» 51 матч, где за-
бил 39 голов. Футболист стал игроком 
сине-гранатовых летом 2013 года, пере-
йдя из бразильского «Сантоса». Сумма 
его трансфера составила 57 млн евро. 
(lenta.ru)

«ИНТЕР» АРЕНДУЕТ 
ЛАМЕЛУ

«Нерадзурри» арендуют аргентин-
ца у «Тоттенхэма» с правом выкупа. 
«Интер», который потерпел неудачу 
в попытках приобрести Ивана Пери-
шича, сделал предложение по Ламеле. 
«Нерадзурри» заплатят «Тоттенхэму» 6 
млн евро за аренду аргентинца. Выкуп 
трансфера будет стоить итальянцам 
еще 14 млн евро, сообщает журналист 
Sky Sport Italia Джанлука ди Марцио. 
Также Ламела интересен «Ювентусу». 
В чемпионате Англии-2014/15 Ламела 
сыграл 33 матча, забил 2 гола и выпол-
нил 7 результативных передач.  Ламе-
ла уже играл в Италии: с 2011 по 2013 
год он выступал за «Рому». (eurosport.
ru)

ПРОСЬБА 
ЕМЕЛЬЯНЕНКО

Боец смешанного стиля Федор Еме-
льяненко обратился в министерство 
спорта с предложением прекратить 
незаконное проведение турниров по 
единоборствам с использованием наи-
менований чемпионатов, первенств 
и Кубков России. Об этом со ссылкой 
на заместителя министра спорта Рос-
сии Наталью Паршикову сообщает 
ТАСС. «Есть жалобы от родителей и 
общественности. К нам официально 
обратился Федор Емельяненко, кото-
рый акцентировал на этом внимание. 
Он сам является известным мастером 
единоборств и понимает, где и какие 
соревнования проводятся», – отметила 
Паршикова. По мнению замминистра, 
подобные виды несут угрозу безопас-
ности детей, вовлеченных в соревнова-
ния. В ближайшее время министерство 
намерено установить запрет на их про-
ведение путем соответствующего зако-
нопроекта. Также предлагается допол-
нить Кодекс РФ об административных 
правонарушениях новыми статьями, 
предусматривающими администра-
тивную ответственность за подобные 
правонарушения в области физической 
культуры и спорта. 15 июля Федор Еме-
льяненко заявил о своем возвращении 
на ринг. В связи с этим спортсмен по-
кинул пост советника министра спорта 
Виталия Мутко. (lenta.ru)

РАСПЛАТИЛСЯ 
МЕДАЛЬЮ В ТАКСИ

Чемпион мира 2015 года в метании 
молота Павел Файдек расплатился за 
проезд в пекинском такси своей золо-
той медалью. Об этом сообщает The 
Independent. Правоохранительные ор-
ганы нашли подвозившего спортсмена 
таксиста, который вернул трофей и 
рассказал, что во время поездки Фай-
дек был сильно пьян. В воскресенье, 
23 августа, польский легкоатлет вы-
играл соревнования в метании молота 
с результатом 80,88 метра. Пропажу 
награды молотобоец обнаружил на 
следующий день, после чего сразу же 
обратился в полицию, сообщив, что 
не помнит, куда он мог деть медаль. 
26-летний Файдек является двукрат-
ным чемпионом мира и серебряным 
призером европейского первенства. 
Чемпионат мира по легкой атлетике 
проходит в столице Китая с 22 по 30 
августа. (lenta.ru)

БИТВА  
ЗА ДЕ БРЮЙНЕ

Трансфер бельгийца в «Манче-
стер Сити» может сорваться. «Юнай-
тед» перебьет предложение «Сити», 
который готов платить Де Брюйне 
14,5 млн евро. По информации Bild, 
«красные дьяволы» предлагают фут-
болисту 20 млн евро в год и бонусы. 
Но сам футболист хочет играть за «Ба-
варию». Де Брюйне рассчитывает еще 
один сезон отыграть за «Вольфсбург», 
а потом отправиться в Мюнхен. Ра-
нее сообщалось, что «Манчестер 
Сити», договорившийся с «волками» 
и игроком, объявит о подписании Де 
Брюйне 25 августа. В чемпионате Гер-
мании-2014/15 Де Брюйне сыграл 34 
матча, забил 10 голов и выполнил 21 
ассист. В составе «Челси» Де Брюйне 
сыграл 3 матча. (eurosport.ru)

РАДОСТЬ 
БАЛОТЕЛЛИ

Итальянец подтвердил, что следу-
ющий сезон проведет в аренде у «рос-
сонери». «Я счастлив, что вернулся. Не 
могу дождаться, когда смогу трениро-
ваться и приносить пользу. Физически 
я в порядке, но мне нужно потрени-
роваться с командой, чтобы набрать 
форму. Я очень мотивирован. Всегда 
надеялся, что вернусь в «Милан». Этот 
клуб занимает особое место в моем 
сердце. Завершу ли я здесь карьеру? 
Мне необходимо тренироваться и 
хорошо играть, а уже потом будет ду-
мать об этом», – цитирует Балотелли 
официальный сайт «Милана». Бало-
телли играл за «Милан» с 2013 по 2014 
год. За это время он забил 26 голов в 43 
матчах. В чемпионате Англии-2014/15 
Балотелли сыграл за «Ливерпуль» 16 
матчей, забил 1 гол и выполнил 1 ас-
сист. (eurosport.ru)

ВАХ НЕ 
ВСТРЕТИТСЯ  
С КЛИЧКО

Польский боксер Мариуш Вах от-
казался от проведения спаррингов с 
чемпионом мира по четырем версиям 
украинцем Владимиром Кличко. Об 
этом сообщает Ringpolska. Решение 
было продиктовано утверждением 
даты боя с обязательным претенден-
том на титул чемпиона по версии Все-
мирного боксерского совета (WBC) 
Александром Поветкиным. Поединок 
состоится 4 ноября в Казани, в связи с 
чем Ваху пришлось поменять планы. 
В конце июля Кличко-младший обра-
тился к поляку с просьбой помочь ему 
в подготовке к бою с обязательным 
претендентом на титул чемпиона Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA) 
британцем Тайсоном Фьюри, который 
запланирован на 24 октября. В рамках 
тренировок украинец в сентябре со-
бирался провести с Вахом несколько 
спаррингов. Свой выбор Кличко объ-
яснил тем, что Вах обладает схожими с 
Фьюри антропометрическими данны-
ми. Рост поляка составляет 202 санти-
метра, британца – 206. Рост украинца 
– 198 сантиметров. В ноябре 2012 года 
Кличко побил Ваха в Гамбурге. Поляк 
уверенно начал схватку, выиграв у 
Владимира четыре раунда, а в пятом 
едва не отправил украинца в нокда-
ун. Однако затем чемпион перехва-
тил инициативу и провел множество 
точных комбинаций, в итоге победив 
по очкам. После боя допинг-проба по-
ляка дала положительный результат 
на наличие запрещенных препаратов. 
Позже Вах признался в употреблении 
анаболических стероидов и получил 
дисквалификацию, которая истекла в 
ноябре 2013-го. (lenta.ru)
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ПРИНЦЕССА- 
ЛЯГУШКА ПОКА  
НЕ ВЫЛУПИЛАСЬ

Но облик ее уже почти известен, поскольку 
дизайн готовящегося к премьере Volvo S90 вряд 
ли является большим секретом. Все последние 
модели шведской марки – Volvo Concept Estate, 
Volvo Concept Coupe и серийный кроссовер 
XC90 – отличаются единым фирменным сти-
лем с характерными Т-образными фарами го-
ловного света. Поэтому логично ожидать, что 
и перспективный флагман будет исполнен в 
этом же духе. Пока же люксовый седан, покры-
тый слоями камуфляжа, проходит испытания, 
то и дело попадаясь на глаза фотоохотникам за 
автомобильными редкостями. Но уже почти 
точно известны сроки его премьеры – 2016 год, 
а также общие технические характеристики. 
Будущий Volvo S90 базируется на модульной 
платформе SPA (Scalable Product Architecture) 
– той же, что легла в основу Volvo ХС90. Вслед 
за ними последует соплатформенный универ-
сал V90, который в свою очередь обзаведет-
ся лифтованной версией Cross Country. Еще 
позже свет увидит семейство S60/V60/XC60. 
Линейка моторов с диапазоном мощности от 
190 до 400 л.с. в различных комбинациях по-
вторит гамму, аналогичную у кроссовера: это 
бензиновые и дизельные двухлитровые турбо-
моторы модульного семейства Drive-E, а также 
гибридная установка версии Т8. 8-ступенча-
тый «автомат» будет дополнен 6-ступенчатой 
«механикой» – специально для бюджетных 
версий. Ожидается, что серийное производ-
ство S90 будет налажено сразу в двух городах 
– головном предприятии Volvo в шведском 
Гетеборге и китайском Дацине, на мощностях 
теперь уже материнского концерна Geely.

LADA VESTA 
ПОЛУЧИЛА ШИРОКИЙ 
СПИСОК ОСНАЩЕНИЯ

Модель будет предлагаться в комплекта-
циях Classic, Comfort и Luxe со множеством 
опций. Lada Vesta получит три основные 
комплектации – базовую Classic, среднюю 
Comfort и топовую Luxe. В список стандарт-
ного оборудования «Весты» войдут: передние 
подушки безопасности водителя и пассажира 
(пассажирская – с функцией отключения), 
функции автоматического запирания дверей 
при движении и автоматического отпирания 
дверей и включение аварийной сигнализации 
при столкновении, ABS+BAS, EBD, система 
помощи при трогании на подъеме, система 
курсовой устойчивости, противобуксовочная 
система, электроусилитель рулевого управ-
ления, электростеклоподъемники передних 
дверей, электропривод замка крышки багаж-
ника с управлением из салона, кондиционер, 
охлаждаемый вещевой ящик, система «ЭРА 
Глонасс», аудиоподготовка, наружные зеркала 
с боковыми указателями поворота, 15-дюймо-
вые штампосварные колеса и полноразмерная 
запаска. Версия Comfort будет дополнена подо-
гревом передних сидений, электроприводом и 
электрообогревом наружных зеркал, парктро-
ником, аудиосистемой с монохромным дис-
плеем 4,3», USB, AUX, Bluetooth и Handsfree, 
плюс сиденье водителя с регулировкой по 
высоте и поясничной поддержкой. За доплату 
можно установить пакет опций Optima, в кото-
рый войдут обогрев лобового стекла и 15-дюй-
мовые литые диски. В версии Luxe ко всему 
прочему будут установлены: электростекло-
подъемники задних дверей, обогрев лобового 
стекла, датчики дождя и света, 16-дюймовые 
литые диски колес. Эта модификация будет до-
ступна в ярком цвете лайм. Также опциональ-
но будут доступны пакеты Multimedia (камера 
заднего вида, круиз-контроль, ограничитель 
скорости, мультимедийная система с 7-дюй-
мовым сенсорным экраном и навигатором) и 
Style (Multimedia + накладки на педали, деко-
ративные наклейки на кузов, спойлер, декора-
тивный насадок выпускной трубы и 16-дюй-
мовые диски оригинального дизайна).

BUICK ВЫВОДИТ 
ПРОИЗВОДСТВО  
ИЗ США

Американская автомобильная компания 
Buick постепенно переводит производство 
своих автомобилей из США в Китай и Европу. 
Предполагается, что после 2016 года все моде-
ли Buick, кроме седана LaCrosse и кроссовера 
Enclave, будут производиться в других странах, 
после чего будут импортироваться в США. В 
скором времени Buick планирует перенести 
производство компактного седана Verano из 
Мичигана в Китай. Это может произойти в 
конце 2016 года. Кроме того, производство еще 
одного седана Regal с большой вероятностью 
будет перенесено из Канады в Китай и Европу 
в 2017 году. Стоит отметить, что примерно три 
четверти автомобилей Buick уже сейчас про-
даются на зарубежных рынках, в основном в 
Китае. А еще Buick планирует импортировать 
в США две новых модели, произведенные на 
заводах за рубежом, – компактный кабриолет 
Cascada будет поставляться из Европы, а произ-
водство кроссовера Encore будет перенесено из 
Южной Кореи в Китай. Из-за того, что произ-
водство автомобилей Buick постепенно уходит 
за пределы США, у этой компании осложнились 
отношения с профсоюзом United Auto Workers, 
так как при переводе производства в другие 
страны придется сокращать рабочие места.
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Обзор небычных 
кабриолетов

Lamborghini Aventador LP750-4 SV Roadster
Представленный на днях в Пеббл-Бич родстер Lamborghini 
Aventador Superveloce – самый быстрый автомобиль ита-
льянской марки с открытым верхом. Форсированный до 
750 л.с. мотор V12 разгоняет машину до 100 км/ч за 2,9 
секунды. Это на одну десятую больше, чему у купе «Авен-
тадор» с тем же мотором, ведь родстер получился тяжелее 
на 50 килограммов. Максимальная скорость у обеих вер-
сий одинаковая – свыше 350 км/ч. Конечно, Bugatti Veyron 
Grand Sport Vitesse и Porsche 918 Spyder быстрее, но произ-
водство их прекращено. Впрочем, тираж машины плани-
руется небольшой – всего 500 экземпляров.

Rolls-Royce Dawn
Британский автопроизводитель выпускает самый боль-
шой и дорогой кабриолет на рынке – Phantom Drophead 
Coupe длиной 5,6 м. Во Франкфурте компания планирует 
представить открытую модель поменьше, но при этом – 
более мощную и динамичную. Она построена на базе 
купе Wraith, следовательно, ее длина примерно 5,2 метра. 
Открытая машина, так же как и купе, будет оснащаться 
мотором V12 с двойным турбонаддувом мощностью 632 
л.с., что должно обеспечить ей разгон до 100 км/ч с места 
менее чем за 5 секунд. Новый кабриолет получит истори-
ческое имя Dawn («рассвет» – в переводе с английского).

Ferrari 488 GTB Spyder
Компания Ferrari прочно ассоциировалась с атмосферны-
ми силовыми агрегатами. Представленный в прошлом 
году кабриолет California T стал первым автомобилем 
итальянской марки, после долгого перерыва получившим 
турбомотор. Следующая модель, примерившая турбонад-
дув, – Ferrari 488 GTB. И теперь на его базе Ferrari плани-

рует выпустить открытый спайдер. Машина получит тур-
бомотор V8 объемом 3,9 л, развивающий 670 л.с. и 760 Нм, 
однако для версии со съемным верхом итальянцы перена-
строили звук двигателя, сделав его менее агрессивным. В 
разгоне до 100 км/ч Ferrari 488 GTB Spyder так же быстр, 
как и купе, – всего три секунды. Тем не менее он несколь-
ко десятых долей секунды уступает ему в разгоне до 200 
км/ч.

Nissan Murano CrossCabriolet
До сих пор единственным серийным кроссовером с мяг-
ким складным верхом был Nissan Murano. Эта версия по-
вторяла обычный «Мурано» по габаритам и технической 
начинке, но отличалась специально спроектированным 
двухдверным кузовом. «Кросс-кабриолет» оказался самой 
дорогой версией Murano, что предопределило небольшой 
спрос на эту машину. Из-за низких продаж Nissan вынуж-
ден был свернуть производство кроссовера-кабриолета в 
прошлом году. И пока не планирует производить похожие 
модели.

Range Rover Evoque Convertible
Концепт Range Rover Evoque c открытым верхом компания 
Jaguar Land Rover демонстрировала еще три года назад. 
Но в серию запускать до недавнего времени не решалась, 
в том числе опасаясь низкого спроса. Желающие могли 
заказать Range Rover с мягкой крышей у тюнинг-ателье 
Newport Convertible Engineering (NCE), но оно работало 
только со старшими моделями. Однако британцы не за-
крыли проект кабриолета Evoque: не так давно предсерий-
ный образец этой машины был замечен на Нюрбургринге. 
Серийный автомобиль могут показать уже на Франкфурт-
ском автосалоне.

Smart fortwo cabrio
Помимо своего самого большого кабриолета, концерн 
Daimler может привезти во Франкфурт и самый маленький 
– новый Smart сabrio. Официально компания пока не под-
твердила свои планы, но открытый fortwo уже был замечен 
на тестах в Германии. Судя по опубликованным фотогра-
фиям, конструкция мягкого верха у новой машины такая 
же, как у кабриолета предыдущего поколения, то есть вла-
дельцу придется проделывать часть операций вручную 
(снимать стойки крыши). Нет сомнений, что smart fortwo 
cabrio будет оснащаться теми же моторами, что и закрытая 
модель: трехцилиндровыми бензиновыми силовыми агре-
гатами мощностью 60, 71 и 90 лошадиных сил.

Daihatsu Copen
У нового родстера Daihatsu Copen, продающегося только 
на японском рынке, кузовные панели выполнены из пла-
стика, так же, как и у микрокаров smart. Однако японский 
производитель сверхкомпактных автомобилей пошел 
дальше и сделал панели легкосъемными. Благодаря этой 
идее владелец может без особого труда поменять цвет ма-
шины или установить другой дизайн обвеса. Компания, 
например, предлагает для родстера «внедорожный» пакет 
из некрашеного пластика. Верх у Copen жесткий, убира-
ющийся в багажник, а под капотом стоит 660-кубовый 
трехцилиндровый турбомотор мощностью 64 л.с.

Honda S 660
Honda решила опровергнуть убеждение, что среднемо-
торный спорткар обязательно должен быть очень мощ-
ным и дорогим. Установленный позади пассажирских 
сидений трехцилиндровый турбомотор родстера S 660 
развивает те же 64 л.с., что и на модели Daihatsu Copen, 
но для городской двухместной машины весом чуть более 
800 кг этого вполне достаточно. На внутреннем россий-
ском рынке S 660 стоит чуть меньше 2 миллионов иен 
(чуть больше миллиона рублей по курсу ЦБ). Автомобиль 
оказался очень популярным, и компания за четыре меся-
ца распродала весь запланированный на 2015 год тираж. 
(autonews.ru)
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